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новости | В правительстве предлагают 
наказывать бизнес за дачу и получение взяток 
за пределами России —3

спорт | Европейский суд отказался  
давать оценку внедренным UEFA  
правилам финансового fair play —12

Фонд кино 
просит сдачи
Продюсеры задолжали 
государству

Фонд кино с начала весны предъ-
явил киностудиям, получившим 
государственное финансирова-
ние, целый ряд судебных исков 
на 130 млн руб. Среди должников 
оказались компании известных 
продюсеров, включая Алексан-
дра Цекало и Ивана Охлобыст-
ина, а также «Всемирные рус-
ские студии» Юрия Сапронова 
и АФК «Система». Часть проектов 
оказались не закончены в срок, 
а другие еще не успели получить 
деньги от прокатчиков.

С минувшего марта Фонд кино по-
дал уже восемь исков к кинокомпа-
ниям за неисполнение обязательств 
на общую сумму более 130 млн руб., 
следует из картотеки арбитражного 
суда. Удовлетворены два из них в со-
вокупности на 84 млн руб., осталь-
ные продолжают рассматриваться.

Так, в понедельник арбитраж-
ный суд Москвы удовлетворил иск 
о взыскании 29,6 млн руб. с ООО «Ар-
тополион», финансирование кото-
рому было выделено в 2012 году на 
анимационный фильм «Боб», а на 
прошлой неделе фонд выиграл дело 
против ООО «Контакт Медиа Груп». 
Компания должна выплатить фон-
ду 54,5 млн руб., вложенные в муль-
тфильм «Кузька в заколдованном 
царстве». Бюджет проекта оцени-
вался в 110 млн руб., при этом част-
ные инвестиции не должны были со-
ставить меньше 63 млн руб. Но про-
дюсеры за два года вложили всего 
337 тыс. руб. и не закончили проект 
в срок, говорится в решении суда.

Крупнейший должник Фонда 
кино по еще не завершенным раз-
бирательствам — ООО «Продюсер-
ская компания 

”
Среда“» Александ-

ра Цекало, с которой фонд требует 
30,2 млн руб. задолженности по до-
говору от октября 2013 года.
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Не успели ЦБ с Росфинмониторингом 
побороть существующие схемы выво-
да активов — через фиктивный импорт 
и фиктивные же иностранные ценные 
бумаги, как возникли новые махина-
ции. Правда, на сей раз для продолже-
ния теневого бизнеса велосипед никто 
не изобретал. Две уже известные схемы 
просто взяли и объединили так, что од-
на хорошо маскирует другую. Бороться 
с гибридом, по указаниям ЦБ и Росфин-
мониторинга, будут не только банки, но 
и другие участники финрынка, которые 
к тому же проконтролируют друг друга. 
Все это поможет, но не до конца и нена-
долго, уверены участники рынка.

Новые рекомендации ЦБ участникам фи-
нансового рынка по борьбе со схемами вы-
вода активов и отмывания опубликованы 
вчера в «Вестнике Банка России». Это сразу 
три почти зеркальных документа: в адрес 
банков, брокеров и депозитариев. Цель 
у всех трех одна: борьба с усовершенство-
ванной схемой вывода активов, совмещаю-
щей элементы двух уже известных — выво-
да денег под видом фиктивных поставок то-
варов из стран Таможенного союза и под ви-
дом якобы покупки ценных бумаг, преиму-
щественно иностранных.

В усложненной схеме такие «бумаги» 
и «товары» используются вместе, зачастую 
являясь «средством платежа» друг за друга, 
что усложняет проверку реального содержа-
ния таких операций. Смысл рекомендаций 
регулятора сводится к тому, чтобы каждый 
участник финрынка, через которого прохо-
дят схемы на разных этапах, обращал бы на 
них пристальное внимание, требовал доку-
менты для подтверждения реальности опе-
раций, а если нет, отказывал в проведении. 
Такой «тройной удар» сразу с разных сторон 
финансового рынка по выводу активов и от-
мывочным операциям Центробанк, давно 
практикующий разные способы борьбы, ис-
пользует впервые. Рекомендации согласова-
ны с Росфинмониторингом.

Участники рынка, уже давно избегающие 
официальных комментариев на отмывоч-
ную тематику, подтверждают: описанная ЦБ 
ситуация, действительно, результат обхода 
частично перекрытых регуляторами более 
простых схем с фиктивным импортом с тер-
ритории Таможенного союза (ТС) и фиктив-

ными зарубежными ценными бумагами. 
«Грубо схема выглядит так: компания А яко-
бы ввезла товар из ТС, компания Б должна за 
него 

”
заплатить“, но 

”
в отсутствие ресурсов“ 

делает это не деньгами, а 
”
иностранными 

ценными бумагами“, права на которые учи-
тываются в зарубежном депозитарии, пред-
варительно через цепочку посредников их 

”
купив“, то есть выведя деньги за рубеж»,— 

поясняет представитель службы внутренне-
го контроля банка из топ-20. «Цепочка удли-
нилась, в ней стало гораздо больше как пря-
мых участников (

”
продавцы“ и 

”
покупате-

ли“ ценных бумаг, 
”
поставщики“ и 

”
покупа-

тели“ товара, причем и то и другое может пе-
репродаваться неоднократно), так и посред-
ников (брокеры с обеих сторон сделки, депо-
зитарии, банки, причем они могут быть раз-
ными у разных участников цепочки и пр.), 
плюс все это замкнулось в кольцо, а еще 
больше затрудняет проверку неденежность 
сделок»,— говорит еще один собеседник 

”
Ъ“ 

на финансовом рынке.
Как указано в рекомендациях ЦБ, кроме 

товаров, «импортированных» из ТС, встре-
чается также зачет встречных требований 
(за якобы оказанные услуги и выполнен-
ные работы), рассрочка или отсрочка пла-
тежа за бумаги, при том что фактическая их 
оплата не производится. «Смысл в том, что 
когда импортная схема используется сама 
по себе, то есть якобы товары якобы поку-
паются за деньги, у банка, который день-
ги как раз и переводит, есть основания за-
прашивать все документы, а когда 

”
товар“ 

оплачивается 
”

ценными бумагами“, это 
уже совсем другая история»,— добавляет 
еще один собеседник 

”
Ъ“ в крупном бан-

ке. Также и во второй части усложненной 
схемы, продолжает он: «Когда некие подо-
зрительные бумаги висят на балансе ком-
пании, к ней могут быть вопросы, запро-
сы и даже претензии, а когда бумаги ушли 

”
в оплату“ за 

”
товар“, кого и о чем спраши-

вать?» Таким образом, одна схема фактиче-
ски маскирует другую.

В чистом виде «импортная» и «ценнобу-
мажная» схемы выглядели гораздо проще. 
Смысл первой в том, что российские рези-
денты переводили средства по внешнетор-
говым контрактам, по которым «ввоз» то-
варов «осуществлялся» из Белоруссии и Ка-
захстана, а средства перечислялись из рос-
сийских банков на счета «продавцов» в ино-
странных банках за пределами этих стран.
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Повышение качества фиктивности
ЦБ выяснил, как из двух схем вывода активов родилась третья

С новыми схемами вывода капитала 
Центробанк намерен бороться еще 
 решительнее, чем со старыми   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Правительство отреагировало на ин-
цидент в военном городке №35 (Омск), 
где под рухнувшими секциями казар-
мы 242-го учебного центра ВДВ поги-
бли 24 военнослужащих-новобранца. 
Как стало известно ”Ъ“, в Белом доме 
потребовали от Министерства обороны 
и подведомственного ему Федераль-
ного агентства по специальному строи-
тельству (Спецстрой) раскрыть инфор-
мацию о привлекаемых к возведению 
военных объектов субподрядных ком-
паниях, критериях их отбора и методи-
ке приемки построенных ими сооруже-
ний. К работе привлечены Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) и Фе-
деральная служба по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 
(Ростехнадзор).

О том, что Белый дом затребовал инфор-
мацию по вопросам организации и проведе-
ния Спецстроем (и подведомственными ему 
организациями) проектно-изыскательских 

работ, работ по строительству, ремонту и ре-
конструкции объектов Минобороны РФ, 

”
Ъ“ 

рассказал высокопоставленный источник 
в военном ведомстве и подтвердил собесед-
ник в аппарате правительства. По его сло-
вам, поручение, датированное 14 июля, ис-
ходило от вице-премьера Дмитрия Рогозина 
и было направлено главе Минобороны Сер-
гею Шойгу, директору Спецстроя Алексан-
дру Волосову, руководителю Ростехнадзора 
Алексею Алешину, а также директору ФАС 
Игорю Артемьеву. По информации 

”
Ъ“, в ве-

домствах с документом ознакомились уже 
на следующий день.

По утверждению источников 
”
Ъ“, в пись-

ме вице-премьер требует указать порядок ор-
ганизации и практического осуществления 
технического надзора при строительстве 
и приемке выполненных работ на объектах 
Минобороны, а также перечислить привле-
каемые для этого экспертные организации.
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Спецстрою  
приказано раскрыться
Правительство требует от военных и строителей 
отчитаться о тех, кто возводит их объекты

Как стало известно ”Ъ“, СКР признал 
законной проведенную весной  этого 
 года и спровоцировавшую скандал 
 федерального значения спецоперацию 
в Грозном, во время которой приехав-
шие из Ставрополя полицейские застре-
лили находившегося в федеральном 
 розыске местного жителя Джамбулата 
 Дадаева. Глава Чечни Рамзан Кадыров, 
возмущенный происшедшим, приказал 
тогда своим правоохранителям стрелять 
во всех силовиков, которые не согласо-
вывают с ними спецоперации в респу-
блике. Следствие же решило, что поли-
цейские действовали обоснованно.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Заурбек Садаха-

нов, представляющий интересы семьи Джам-
булата Дадаева, 4-й отдел управления по рас-
следованию особо важных дел ГУ СКР по Се-
веро-Кавказскому федеральному округу завер-
шил доследственную проверку обстоятельств 
инцидента в Грозном. По данным 

”
Ъ“, руковод-

ство отдела фактически признало действия 

ставропольских полицейских законными, 
отказавшись возбуждать против них уголов-
ное дело о превышении должностных полно-
мочий (ст. 286 УК РФ). По мнению СКР, откры-
тый стражами порядка по бизнесмену Дадае-
ву прицельный огонь был вынужденно необ-
ходимым, поскольку разыскиваемый снача-
ла пытался скрыться, затем оказал активное 
сопротивление, протаранив своим Hyundai 
Sonata ВАЗ-2114 оперативников и, наконец, 
стал угрожать полицейским пистолетом.

30-страничное «отказное» постановление 
4-го отдела было утверждено заместителем 
председателя СКР Борисом Карнауховым, ко-
торый курирует в ведомстве Северо-Кавказ-
ский округ. Отметим, что он же по поруче-
нию председателя СКР Александра Бастрыки-
на в первые дни после инцидента своей влас-
тью прекратил возбужденное следственным 
управлением комитета по Чечне уголовное 
дело против ставропольских оперативников.
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Грозному ответили  
на 30 листах
СКР признал обоснованными действия  
ставропольских полицейских в Чечне
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На заседании Общественного совета 
Минтруд впервые публично представил 
законопроект, предполагающий вве-
дение принципов адресности и нужда-
емости для соцвыплат в регионах. Как 
заявили в ведомстве, его появление — 
результат давней работы и с нынешним 
экономическим положением не связано. 
В качестве последствий введения нор-
мы участники совета назвали рост числа 
бедных на 20–25%, до 27 млн, и сниже-
ние рождаемости. Они также сомне-
ваются в том, что адресность выплат 
позволит увеличить их размер, что объ-
является Минтрудом одной из задач 
предложенной реформы.

Возможные последствия введения прин-
ципов адресности и нуждаемости для систе-
мы соцподдержки в регионах стали главной 
темой на прошедшем вчера в Минтруде за-
седании Общественного совета. Основным 
докладчиком выступил замминистра тру-
да Алексей Черкасов — он обозначил глав-
ные положения разработанного ведомством 
пакета поправок к федеральным законам и 
Бюджетному кодексу. По его словам, Мин-
труд предлагает дать регионам право само-
стоятельно определять с учетом принципов 
адресности и нуждаемости получателей че-
тырех типов выплат — это ежемесячное по-
собие на ребенка, соцподдержка медицин-
ских и фармацевтических работников, ком-
пенсации расходов на оплату жилья работа-
ющим в селах педагогам и компенсации ро-
дителям детей, посещающих дошкольные 
учреждения.

Также ведомство предлагает до 2019 го-
да не выплачивать дополнительные прибав-
ки к пенсии работавшим в сельском хозяй-
стве и сократить число оснований для полу-
чения звания «Ветеран труда» и сопутствую-
щих ему льгот. Не воспользоваться этим пра-
вом регионам будет невыгодно — если кри-
терии не будут установлены, субсидии для 
них из федерального бюджета будут рассчи-
тываться с учетом понижающего коэффици-
ента, который установит Минфин. Пенси-
онному фонду (ПФР) предлагается с 2017 го-
да на основе данных территориальных ор-
ганов соцстраха создать для учета получате-
лей льгот федеральный регистр. По словам 
господина Черкасова, увеличение адресно-
сти мер поддержки позволит не только рас-
ходовать и перераспределять высвободив-
шиеся средства для действительно нужда-
ющихся, но и увеличит в итоге объем поло-
женных им выплат.

«В регионах сейчас непростая ситуация с 
финансовыми ресурсами, и этот документ 
даст им возможность внимательно посмо-
треть на меры поддержки, которые они ис-
пользуют»,— заявил специально приехав-
ший на заседание глава ведомства Максим 
Топилин. Впрочем, он подчеркнул, что Мин-
труд работает над пакетом поправок давно и 
его обнародование не связано с нынешним 
бюджетным дефицитом. По его словам, прин-
ципы адресности и нуждаемости уже давно 
используются для определения получателей 
по многим другим видам поддержки. «Раз-
личные регионы ориентируются при этом на 

разные показатели — где-то это может быть 
прожиточный минимум, где-то среднедуше-
вой доход,— отметил он.— Поэтому заранее 
сказать о том, на каком уровне будет установ-
лен критерий для выплат, мы не можем, реги-
оны решат это самостоятельно».

Члены совета отреагировали на высту-
пление представителей ведомства предска-
зуемо негативно, перечисляя возможные 
последствия использования новых принци-
пов. «Это законопроект об отъеме денег у на-
селения, причем у наиболее нуждающихся. 
А ведь у государства есть деньги — на под-
держку банков оно потратило триллион»,— 
отреагировал на заявление министра пред-
седатель Российского независимого профсо-
юза работников угольной промышленности 
Иван Мохначук. Он также процитировал не-
давнее заявление «социального» вице-пре-
мьера Ольги Голодец о приросте числа бед-
ных до 22 млн человек и пообещал Минтр-
уду, что из-за нового законопроекта оно уве-
личится еще на 5 млн человек. Как отметил 
председатель комитета по социальной поли-
тике «Деловой России» Сергей Рыбальченко, 
введение новых критериев выплаты посо-
бий на ребенка может также способствовать 
снижению рождаемости в стране — по его 
оценке, за первое полугодие 2015 года она и 
так сократилась на 5,6% по сравнению с со-
поставимым периодом прошлого года. «Ре-
формируя компенсацию за детский сад, мы 
напрямую затрагиваем поручение прези-
дента, так как этот вид поддержки семей был 
введен наряду с материнским капиталом. И 
эту меру население считает даже более важ-
ной»,— добавил он.

Директор НИУ ВШЭ по социальным ис-
следованиям Лилия Овчарова отметила, что 
если государство хочет заниматься оптими-
зацией, то это нужно делать во всех направ-
лениях. «Я посмотрела еще раз программу 
социальной поддержки — и это программа 
поддержки оборонного сектора, там очень 
существенная доля пособий приходится на 
пожарную службу, таможню, ФСКН»,— зая-
вила она. Говорить о том, что после перера-
спределения средства все равно останутся 
в системе соцподдержки, по ее мнению, не-
верно — 30% регионов «дефолтные», и выс-
вобожденные деньги пойдут на другие це-
ли. «Реформировать принципы выплаты по-
собий можно было на этапе экономическо-
го роста, но не сейчас, когда доходы населе-
ния падают»,— отметила госпожа Овчарова.

Хотя Минтруд предлагает оставить во-
прос об определении порога нуждаемости в 
ведении регионов, подход к нему в перспек-
тиве может измениться и по другим причи-
нам. Согласно постановлению правительст-
ва, помимо показателя среднемесячной зар-
платы с 2016 года Росстат начнет считать и 
объем «среднемесячного дохода от всей тру-
довой деятельности». Введение нового пока-
зателя, как сообщили 
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лит лучше оценивать объем доходов росси-
ян от работы в «неформальном» секторе — в 
перспективе именно больший показатель 
совокупных доходов может стать основой 
для расчета категорий получателей соцуслуг.

Анастасия Мануйлова

Касса работает 
строго по требованию
Минтруд ограничит социальные выплаты 
принципом адресности

В июле жители Москвы получи-
ли первые коммунальные сче-
та, в которые включен сбор за ка-
премонт. При этом лишь в пятой 
части многоквартирных домов 
города были проведены собра-
ния жильцов, на которых реши-
ли, как именно будет оплачи-
ваться новый ежемесячный сбор. 
Такие данные следуют из стати-
стики столичной мэрии. В 24 тыс. 
домов жители остались «мол-
чунами», и многие из них теперь 
удивлены ростом ставки ЖКХ 
на 20%. В Госдуме усомнились 
в обоснованности московских 
 тарифов на капремонт, которые 
почти вдвое превышают област-
ные, а муниципальные депутаты 
распространяют в интернете ин-
струкции, как избежать уплаты 
новых сборов.

Лишь в 7 тыс. из 31,7 тыс. столич-
ных многоквартирных домов прош-
ли собрания собственников жилья, 
следует из статистики Фонда капре-
монта Москвы. Жители 2,6 тыс. до-
мов решили, что будут отчислять 

сборы за капремонт на специаль-
ные банковские счета, в остальных 
случаях деньги будут перечисляться 
в адрес фонда.

Москва стала последним россий-
ским регионом, где была принята 
программа капремонта жилья (ут-
верждена в декабре 2014 года, рас-
считана на срок до 2044 года). Для 
сбора средств на ремонт 31,7 тыс. жи-
лых домов создан оператор програм-
мы — Фонд капремонта Москвы. До 
1 июня 2015 года жители каждого до-
ма могли принять на общем собра-
нии решение перечислять средства 
не в эту организацию, а на открытый 
ими банковский счет, где платель-
щикам легче контролировать сред-
ства. В 78% домов собрания не про-
вели, и средства «молчунов» также 
пойдут в фонд. Возможность перей-
ти на банковские счета у «молчунов» 
остается, но теперь процесс перехо-
да займет два года. В столичном де-
партаменте капремонта сообщали, 
что жилые дома будут ремонтиро-
ваться в городе по трехлетнему ци-
клу, в частности, в ближайшие три 

года обещано привести в порядок 
сохранившиеся пятиэтажки и дома, 
построенные до 1941 года. В мэрии 
Москвы оценивали объем городско-
го «недоремонта» в 173 млрд руб. (до 
2014 года работы финансировались 
Фондом реформирования ЖКХ). Но-
вая система предполагает, что опла-
чивать городскую программу будут 
в том числе жители домов, где капре-
монт сделали в последние годы, а 
также жители новостроек, которым 
ремонт потребуется не скоро.

Первые платежки с новой гра-
фой горожане начали получать в ию-
ле: власти утвердили ставку ежеме-
сячных сборов на капремонт в раз-
мере 15 руб. за 1 кв. м, что привело 
к удорожанию услуг ЖКХ в Москве 
примерно на 20% (см. 
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кабря 2014 года). После этого капре-
монт стал одной из главных тем об-
суждения в соцсетях, а в СМИ недо-
вольство стали высказывать инвали-
ды, вынужденные полностью опла-
чивать новые сборы. В Москве на-
считывается до 1,2 млн инвалидов, 
которые имеют льготы, например, 

на оплату воды и электричества. Од-
нако скидок на оплату капремонта 
эти граждане действительно не име-
ют, подтвердили в городском центре 
жилищных субсидий столичной мэ-
рии. Всего льготы положены 40 ка-
тегориям, например ветеранам бо-
евых действий и труженикам тыла. 
Семьи же с доходом менее 36,8 тыс. 
руб. на человека могут обратиться в 
мэрию за субсидией. Сейчас подоб-
ные выплаты (в среднем 1,4 тыс. руб. 
в месяц на семью) получают 872 тыс. 
горожан. Всего городские власти вы-
делили на субсидии по капремонту 
6 млрд руб.: по расчетам, этого долж-
но хватить на 2,5 млн человек.

Отметим, что в Москве установ-
лена самая высокая ставка сборов 
за капремонт. На этапе ее обсужде-
ния депутаты Мосгордумы предла-
гали взимать и 35–40 руб. за 1 кв. м. 
Парламент в итоге утвердил тариф 
в 18 руб., но столичный мэр Сергей 
Собянин снизил его до 15 руб., по-
яснив, что в городе «накоплен боль-
шой опыт экономии средств на стро-
ительстве». Между тем на Сахали-

не тариф составляет 9,7 руб., в Хан-
ты-Мансийске — 8,55–13,85 руб., в 
Санкт-Петербурге — 2–3 руб., а в Мо-
сковской области — 7,8 руб. с ква-
дратного метра. При этом подмо-
сковные власти подчеркивали, что 
сборы полностью обеспечат финан-
совые потребности их программы 
капремонта. Глава комитета Госду-
мы по ЖКХ Галина Хованская счи-
тает ставку в 7,8 руб. экономически 
оправданной и для Москвы: депу-
тат уже обратилась в столичную мэ-
рию с требованием обосновать мето-
дику расчета тарифов и в Минстрой 
— проверить расчеты. Муниципаль-
ный депутат столичного района Ле-
фортово Александра Андреева напо-
минает, что капремонт и ранее опла-
чивался жильцами в составе кварт-
платы, а с помощью высоких тари-
фов власти хотят «списать долги 
управляющих организаций».

Лидер партии «Яблоко» Сергей 
Митрохин и вовсе называл такие 
ставки на капремонт «аферой XXI ве-
ка». В мае 2015 года его партия пред-
лагала Мосгордуме провести город-

ской референдум о моратории на оп-
лату капремонта, однако предложе-
ние «Яблока» было отклонено. Сопут-
ствующую уличную акцию партии 
сорвали православные хоругвенос-
цы: одетые в костюмы витязей гра-
ждане выстроились в цепь у здания 
столичного парламента, агитируя 
возвести в Москве памятник князю 
Владимиру. Между тем госпожа Ан-
дреева распространила в интернете 
практическую инструкцию, как не 
платить новый сбор. Депутат счита-
ет правоотношения с Фондом капре-
монта Москвы «добровольной сдел-
кой», предлагая гражданам «не согла-
ситься» с ее условиями и обратиться 
в мэрию с напоминанием, что влас-
ти еще должны москвичам ранее 
собранные средства на капремонт. 
Впрочем, опрошенные 
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сомневаются в работоспособности 
такой инструкции. А в столичном 
департаменте капремонта обещают 
применять к неплательщикам пени, 
штрафы и другие санкции вплоть до 
ограничения выезда за границу.

Александр Воронов

Тариф «Капитальный»
Мэрия Москвы предостерегает желающих уклониться от самых высоких в стране сборов за капремонт

Правительство, столкнувше-
еся с нехваткой бюджетных 
средств для поддержки кри-
зисных моногородов, в по-
рядке эксперимента гото-
во предложить им другую 
меру — придание «дальне-
восточного» статуса терри-
торий опережающего со-
циально-экономического 
развития (ТОР). Таким обра-
зом, вместо прямых вливаний 
бюджетных средств центр 
предлагает налоговые и про-
чие льготы инвесторам в мо-
ногорода. По данным ”Ъ“, по 
итогам совещания, проведен-
ного вчера премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым 
в городе Усолье-Сибирское, 
зеленый свет может быть дан 
проектам создания двух ТОР-
моногородов — в Иркутской 
и Свердловской областях.

В российских моногородах (к 
ним отнесены образования с на-
селением свыше 3 тыс. человек, в 
которых на одном предприятии 
работают не менее 20% от обще-
го числа занятых) живут 14 млн 
человек — десятая часть населе-
ния России. «Всего таких горо-
дов в нашей стране 319, и лишь у 
71 города социально-экономиче-
ское положение можно назвать 
стабильным»,— признал вчера 
Дмитрий Медведев в ходе сове-
щания, состоявшегося в одном 
из таких населенных пунктов — 
80-тысячном городе Усолье-Си-
бирское Иркутской области, в ко-
тором находится законсервиро-
ванное градообразующее пред-
приятие «Усольехимпром» (вхо-
дит в ООО «Группа НИТОЛ»).

Напомним, правительствен-
ными документами все моно-
города разделены на три груп-
пы: «кризисные», «в зоне риска» 
и «устойчивые». Как следует из 
имеющихся у 
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Минэкономики к совещанию, 
наибольшее число кризисных 
моногородов — в Кемеровской 
и Челябинской областях (по во-
семь). В презентации ведомства 
сказано, что 60% жителей моно-
городов оценивают социально-
экономическую ситуацию в их 
образованиях как «терпимую с 
трудом» или как «нетерпимую».

Белый дом взялся за пробле-
мы таких «сложных» территорий 
в прошлом году — для их поддер-
жки создан Фонд развития моно-
городов. Он предназначен для со-
финансирования расходов реги-
онов и муниципалитетов на со-
здание инфраструктуры в моно-
городах, а также для участия в ин-
вестпроектах. В 2014 году фонд 
получил от федеральной казны 
3 млрд руб., в этом году планиру-
ется перечисление 4,5 млрд руб., 

в 2016–2017 годах — 10,8 млрд 
руб. Глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев вчера на совещании 
отметил, что бюджетных средств 
хватит лишь на 20–30 проектов, 
и предложил увеличить эту ста-
тью госрасходов.

Впрочем, сейчас власти гото-
вы опробовать и другой кроме 
прямого выделения денег спо-
соб поддержки — льготы. В пра-
вительстве намерены предло-
жить кризисным моногородам 
формат, изначально придуман-
ный для развития Дальнего Вос-
тока,— территории опережаю-
щего развития. Такие зоны могут 
создаваться на срок до десяти лет 
с возможностью его продления 

еще на пять лет. Резидентам ТОР 
обещаны налоговые и иные льго-
ты в обмен на реализацию проек-
тов, предусматривающих не ме-
нее 5 млн руб. вложений, и созда-
ние в течение первого года ре-
зидентства не менее 20 рабочих 
мест. Согласно утвержденному 
правительством 22 июня поряд-
ку, инициатива создания ТОР в 
моногородах должна исходить от 
самих регионов, которым пред-
ложено подавать в Минэкономи-
ки заявки. Рассматривать их бу-
дет специальная комиссия, по-
ложение о которой, как сообщил 
вчера Алексей Улюкаев, уже ожи-
дает регистрации в Минюсте.

Кризисное Усолье-Сибир-
ское как раз и должно стать пи-
лотным проектом ТОР-моного-
рода. По словам врио губерна-
тора Сергея Ерощенко, необхо-
димые документы будут направ-
лены в Минэкономики к сентя-
брю. Заявленный объем инвес-
тиций в задуманный местными 

властями индустриальный парк 
«Кластер Химпром Усолье» — 
5 млрд руб. При получении фе-
деральной поддержки этот по-
казатель может быть увеличен в 
несколько раз, пообещал вчера 
врио губернатора.

По данным 
”
Ъ“, о создании 

ТОР центр просят и власти Свер-
дловской области — для своего 
кризисного моногорода Крас-
нотурьинска (в нем частично 
остановлено и законсервирова-
но производство Богословского 
алюминиевого завода — входит 
в ОК «Русал»). В проекте прото-
кольного решения ко вчерашне-
му совещанию (есть у 
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ложениями губернаторов о со-
здании ТОР в двух моногородах 
в Иркутской и Свердловской об-
ластях предлагается согласиться 
— до 1 сентября им рекомендо-
вано подать соответствующие за-
явки в Минэкономики.

Евгения Крючкова,  
Иркутск

Льготы вместо денег
Кризисным моногородам предложен статус ТОР

К О Н Т Е К С Т Л Ь Г О Т Н А Я  И П О Т Е К А  В Ы Ш Л А  И З  Б Е Р Е Г О В

Как и ожидалось, Белый дом опубликовал постановление 
правительства №729 от 18 июля, увеличившее объем ипотечных 
кредитов по льготной ставке, субсидируемой из бюджета, с 400 
до 700 млрд руб. При этом объем госсредств, выделенных на 
программу льготной ипотеки, не меняется и составит 20 млрд 
руб. Ранее Минфин обсуждал возможность сокращения ассигно-
ваний на эти цели до 9 млрд руб.— это стало возможным из-за 
неоднократного снижения ключевой ставки ЦБ, пояснял замглавы 
Минфина Алексей Моисеев: «Программа рассчитывалась на 
ключевую ставку ЦБ 15%, ее значительное снижение (до 11,5%.— 

”Ъ“) позволяет сэкономить средства из бюджета и при этом 
полностью удовлетворить заявки банков» (см. ”Ъ“ от 13 июля).

Однако постановление правительства не содержит 
упоминания о снижении госфинансирования программы. 
Расширение льготного ипотечного кредитования — часть 
плана правительства по поддержке остановившегося в мае 

роста строительной отрасли наряду со списанием регионам 
части штрафов за невыполнение программы расселения ава-
рийного жилья и расширением последней. Тема обсуждалась 
в конце июня на правительственном совещании в Калинингра-
де (см. ”Ъ“ от 1 июля). Вчера глава Минфина Антон Силуанов 
назвал программу «одной из лучших программ государствен-
ной поддержки строительной отрасли», отметив, что на 1 июля 
выдано порядка 53,3 тыс. кредитов на 92,9 млрд руб. По его 
словам, банки, исчерпавшие лимиты на выдачу льготной 
ипотеки, смогут расширить объем кредитования.

Ипотечный кредит по программе субсидирования пред-
полагает ставку до 12% годовых, первоначальный взнос не 
менее 20% стоимости недвижимости, срок погашения — не 
более 25–30 лет. Потолок кредита для Москвы, Московской 
области и Санкт-Петербурга — 8 млн руб., для других регио-
нов — 3 млн руб. Олег Сапожков
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Помимо этого, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, господин Рогозин просит 

проинформировать правительство 
о соответствии законодательству РФ 
проводимых конкурсов по отбору ис-
полнителей подрядных и субподряд-
ных работ, государственные контрак-
ты по проведению которых на объек-
тах Минобороны заключены со Спец-
строем и подведомственными ему 
организациями. Ведомствам нужно 
будет также объяснить, какие требо-
вания предъявляются к участникам 
конкурсного отбора по выполнению 
работ на военных объектах.

Непосредственным поводом для 
появления поручения стал недавний 
инцидент с казармой 242-го учебно-
го центра ВДВ в омском военном го-
родке №35. Напомним, что поздним 
вечером 13 июля в четырехэтажном 
здании, в котором находились 337 
человек, обрушились секции. Под за-
валами оказались около 50 военно-

служащих — 23 из них погибли сра-
зу, а еще 19 получили травмы различ-
ной степени тяжести. Наиболее се-
рьезно пострадавших десантников 
спецрейсами Минобороны пере-
правляли в военные госпитали име-
ни Бурденко и имени Вишневского, 
но через сутки количество жертв воз-
росло до 24 человек. Военный след-
ственный отдел СКР по Омскому гар-
низону возбудил уголовное дело по 
признакам преступлений, предус-
мотренных ч. 3 ст. 293, ч. 3 ст. 216, 
ч. 3 ст. 286 УК РФ (халатность, повлек-
шая по неосторожности гибель двух 
и более лиц; нарушение правил без-
опасности при ведении строитель-
ных работ и превышение должност-
ных полномочий). Сейчас дело рас-
следуется Главным военным следст-
венным управлением СКР: обвине-
ния предъявлены начальнику 242-
го учебного центра ВДВ Олегу Поно-
мареву, заселившему новобранцев в 
казарму, и гендиректору нижегород-
ского ООО «Ремэксстрой» Александ-

ру Дорофееву, проводившему там ре-
монт (см. материал на этой стр.). Ход 
расследования держит на контроле 
лично президент Владимир Путин. 
Сергей Шойгу, в свою очередь, при-
казал провести при помощи измери-
тельно-диагностических комплек-
сов «Струна» проверку на объектах 
казарменно-жилищного фонда и со-
циальной инфраструктуры.

Официальный представитель 
Спецстроя сообщил вчера 

”
Ъ“, что в 

соответствии с поступившим прави-
тельственным запросом «ведется под-
готовка информации, которая будет 
направлена установленным поряд-
ком». В пресс-службе ФАС 

”
Ъ“ уточни-

ли, что служба предоставит информа-
цию в Белый дом в течение месяца. 
В Ростехнадзоре на запрос 

”
Ъ“ опера-

тивного ответа вчера не предостави-
ли. В Минобороны до окончания рас-
следования от официальных коммен-
тариев по инциденту в Омске и после-
дующим выводам воздерживаются.

Иван Сафронов

Спецстрою приказано раскрыться

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельнос-
ти одобрила вчера законопроект, 
который позволяет наказывать за 
дачу и получение взятки россий-
ские и иностранные фирмы даже 
за пределами России. Правда, 
отечественные фирмы будут на-
казаны лишь в том случае, если 
взятка «направлена против инте-
ресов РФ». В экспертном сооб-
ществе сомневаются, что новая 
антикоррупционная мера будет 
работать. В бизнес- сообществе 
опасаются, что с ее помощью 
 зарубежные спецслужбы  смогут 
вытеснять российский бизнес 
из своих стран.

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности одо-
брила вчера проект поправок к Ко-
дексу об административных право-
нарушениях (КоАП), которые позво-
лят российскому правосудию пре-
секать факты «незаконного вознаг-
раждения» даже в тех случаях, ког-
да фирмы прибегают к этому за пре-
делами России. Наказания для гра-
ждан за получение или дачу взятки 
и коммерческий подкуп предусмо-
трены в Уголовном кодексе. Взыска-
ния для юридических лиц предусмо-
трены в ст. 19.28 КоАП (незаконное 
вознаграждение от имени юридиче-
ского лица). Имеется в виду лобби-
рование интересов фирмы посред-
ством взятки должностному лицу. К 
таким взяткам КоАП относит «день-
ги, ценные бумаги, иное имущество, 

оказание услуг имущественного ха-
рактера». Если размер взятки мень-
ше крупного — с фирмы взымается 
трехкратный штраф, за «вознаграж-
дение» в крупном размере — 30-крат-
ный, за особо крупный размер — 
100-кратный. Получатель «вознагра-
ждения» полностью его лишается: 
КоАП разрешает конфискацию. Од-
нако судить по всей строгости КоАП 
пока можно только те фирмы, кото-
рые уличены в «незаконном вознаг-
раждении» на территории России.

Законопроект, одобренный вчера 
правительственной комиссией, по-
зволяет штрафовать фирмы, уличен-
ные и в «незаконном вознагражде-
нии» за рубежом, даже если это ино-
странное юрлицо, позволившее себе 
взятку российскому «должностному 
лицу». Правда, отечественные фирмы 
будут наказаны, если их взяткодатель-
ство «направлено против интересов 
РФ», как сказано в пояснительной за-
писке к законопроекту, размещенной 
на официальном сайте правительства.

«Выходит, взятка, которую на-
ша фирма дала 

”
в интересах Рос-

сии“, ненаказуема»,— заявил 
”
Ъ“ ге-

неральный директор Transparency 
International-Россия Антон Поминов. 
Он, впрочем, не уверен, что оконча-
тельный текст закона будет упоми-
нать «интересы РФ»: «Сложно устано-
вить, в чем именно они состоят». За-
кон, по его мнению, необходим, что-
бы российский пакет антикоррупци-
онных мер был полноценным. Но он 
вряд ли будет действующим. По сведе-

ниям эксперта, подобные националь-
ные акты, предполагающие борьбу с 
коррупцией за рубежом, пока приня-
ты лишь в двух странах — в США и Ве-
ликобритании. «Правоприменитель-
ную практику», по его словам, имеет 
только закон США — Foreign Corrupt 
Practices Act (см. справку).

Кроме того, сложно понять, «как 
и в каких странах российские пра-
воохранительные органы будут вы-
являть коррумпированные фир-
мы», заявил 

”
Ъ“ сопредседатель биз-

нес-объединения «Деловая Россия» 
Анатолий Лейрих. По его прогно-
зу, факт «незаконного вознагражде-
ния» в чужой стране выявят скорее 
«спецслужбы той страны, а не рос-
сийские», после чего российские су-
ды должны будут принимать меры. 
«Наш закон может быть использован 
для вытеснения российского бизне-
са из конкретной страны»,— уверен 
господин Лейрих. По его мнению, 
правительственный законопроект 
«требует детального обсуждения с 
бизнес-сообществом».

Проект закона правительство 
рассмотрит на одном из ближай-
ших заседаний, после чего он будет 
внесен в Госдуму. Депутаты займут-
ся им осенью после окончания лет-
них отпусков.

Виктор Хамраев

К взятке тянутся  
через границу
В правительстве разработана новая антикоррупционная мера
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Гордума Нижнего Новгорода от-
правила в отставку сити-менед-
жера города Олега Кондрашова, 
признав его работу неудовлетво-
рительной. Господин Кондрашов 
является соратником нижего-
родского губернатора Валерия 
Шанцева, а его увольнение ста-
ло следствием конфликта гла-
вы области и мэра областного 
центра, спикера гордумы Олега 
Сорокина вокруг формирования 
тройки «Единой России» на выбо-
рах в гордуму. Господин Шанцев 
считает, что в области началась 
«политическая бойня».

Депутаты Нижегородской горду-
мы перед голосованием за отставку 
спросили Олега Кондрашова о воз-
бужденном против него уголовном 
деле (чиновника подозревают в про-
даже акций муниципальной ТЭК-
НН по заниженной стоимости, двое 
сотрудников горадминистрации, в 
том числе заместитель по экономи-
ке, арестованы), долгах города пе-
ред подрядчиками в размере 1,7 мл-
рд руб. «Следствие идет, оно во всем 
разберется»,— ответил господин 
Кондрашов. Глава города Олег Соро-
кин поставил в вину сити-менедже-
ру «дыры в бюджете», «сорванную 
программу» переселения из аварий-
ного жилья, рост на 30% задолженно-
сти муниципальных предприятий 
и долг Нижнего Новгорода в 6,8 мл-
рд руб. По мнению мэра, глава ад-
министрации, который должен ра-
ботать на город «24 часа в сутки», от-
влекается на партийные дела и спор-
тивные клубы (Олег Кондрашов яв-
ляется президентом ХК «Торпедо», а 
до возбуждения уголовного дела воз-
главлял городское отделение «Еди-
ной России»). «Ходит, пороги окола-
чивает, вопросы не решаются. Неу-
жели мы должны эту власть в следу-

ющую пятилетку тащить?» — возму-
щался депутат Анатолий Волков.

За отставку Олега Кондрашова 
проголосовали 28 из 32 присутство-
вавших на заседании депутатов. Си-
ти-менеджер покинул сессию горду-
мы до оглашения этих результатов. 
Временно исполнять обязанности 
главы администрации будет заме-
ститель господина Кондрашова Ан-
дрей Чертков.

Валерий Шанцев, соратником ко-
торого является Олег Кондрашов, за 
несколько дней до голосования про-
вел встречи с депутатами. Депута-
ты сказали 

”
Ъ“, что глава области на 

них не давил, а разъяснял свою пози-
цию, считая вопрос увольнения Оле-
га Кондрашова политическим.

Вчера Валерий Шанцев заявил, 
что «город, да и вся область, погружа-
ется в избирательную кампанию». 
«Идет борьба даже внутри партий, 
по несколько однопартийцев гото-
вы представлять партию в округе 
или в списке. У нас в равной степе-
ни и депутаты, и глава города, и гла-
ва администрации отвечают за ситу-
ацию в Нижнем Новгороде, поэтому 
в этих разборках не надо забывать о 
жителях. Если мы в этой политиче-
ской бойне забудем про это, будет 
очень плохо,— сказал губернатор.— 
Я буду наблюдать за этим процессом. 
И если кто-то будет позволять себе 
нарушать в этой ситуации баланс, я 
приму самые жесткие меры».

Отметим, что на заседании прези-
диума регионального политсовета 
«Единой России» в прошлую пятни-
цу, на котором формировалась трой-
ка партсписка, господа Шанцев и Со-
рокин поспорили по поводу канди-
датов. Партийное руководство и Ва-
лерий Шанцев поддержали тройку 
в составе вице-губернатора, «варяга» 
из Москвы Дмитрия Сватковского, 

главы Торгово-промышленной пала-
ты региона Дмитрия Краснова и ген-
директора Нижегородского машино-
строительного завода Василия Шу-
пранова. Олег Сорокин заявил Вале-
рию Шанцеву, что у него «доверие» к 
«кому-то из них есть, к кому-то нет».

«Кондрашов погрузил город в дол-
говую яму, прикрываясь словами 

”
я 

человек губернатора“»,— сказал 
”
Ъ“ 

депутат гордумы единоросс Евгений 
Кузьмин. Он полагает, что конфликт 
не лучшим образом скажется на ре-
зультатах «Единой России» на выбо-
рах в гордуму. Еще один из единорос-
сов сказал коротко: «Партия в задни-
це». Опасения высказал 

”
Ъ“ и чинов-

ник обладминистрации, который 
не понимает, «как партия власти бу-
дет добиваться результата на фоне 
коррупционных скандалов и войны 
между городом и областью». «Череда 
внутриполитических скандалов в Са-
рове, Арзамасе, Дзержинске, теперь в 
Нижнем Новгороде говорит о полной 
потере (главы области.— 

”
Ъ“) полити-

ческого контроля над регионом»,— 
говорит один из депутатов гордумы.

Политолог Евгений Семенов счи-
тает, что отставка Олега Кондрашова 
обусловлена конфликтом Олега Со-
рокина с «покровителем» сити-ме-
неджера Валерием Шанцевым, кото-
рый, «вероятно, предпримет ответ-
ные действия». «Я не исключаю, что 
Москва, наблюдающая за развитием 
событий, решит очистить все ниже-
городское политическое поле»,— до-
бавил политолог.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Андрей Перцев

Соратника Валерия Шанцева 
лишили поста
Губернатор называет отставку сити-менеджера Нижнего Новгорода 
«политической бойней»

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  С  К О Р Р У П Ц И Е Й  В О  В С Е М  М И Р Е  Б О Р Ю Т С Я  С Ш А

В 1977 году был принят федеральный закон США о противодейст-
вии зарубежной коррупционной практике (Foreign Corrupt Practices 
Act, FCPA), предусматривающий административную и уголовную 
ответственность за подкуп иностранных должностных лиц. Только 
с 2008 по 2015 год к ответственности по этому закону 
привлечены 82 компании, сумма штрафов превысила 
$5 млрд. Расследованиями дел занимаются специальные подра-
зделения Минюста, Комиссии США по ценным бумагам и биржам 
(SEC) и ФБР.

Одним из крупнейших штрафов за нарушение положений FCPA 
стала выплата в 2008 году немецким концерном Siemens 
$1,34 млрд властям США и Германии по делу о взятках гос-
служащим в Бангладеш, Аргентине, Ираке, Венесуэле, России, 
Нигерии и Ливии для получения контрактов.

В феврале 2009 года американская нефтесервисная 
корпорация KBR и ее бывшая материнская структура 
Halliburton заплатили $579 млн для урегулирования пре-

тензий властей США по делу о взятках нигерийским чиновникам. 
Экс-глава KBR Альберт Стэнли позже был приговорен по этому 
делу к 30 месяцам тюрьмы.

В апреле 2010 года немецкий автоконцерн Daimler AG 
обязался выплатить властям США $185 млн штрафов 
в рамках мирового соглашения по делу о подкупе в 1998–2008 го-
дах чиновников в 22 странах мира, включая Россию, для получения 
контрактов.

В сентябре 2014 года представители Hewlett-Packard 
признали себя виновными в использовании секретных 
фондов для подкупа госчиновников в России, Мексике и Поль-
ше и согласились выплатить штраф в $108 млн.

В июне 2015 года Минюст США заявил, что экспансия 
российских МТС и «Вымпелкома» в Узбекистан в 2004–
2011 годах сопровождалась коррупционными платежами. 
Министерство подало в суд Южного округа Нью-Йорка иск с требо-
ванием конфискации активов компаний на сумму около $300 млн.
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К О Н Т Е К С Т В О Е Н Н О Г О  И  С Т Р О И Т Е Л Я  О Б В И Н И Л И  С И Н Х Р О Н Н О

Вчера в Омске военные следователи СКР предъявили обвинения 
двум арестованным фигурантам резонансного уголовного дела 
об обрушении казармы 242-го учебного центра ВДВ, в результа-
те которого погибли 24 десантника-новобранца. Как рассказал 

”Ъ“ источник, близкий к следствию, начальника 242-го учебного 
центра ВДВ Олега Пономарева обвинили в совершении преступ-
ления, предусмотренного п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий с причинением тяжких последствий). 
По версии следствия, превысив полномочия, полковник Пономарев 
распорядился заселить новобранцев в отремонтированную с нару-
шениями и не принятую в эксплуатацию казарму. В свою очередь, 
Александру Дорофееву — гендиректору нижегородского ООО 
«Ремэксстрой», делавшего ремонт в казарме, инкриминировали 
ч. 3 ст. 216 УК РФ (нарушение правил безопасности при ведении 

строительных работ, повлекшее по неосторожности смерть двух 
или более лиц). Впрочем, эксперты пока не установили причинно-
следственную связь между работами, проведенными в 2013 году 
этим ООО в казарме, и самой катастрофой.

По словам адвоката Анатолия Золотарева, его подзащитный 
Пономарев считает себя причастным к трагедии, но не виновным 
в ней. Защитник Александра Дорофеева от комментариев воздер-
жался. Стоит отметить, что господин Дорофеев во время избра-
ния ему меры пресечения судом своей вины не признал, заявив, 
что строители фактически делали евроремонт в казарме, который 
к ЧП никак привести не мог. По данным СКР, сейчас проводятся 
оперативно-следственные действия, направленные на установле-
ние других подозреваемых.

Аскер Абишов, Омск
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Валерий Шанцев (слева) в от-
ставке Олега Кондрашова ус-
мотрел начало в Нижнем Нов-
городе «политической бойни»  
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первые лица

Телекоммуникационный оператор Министерства  
обороны — «Воентелеком» — попал в контроль-
ный список Бюро промышленности и безопас-
ности Минторга США, лишившись возможности 
импортировать продукцию. Гендиректор ком- 
пании АЛЕКСАНДР ДАВЫДОВ рассказал специ-
альному корреспонденту 

”
Ъ“ ИВАНУ САФРОНОВУ, 

каким он видит процесс импортозамещения  
и почему телекоммуникационная отрасль  
переживает не лучшие времена.

«Сегодня доля российского оборудования 
ниже показателя 2001 года»
— В течение последнего года особенно актуальна те-
ма импортозамещения в оборонной промышленно-
сти, в том числе в сфере телекоммуникаций. Честно: 
положение критическое?
— Мы работаем в той отрасли, где зависимость от импорт-
ных комплектующих уже почти как два десятилетия назад 
достигла своего предельного значения. В конце 90-х и в се-
редине нулевых телекоммуникационный рынок России 
пережил тотальную либерализацию: были сметены пра-
ктически все ограничения и барьеры, способные хоть как-
то регулировать баланс интересов между основными по-
требителями оборудования и промышленностью. В ре-
зультате целая отрасль оказалась в руках иностранных по-
ставщиков, а еще через некоторое время фактически пере-
шла под их управление. Так что состав комплектующих в 
оборудовании, которое мы приобретаем сейчас, является 
ярким отражением именно того тренда, который наблю-
дался в России на протяжении последних 20–30 лет. Наи-
более современное оборудование — это стопроцентный 
импорт комплектующих, и лишь техника связи 30-летней 
давности имеет в своем составе отечественные компонен-
ты, с помощью которых наши ремонтные заводы ее восста-
навливают и поддерживают в работоспособном состоянии. 

 Но поскольку такой техники в силу ее морального и 
физического износа становится все меньше, да и сами 
комплектующие по тем же причинам снимаются с про-
изводства, то и доля импортных компонентов по отно-
шению к отечественным, естественно, неуклонно растет. 
Очевидно, что проблема из разряда серьезных перешла в 
разряд критических и, конечно, требует незамедлитель-
ного принятия реальных системных и действенных мер 
по ее решению. Иначе актуальная ныне тема импортоза-
мещения в очередной раз останется только лозунгом.
— Но ведь попытки исправить положение предпри-
нимались и раньше.
— Действительно, в 2001 году была одобрена «Концепция 
развития рынка телекоммуникационного оборудования 
Российской Федерации на 2002–2010 годы». Стратегиче-
ским направлением этого документа являлась разработка 
системы мер госрегулирования, обеспечивающих прио-
ритетное использование на сетях связи страны конкурен-
тоспособного отечественного оборудования, защиту вну-
треннего рынка и поддержку отечественного производи-
теля. Концепция предполагала три этапа реализации, в 
ходе которых мы должны были пройти путь от повыше-
ния конкурентоспособности отечественной продукции 
на уже сформировавшихся рынках до разработки и осво-
ения перспективных технологий с занятием устойчивых 
рыночных ниш нашими предприятиями. К 2010 году до-
ля отечественных средств связи на сетях российских опе-
раторов должна была составить 60–65%. Ровно под этот ры-
нок были сформированы федеральные целевые програм-
мы, выделялись государственные деньги на научно-иссле-
довательские и опытно-конструкторские работы, на тех-
ническое перевооружение. А теперь давайте посмотрим 
на реальные результаты реализации этой концепции спу-
стя почти 15 лет. Сегодня, по экспертным оценкам, на еди-
ной сети электросвязи России доля присутствия россий-
ского оборудования не превышает и 10%, что значитель-
но ниже показателя того же 2001 года, когда она, согласно 
этому же документу, составляла 20–30%.
— Почему эта концепция полностью провалилась?
— Потому что каждый пошел своей дорогой. Недостаточ-
но регулируемые со стороны профильного ведомства опе-
раторы связи продолжили курс на импорт оборудования 
за валюту, а оставшаяся без рынка и оторванная от заказ-
чика промышленность стала попросту работать «на пол-
ку». Возникла парадоксальная ситуация, когда государст-
во одной рукой тратило деньги на НИОКР и поддержку 
российских производителей, а другой закупало за рубе-
жом результаты этих НИОКР у их иностранных конкурен-
тов. Не лучше было бы тогда не обманывать себя и опреде-
литься — либо мы на деле занимаемся импортозамеще-
нием и делаем это сообща, имея соответствующую дол-
госрочную программу развития с единым центром ответ-
ственности, либо признаемся в собственном бессилии и 
просто закупаем чужое.
— Считаете, что прошлые ошибки уже не повторятся?
— Нам ни в коем случае нельзя их допустить, хотя пред-
посылки для этого, к сожалению, пока все еще сохраня-
ются. Достаточно вспомнить официально заявленную в 
марте этого года позицию Минкомсвязи по отношению 
к представленному Минпромторгом плану импортоза-
мещения. Связисты предложили исключить из него пун-
кты, в основном касающиеся ключевых и критически 
важных сегментов единой сети электросвязи России. Это 
DWDM- и OTN-оборудование (технологии спектрально-
го уплотнения и оптической транспортной сети.— 

”
Ъ“), 

MPLS/IP-маршрутизаторы ядра и границы сети (обеспечи-
вают многопротокольную коммутацию по меткам.— 

”
Ъ“) 

и, что самое удивительное, все оборудование, поддержи-
вающее SDN/NFV-технологии (программно-конфигури-
руемые сети/виртуализация сетевых функций.— 

”
Ъ“). То 

есть все то, что не только составляет сегодня инфраструк-
турную основу безопасности страны, находится в наибо-
лее высокомаржинальной и подверженной регулирова-
нию со стороны государства рыночной нише, но и, как в 
случае с SDN/NFV, определяет будущее телекоммуника-
ций. Еще абсурдней звучит это предложение в контексте 
имеющегося у подведомственной Минкомсвязи структу-
ры — Россвязи — поручения по созданию интегрирован-
ной сети связи для нужд обороны страны, безопасности 
государства и обеспечения правопорядка. На чем стро-
ить эту сеть, если необходимое для ее создания доверен-
ное сетевое оборудование связистами же исключено из 
плана импортозамещения? Как Минпромторгу и россий-
ским предприятиям конкурировать и создавать востре-
бованную продукцию, если еще на старте их буквально 
ограждают от самого интересного и нужного государству 
рынка, фактически предлагая инвестировать в заранее 
неперспективные направления,— вопрос скорее рито-
рический. Особенно в ситуации, когда технические тре-
бования заранее сформулированы за потребителя альтер-

нативным зарубежным вендором. А ведь в приходящем 
к нам из-за рубежа оборудовании значительная часть ин-
теллектуального труда наших соотечественников, рабо-
тающих как за границей, так и внутри страны. Мы экс-
портируем за бесценок уникальный интеллект россий-
ских специалистов, а потом импортируем уже готовые 
дорогостоящие решения, тем самым обеспечивая и отток 
капитала из страны, и потерю высокотехнологичных ра-
бочих мест. Поэтому нам скорее следует говорить не о не-
конкурентоспособности наших разработок, а о неконку-
рентоспособности созданной системы. Что касается уров-
ня самих разработок, то за два года у нас сложился пре-
красный диалог и результат с промышленностью.
— Что, на ваш взгляд, необходимо изменить в системе?
— Нужно, чтобы у программы импортозамещения поя-
вился один ответственный, чтобы российские разработ-
чики и производители были допущены к рынку и его по-
требителю, а тот, в свою очередь, начал с ними конструк-
тивную последовательную работу. Чтобы не было нонсен-
са, когда отдельные операторы вырабатывают собствен-
ные критерии импортозамещения, когда за софт отвечает 
одно ведомство, а за железо — другое. И это сегодня, ког-
да весь сетевой функционал, ранее в большей степени «за-
шивавшийся» в аппаратную платформу, сосредотачивает-
ся в программном обеспечении и составляет львиную до-
лю добавленной стоимости финального продукта. В этом 
случае у нас действительно появится шанс не спеть ста-
рые песни о главном и оставить от импортозамещения 
след только на бумаге и в СМИ, а достигнуть реальных ре-
зультатов. Думаю, центром такой координации должен 
стать Минпромторг.

«Заказчик априори не может быть 
технологически грамотнее  
ученого или разработчика»
— Насколько «Воентелеком» зависим от продукции 
иностранных компаний, например Cisco и Juniper?
— С июня 2014 года мы находимся в контрольном списке 
Бюро промышленности и безопасности Минторга США, 
согласно которому в отношении нас действует особый 
экспортный контроль. Это означает, что мы практически 
лишены возможности покупать американское оборудо-
вание. Еще два-три года назад это бы имело значение, так 
как мы, решая задачи нашего основного заказчика, серь-
езным образом зависели от таких американских компа-
ний, как Cisco, Juniper, Supermicro, HP, Dell и ряда других. 
Сейчас мы чувствуем себя все более комфортно и уверен-
но, продолжая работу с российскими разработчиками и 
производителями программного и аппаратного обеспе-
чения. В нашей дорожной карте развития также заплани-
рован поэтапный переход на использование российских 
процессоров, и работа в этом направлении ведется очень 
активно. А вот что нас действительно беспокоит, это боль-
шое количество так называемых псевдоотечественных 
производителей, которые под своей маркой поставляют 
на рынок зарубежные бренды. Действуя по соглашениям 
с производителем оригинального оборудования или про-
сто переклеивая зарубежную наклейку на отечественную, 
они вредят импортозамещению гораздо больше, чем ори-
гинальные зарубежные поставщики.
— Сколько времени вам потребуется на то, чтобы уй-
ти от закупки импортных образцов?
— На узлах связи и на уровне каналообразования у нас 
уже таких не осталось. Менее чем за полтора года нам уда-
лось то, что многим казалось невозможным: мы ушли от 
импорта в наиболее проблематичном с точки зрения нау-
коемкости и рисков информационной безопасности сег-

менте. Все программное и аппаратное обеспечение разра-
ботано внутри страны. Нам остается сделать финальный 
шаг — воспроизвести эту технику на российских чипах в 
трехлетней перспективе. К этому же времени мы плани-
руем полностью завершить работу над основной номен-
клатурой периферийного и пользовательского оборудо-
вания с отечественными вычислителями на борту. Тогда 
можно будет говорить об импортозамещении и техноло-
гической независимости как о свершившемся факте, по-
тому что нет никакого смысла локализовывать неинтел-
лектуальные и пассивные элементы: они практически не 
несут угроз безопасности, обладают низкой добавленной 
стоимостью и массово производятся несколькими страна-
ми. Так что риска недопоставок не будет. В крайнем случае 
из них можно сформировать запасы.
— Вы правда считаете, что в нынешних условиях та-
кое действительно возможно?
— Я совершенно не разделяю скепсиса тех, кто считает, 
что такое импортозамещение невозможно. Что то, чем мы 
занимаемся,— это стандартное переклеивание этикетки. 
Во-первых, переклеить этикетку и вывести продукт на ры-
нок можно очень быстро. Мы же, имея и находя заделы 
в промышленности, потратили почти полтора года толь-
ко на один сегмент. А во-вторых, давайте посчитаем чи-
сто экономически, сколько денег из размещенного нами 
заказа уходило за рубеж раньше и сколько уходит сейчас. 
Так вот еще два года назад внутри страны из общего объ-
ема размещенного заказа у российских разработчиков и 
производителей оставалось не более 12% средств. На се-
годня мы увеличили эту цифру на 15%, и она составила 
27%. В абсолютных величинах это означает, что в 2014 году 
мы удержали внутри страны в пользу российских разра-
ботчиков и производителей сумму в 1,4 млрд руб., которая 
бы раньше ушла за рубеж к иностранным поставщикам. 
Своей целью теперь мы ставим выйти к 2017 году на уро-
вень 40–50%. Кто-то скажет, что в масштабах страны не бог 
весть какая цифра — и будет прав. Но если учесть, что сово-
купные затраты на ИКТ только десяти ведомств в России 
за те же два года превысили 100 млрд руб., то, имея даже 
30% от них, наши разработчики могли бы конкурировать 
совершенно на других правах. Что уж говорить о ежегод-
ном почти 300-миллиардном обороте внутреннего рынка 
телекоммуникационного оборудования?
— Насколько затратным будет импортозамещение?
— Этот вопрос часто приходится слышать наравне с утвер-
ждением о том, что наша экономика не выдержит импор-

тозамещения. Но для начала нужно оценить, во сколько 
нам обошлась та беспечность, с которой мы одинаково по-
дошли к открытию своих рынков как традиционных, так 
и стратегических отраслей промышленности. Чем обер-
нулся радикально-либеральный подход в развитии эко-
номики и свободной конкуренции налогоплательщику? 
Он отправил свои кровные за границу, оплатив импорт-
ное телекоммуникационное оборудование и его обслу-
живание на сетях государственных операторов связи, ми-
нистерств и ведомств, госкорпораций и естественных 
монополий. Он спонсировал импорт технологического 
и производственного оборудования, ввозимого в страну 
по федеральным целевым программам, которое в итоге 
уже по понятным причинам осталось незагруженным, и 
еще немного денег оставил для российского разработчи-
ка, продукция которого тоже оказалась не востребована. 
А что за это получил наш налогоплательщик? Из плюсов 
— определенно более или менее конкурентоспособные 
современные услуги связи. Но в дополнение к этому он 
получил полную незащищенность своего личного про-
странства и зависимость собственного дома и государст-
ва от далекого соседа. Ошибочно оценивать импортозаме-

щение по единственному, пусть и очень важному, крите-
рию — цене. Это сложный и многогранный инвестицион-
ный проект. Необходимо для себя определить, какие кри-
терии импортозамещения будут определяющими и при-
оритетными в плане стратегической значимости для стра-
ны. Их всего два — достигаемый экономический эффект 
и уровень технологической безопасности и независимо-
сти. Абсолютно убежден, что мы в состоянии, удерживая 
паритет между необходимостью конкурентного развития 
телекоммуникационной отрасли в стране и сохранением 
ее экономической и технологической безопасности, обес-
печивать достойную долю рынка собственным произво-
дителям. К тому же нового в этом ничего нет, так ведут се-
бя все уважающие себя страны, претендующие на сувере-
нитет в мире. Те, что не имеют своих технологий, стара-
ются использовать диверсифицированную модель поста-
вок, дозируя присутствие на своих национальных сетях 
оборудования тех или иных производителей. Те же, что 
ими обладают, не обращая внимания на нормы ВТО, стре-
мятся использовать только отечественное оборудование, 
в буквальном смысле жестким образом табуируя поставки 
из-за рубежа. За примерами далеко ходить не надо: любые 
попытки китайских Huawei и ZTE выйти на рынок США 
разбились о так называемые соображения национальной 
безопасности. Да и Китай по тем же причинам отказался 
от американских Intel, Cisco и Apple.
— «Воентелекому» бюджетные средства потребуют-
ся или нет?
— Всю работу по импортозамещению мы проводим 
инициативно и без каких-либо государственных ассиг-
нований.

«Мы перекрыли больше половины 
просроченной кредиторской 
задолженности»
— Поддержка со стороны Минобороны есть?
— Мы чувствуем ее и со стороны министра обороны Сер-
гея Шойгу, и его заместителя Юрия Борисова, который 
очень конструктивно относится к нашим инновацион-
ным решениям и содействует максимально быстрому их 
внедрению. Поэтому эти решения уже в ближайшей пер-
спективе не только позволят Минобороны уменьшить на-
грузку на бюджет госпрограммы вооружения до 2020 го-
да и гособоронзаказа, но и поднимут уровень оснащенно-
сти вооруженных сил современными средствами связи.
— Какого рода проблемы возникают в ходе работы с 
заказчиками?
— Академик Александр Железняков как-то сказал: «Хоро-
ший конструктор может стать хорошим эксплуатантом, 
а вот хороший эксплуатант хорошим конструктором не 
станет никогда». На практике мы все чаще вынуждены 
сталкиваться с ситуацией, когда конструкторами де-фак-
то становятся эксплуатирующие службы заказчика. И это 
становится все более серьезной проблемой, которая по-
степенно приводит к деградации сложных технических 
систем. Заказчик априори не может быть технологически 
грамотнее ученого или разработчика. Острие техноло-
гии — это всегда удел академической, вузовской и при-
кладной науки, это разработчики и инженеры, которые 
трудятся в промышленности. Конек заказчика — гра-
мотно поставить задачу, сформулировать к ней совмест-
ное с промышленностью техническое задание, а дальше 
сопровождать разработку вплоть до освоения ее в про-
изводстве и внедрения. Почему совместно с промыш-
ленностью? Потому что любое желание ограничивает-
ся уровнем развития технологий и производственных 
мощностей, которыми обладают исполнители. Заказчик 
с помощью имеющихся у него в расположении военно-
научных организаций должен сформулировать задачу, 
к примеру: хочу иметь такую-то услугу в таком-то месте, 
с такой-то вероятностью и коэффициентом готовности 
и заплатить за это готов столько-то. Дальше совершенно 
не дело заказчика определять, как и на каких технологи-
ях должна строиться система связи. Для этого есть гене-
ральный конструктор, главные конструктора по направ-
лениям, научно-исследовательские институты и центры, 
предприятия промышленности. Они и должны опреде-
лить пути достижения поставленной задачи и защитить 
их перед заказчиком на действующих научно-техниче-
ских советах и соответствующих этапах проведения НИ-
ОКР. Только так можно претендовать на результат.
— А сейчас как получается?

— У нас сам заказчик, располагая бюджетом, а значит, и ад-
министративным ресурсом, пытается определять не толь-
ко технологии, но и отдельные технические средства, хо-
тя не обладает порой необходимыми знаниями. Вопро-
сы реализуемости, работы технических средств в системе, 
выполнения ими общесистемных требований, предъяв-
ляемых со стороны автоматизированной системы управ-
ления вооруженными силами,— всего того, что является 
неотъемлемой частью военного строительства в области 
связи и относится к компетенции генерального конструк-
тора,— даже не поднимаются и не рассматриваются. Из-за 
этого приходится наблюдать функциональное дублирова-
ние разработок и поставок оборудования, полную разуни-
фикацию применяемых технологий, значительная часть 
которых — это и вовсе прошлый век. Как результат — не 
только вырождается техническая основа системы управ-
ления вооруженными силами, но и за неимением систем-
ных задач мы теряем талантливую молодежь, способную в 
перспективе занять позиции генконструкторов.
— В августе 2013 года вы говорили, что ваша компа-
ния находится в предбанкротном состоянии. Как сей-
час обстоят дела?
— Пока мы все еще находимся в сложном положении, но 
в то же время мы перекрыли больше половины просро-
ченной кредиторской задолженности. Большая часть из 
нее — 5,4 млрд руб.— пришлась на «Спецремонт» по за-
ключенному в 2012 году контракту на ремонт техники 
связи и радиоэлектронной борьбы. На эту сумму мы за-
ключили с этой компанией соглашение о реструктуриза-
ции до 2020 года, однако мы, прилично отработав в 2013–
2014 годах, сократили эту задолженность ориентировоч-
но до 3 млрд руб. Окончательная сумма долга будет уточ-
нена в конце 2015 года, когда заказчик завершит приемку 
наших отчетных документов. В данный момент мы согла-
совываем с нашей управляющей компанией «Гарнизон» и 
Минобороны дополнительный комплекс мер по финан-
совому оздоровлению «Воентелекома», который должен 
позволить нам выйти на более ритмичную модель работы 
и привлечь кредиты уже под государственные гарантии. 
Эта работа ведется постоянно, и если предложенные на-
ми меры найдут поддержку, можно будет с уверенностью 
говорить, что все худшее осталось позади. Пока основной 
нашей проблемой остаются долги в 5,5–6 млрд руб. и не-
хватка в связи с этим оборотных средств.

«Проблема из разряда серьезных  
перешла в разряд критических»
Гендиректор «Воентелекома» Александр Давыдов об импортозамещении и положении дел в отрасли

Мы экспортируем за бесценок  
уникальный интеллект  
российских специалистов,  
а потом импортируем уже  
готовые дорогостоящие решения

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « В О Е Н Т Е Л Е К О М »

Образовано 4 июня 2009 года приказом Минобороны на базе ФГУП 
«Воентелеком». Многопрофильный телекоммуникационный холдинг. 
Приоритетными направлениями деятельности являются эксплуатация, 
обслуживание, ремонт, модернизация объектов, сетей и средств 
связи в интересах Минобороны, государственных и иных заказчиков. 
«Воентелеком» выполняет гособоронзаказ в строительстве военной 
связи. Компания предоставляет услуги связи на территории Москвы, 
Московской, Челябинской и Свердловской областей, Пермского края. 

В составе ОАО 27 филиалов в федеральных округах. Также владеет 
25% в ОАО «Основа Телеком», которому принадлежит лицензия на 
строительство федеральной сети стандарта LTE. Штат сотрудников — 
3,2 тыс. человек. Собственником 97,44% «Воентелекома» является 
АО «Гарнизон» (правопреемник холдинга «Оборонсервис»). В 2014 
году выручка компании составила 8,5 млрд руб., чистый убыток — 
1,31 млрд руб. В 2010–2015 годах «Воентелеком» стал победителем 
120 государственных тендеров на общую сумму 2,09 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д А В Ы Д О В  А Л Е К С А Н Д Р  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 30 апреля 1981 года в Ленинграде. В 2003 году окончил 
Балтийский государственный технический университет «Военмех»  
по специальности «биотехнические роботы для наукоемких технологий». 
В 2007–2008 годах обучался по специальности «менеджмент» в рамках 
президентской программы подготовки управленческих кадров для 
организаций народного хозяйства (на базе Санкт-Петербургского госу-
дарственного инженерно-экономического университета). С 1998 года 
работал в петербургском ФГУП «Научно-исследовательский институт 

”Масштаб“», прошел путь от лаборанта до начальника отдела информа-
ционно-телекоммуникационных систем. В 2007 году стал замдиректора 
по научной работе и инновационному развитию, в 2008 году занял пост 
директора НИИ «Масштаб». С 11 февраля 2013 года — гендиректор 
ОАО «Воентелеком». Входит в советы директоров АО «Гарнизон»  
(бывший «Оборонсервис») и оператора связи «Основа Телеком».

Доктор технических наук. Автор ряда монографий и более чем  
50 научных трудов.

На чем строить сеть,  
если необходимое для ее создания 
доверенное оборудование  
Минкомсвязи исключило  
из плана импортозамещения?

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н



5Коммерсантъ   l   Четверг 23 июля 2015 №130   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Как стало известно ”Ъ“, УВД 
по Центральному округу Москвы 
объявило в федеральный розыск 
президента НПО «Космос» Анд-
рея Чернякова, заочно обвиня-
емого в мошенничестве с кре-
дитом Банка Москвы. При этом 
заочно арестовывать извест-
ного предпринимателя для его 
экстрадиции из-за границы суд 
не стал. Защита господина Чер-
някова собирается обжаловать 
действия следствия, а оно — по-
вторно обратиться в суд.

По данным 
”
Ъ“, предъявив Анд-

рею Чернякову заочное обвинение 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159.1 УК (мо-
шенническое хищение в сфере кре-
дитования в особо крупном разме-
ре), следователь УВД по Централь-
ному округу Москвы Ольга Негрул 
обратилась в Таганский райсуд с 
ходатайством об избрании прези-
денту НПО «Космос» меры пресече-
ния в виде ареста. В нем указыва-
лось, что известному предприни-
мателю инкриминируется совер-
шение тяжкого преступления, что 
он скрывается от органов предва-
рительного следствия, а используя 
свое положение, может оказать дав-
ление на свидетелей по уголовному 
делу или принять меры для уничто-
жения вещдоков.

Однако судья Марина Орлова 
оставила ходатайство следствия без 
рассмотрения. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

Таганском райсуде, связано это с на-
рушением Уголовно-процессуально-
го кодекса, допущенным следстви-
ем. Объявив господина Чернякова 
в федеральный розыск, следователь 
по какой-то причине не иницииро-
вала его международный розыск. А 
в соответствии с УПК принятие су-
дебного решения об избрании ме-
ры пресечения в виде заключения 
под стражу в отсутствие обвиняемо-
го допускается только в случае его 
объявления именно в розыск меж-
дународный.

Источники 
”

Ъ“ полагают, что 
эта оплошность будет устранена 
уже в ближайшее время, после че-
го УВД по Центральному округу сно-
ва обратится в Таганский суд и Ан-
дрею Чернякову изберут заочную 
меру пресечения. Искать его пред-
стоит Интерполу. Правда, система 
розыска международной полиции 
довольно медлительна и до этого 

времени предприниматель вполне 
может успеть затребовать полити-
ческое убежище в одной из стран 
Евросоюза.

По версии следствия, являясь пре-
зидентом НПО «Космос», господин 
Черняков, «имея умысел на хищение 
денежных средств», в апреле 2011 го-
да заключил договор кредитования 
с Банком Москвы, по которому его 
компания получила 11 млрд руб. 
на пополнение оборотных средств 
в рамках исполнения госконтракта 
по строительству Алабяно-Балтий-
ского тоннеля. Однако, считает след-
ствие, деньги, переведенные затем 
в ООО «Космос-Урал Спецстрой», бы-
ли использованы господином Чер-
няковым не по назначению. Как ми-
нимум 432 653 923 руб. из общей кре-
дитной массы следствие считает по-
хищенными.

Представители защиты господи-
на Чернякова сообщили 

”
Ъ“, что со-

бираются обжаловать все решения 
как следствия, так и судов по этому 
делу, считая, что их клиент действо-
вал вполне законно. «Хищения кре-
дитных средств не было»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Руслан Коблев. По его 

словам, даже оказавшись впослед-
ствии за границей, господин Черня-
ков продолжал инвестировать свои 
средства в работу компании, в част-
ности, выплачивал зарплату сотруд-
никам, оставшимся в России.

По мнению юристов, как бы ни 
складывалась ситуация с междуна-
родным розыском господина Черня-
кова, Банк Москвы, признанный по-
терпевшим по уголовному делу, го-
раздо быстрее может добиться взы-
скания с него средств через суды. 
Так уже и происходит. Признав ре-
шение Мещанского райсуда, взы-
скавшего с главы НПО «Космос» как 
с личного поручителя по другим 
кредитам компании, полученным 
в Банке Москвы, более 3 млрд руб., 
суд Флоренции арестовал недвижи-
мость предпринимателя, оценивае-
мую в €49,8 млн. При этом адвокаты 
господина Чернякова утверждают, 
что жилой комплекс с теннисными 
кортами и домами для прислуги во 
Флоренции, оказавшийся под аре-
стом, был приобретен главой «Кос-
моса» еще до получения кредита 
2011 года, который следствие счита-
ет похищенным.

Николай Сергеев,  
Иван Руслянников

Президента «Космоса» 
ищут дома
Суд не стал арестовывать Андрея Чернякова 
для экстрадиции из-за границы

Льготный режим пребыва-
ния украинских беженцев 
в России после 1 августа 
сохранится, а для рядо-
вых мигрантов планиру-
ется ввести послабле-
ния. Об этом вчера заявил 
глава Федеральной миг-
рационной службы Кон-
стантин Ромодановский. 
Ранее предполагалось, 
что с 1 августа граждане 
Укра ины вне зависимости 
от своего положения бу-
дут оформлять разреше-
ние на пребывание в РФ 
и получать рабочие патен-
ты на общих с приезжи-
ми из других стран осно-
ваниях. К примеру, им бы 
потребовалось после 90 
дней пребывания в стране 
без оформления докумен-
тов выезжать на Украину, 
чтобы вернуться назад. 
Теперь приезжим предо-
ставят возможность в те-
чение 120 дней опреде-
ляться со своим статусом 
без необходимости поки-
дать Россию.

«Преференции для жите-
лей с юго-востока Украины — 
жителей Луганской и Донец-
кой областей Украины — по-
сле 1 августа сохранятся»,— 
заявил вчера глава ФМС Кон-
стантин Ромодановский.

• По данным ФМС, в Рос-
сии на июль 2015 года нахо-
дится 2 млн 642 тыс. гра-
ждан Украины. Из них 1 млн 
38 тыс.— беженцы. 21 тыс. 
вынужденных переселенцев 
содержатся в 369 пунктах 
временного размещения. 
Оформили свое пребывание 
в РФ (получили временное 
убежище или разрешение 
на временное проживание) 
570 тыс. переселенцев.

Льготный режим пребы-
вания для граждан Украи-
ны был введен весной 2014 
года, когда в Россию в мас-
совом порядке стали при-
езжать беженцы с охвачен-
ного конфликтом юго-вос-
тока соседней страны. С 
тех пор на протяжении по-
лутора лет граждане Украи-
ны могли находиться на тер-
ритории России до 90 дней, 

но каждые три месяца этот 
срок продлевался автома-
тически. Остальным при-
езжим из стран СНГ и госу-
дарств с безвизовым режи-
мом, чтобы остаться в Рос-
сии без оформления свое-
го статуса, нужно было ка-
ждые 90 дней возвращаться 
на родину и въезжать обрат-
но. При этом беженцам, ко-
торые оформили статус вре-
менного убежища или полу-
чили право на временное 
пребывание в РФ, на протя-
жении года можно трудить-
ся без разрешения на рабо-
ту. К тому же вынужденные 
переселенцы имеют воз-
можность стать участника-

ми программы переселе-
ния соотечественников, но 
для этого им нужно было 
принять решение об окон-
чательном переезде в РФ.

1 августа все эти посла-
бления планировалось от-
менить. «Я надеюсь, никаких 
эксцессов не произойдет и 
после 1 августа граждане Ук-
раины будут подлежать той 
же ответственности, что и все 
граждане стран СНГ»,— зая-
вил в апреле 2015 года Конс-
тантин Ромодановский. Но в 
итоге от идеи полной отме-
ны льготного режима для гра-
ждан соседней страны реше-
но отказаться.

Помимо полного сохране-
ния льгот для беженцев c Ук-
раины останутся частичные 
послабления и для рядовых 
приезжих. Как заявил вчера 
господин Ромодановский, 
для этой категории мигран-
тов с 1 августа будет введен 
«120-суточный механизм, 
при котором они должны 
определиться со своим ста-
тусом в РФ». «Если они будут 
нарушать законодательство, 
им будет закрыт въезд в Рос-
сию сроком от трех до десяти 
лет»,— пояснил глава ФМС. 
Мотивов решения о сохране-
нии льготного режима пре-
бывания граждан Украины в 
РФ господин Ромодановский 
не назвал.

«Я предполагаю, что в 
ФМС приняли такое реше-
ние из-за того, что еще не 
все беженцы смогли офор-
мить свое пребывание в Рос-
сии»,— заявила 

”
Ъ“ член Об-

щественной палаты Юлия 
Зимова, занимающаяся про-
блемами беженцев. По ее 
словам, трудности у пересе-
ленцев обычно возникают с 

оформлением разрешения 
на временное пребывание 
и с получением гражданст-
ва. «Несмотря на то что мно-
гое делается быстрее, чем 
раньше, эти процедуры мо-
гут занимать несколько лет. 
До сегодняшнего решения 
беженцы в панике звонили 
и говорили, что после 1 авгу-
ста им придется возвращать-
ся на Украину. Они боялись, 
что обратно в Россию их мо-
гут и не выпустить. Особен-
но это касается тех, у ко-
го родственники в ополче-
нии (самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР.— 

”
Ъ“). Списки с 

их фамилиями есть у укра-
инской армии»,— рассказа-
ла госпожа Зимова.

«Я вообще не вижу смы-
сла в этой практике по пере-
сечению границ после исте-
чения 90 суток пребывания 
в России,— сказал 

”
Ъ“ руко-

водитель комиссии по во-
просам миграции прези-
дентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Евгений Бо-
бров.— В законе о право-
вом положении иностран-
ных граждан сказано, что, 
если человек не нарушил за-
кон, срок его пребывания 
может быть продлен. Так за-
чем законопослушных гра-
ждан отправлять ради галоч-
ки обратно, чтобы они по-
том вернулись?» По его сло-
вам, принуждать покинуть 
Россию нужно только тех, 
кто нарушил тут закон: «А 
если человек работает сидел-
кой в семье, ничего не нару-
шил, но от него требуют вы-
ехать по формальным осно-
ваниям, велик риск, что он в 
эту семью не вернется. В чем 
смысл этой меры?»

Вячеслав Козлов

Украинских беженцев решили не торопить
И после 1 августа они останутся на особом положении

Господин Карнаухов тогда ука-
зал подчиненным из республики на 
преждевременность уголовного пре-
следования оперативников, а раз-
бираться в ситуации поручил феде-
ральному подразделению СКР — ГУ 
по СКФО. Причем сначала в рамках 
доследственной проверки.

Спецоперация в Грозном, по ко-
торой проводилась проверка, на-
помним, вызвала не только обще-
ственный резонанс, но и спровоци-
ровала политический скандал фе-
дерального значения. Глава Чечни 
Рамзан Кадыров отреагировал на 
инцидент крайне эмоционально, 
сообщив, что ставропольские опе-
ративники, по его данным, прие-
хали в республику по заказу «бога-
тых людей», поручивших им не за-
держать, а именно физически устра-
нить Джамбулата Дадаева.

Последний разыскивался за то, 
что, поссорившись в Ставрополе из-
за строительного контракта со сво-
им партнером и приятелем Маго-
медом Тазировым, дважды выстре-
лил в него из пистолета, нанеся оп-
поненту тяжелые ранения. Госпо-
дин Тазиров, перенесший несколь-
ко операций, до сих пор лечится. 
Подозреваемый в умышленном на-
несении тяжкого вреда здоровью 
(ст. 111 УК РФ) Дадаев был объявлен 
в федеральный розыск, но скрылся 
в Чечне. 19 апреля этого года опера-
тивники ставропольского угрозы-
ска, установив его местонахожде-
ние, отправились на задержание, 
которое завершилось смертью по-
дозреваемого.

Руководству силовых и правоох-
ранительных органов республики 
Рамзаном Кадыровым в связи с про-
исшедшим была поставлена задача 
«не церемониться» с силовиками, 
которые приезжают в республику 
без согласования с ними, а откры-
вать по непрошенным гостям огонь 
на поражение.

МВД России опровергло предъ-
явленные полицейским претен-
зии. Как следовало из его офици-
ального сообщения, ставрополь-
ские полицейские проинформи-
ровали о планируемой ими опе-

рации коллег из чеченского угро-
зыска. Нейтрализация же «находя-
щегося в розыске гражданина», по 
мнению ведомства, была необхо-
дима, поскольку жизнь самих стра-
жей порядка во время спецопера-
ции оказалась под угрозой: «Джам-
булат Дадаев был вооружен и тара-
нил их своим автомобилем». Заяв-
ления Рамзана Кадырова о стрельбе 
на поражение по приезжим в МВД 
назвали недопустимыми.

Набирающий обороты конфликт 
той же весной изрядно подогрели 
друзья и родственники убитого Да-
даева, разгромившие офис общест-
венной организации «Комитет про-
тив пыток» в Грозном. Чеченцев воз-
мутила тогда «политика двойных 
стандартов», проводимая, как они 
полагают, правозащитниками. Вме-
сто того чтобы «выискивать несуще-
ствующие нарушения прав челове-
ка в Чечне», комитет, по мнению по-
громщиков, должен был сконцент-
рировать свои силы на разбиратель-
стве по поводу убийства и требовать 
сурового наказания для ставрополь-
ских полицейских.

В связи с вынесением СКР моти-
вированного решения об отказе в 
возбуждении уголовного дела, оче-
видно, следует ожидать определен-
ной эскалации поутихшего к лету 
конфликта. Адвокат Заурбек Садаха-
нов, во всяком случае, сообщил 

”
Ъ“, 

что считает решение СКР незакон-
ным и необоснованным и что бу-
дет добиваться его отмены и полно-
ценного расследования происшед-
шего в Грозном. Защитник, по его 
словам, сейчас изучает текст поста-
новления и готовится обжаловать 
его в суде. Отметим, что суды раз-
личных уровней уже рассматрива-
ли несколько жалоб адвоката Сада-
ханова, касающихся его взаимоот-
ношений со следствием. Защитник 
оспаривал, например, отмену по-
становления чеченских следовате-
лей о возбуждении уголовного дела 
на полицейских и тот факт, что след-
ствие не предоставило ему возмож-
ность своевременно ознакомиться с 
текстом этого документа. Однако су-
ды Ставропольского края его жало-
бы отклонили.

Сергей Машкин

Грозному ответили  
на 30 листах

Глава ФМС Константин 
Ромодановский  
отсрочил возвращение 
украинских  
беженцев на родину  
до лучших времен   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Конституционный суд (КС) от-
казался признать не соответст-
вующей Конституции практику 
применения Уголовно-процес-
суального кодекса (УПК), позво-
лявшего судам при возвраще-
нии дела прокурору фактически 
бессрочно продлевать содержа-
ние обвиняемых в СИЗО. Одна-
ко КС указал, что продлевать ме-
ру пресечения надо обоснованно 
и соразмерно, предложив судам 
пересмотреть дело бывшего опе-
ративника Сергея Махина, дожи-
дающегося суда за решеткой бо-
лее четырех лет. Судьи КС Юрий 
Данилов и Гадис Гаджиев заяви-
ли особые мнения по этому делу.

Жалоба Сергея Махина написана 
от руки — заявитель уже пятый год 
находится за решеткой в ожидании 
рассмотрения своего уголовного де-
ла, которое суд дважды возвращал 
прокурору. Бывший оперативный 
сотрудник МВД (обвиняется в груп-
повом вооруженном похищении че-
ловека в корыстных целях, грабеже, 
превышении должностных полномо-
чий и злоупотреблении ими) был за-

ключен под стражу в марте 2011 года. 
В феврале 2014 года он пытался оспо-
рить арест, ссылаясь на ст. 109 УПК, 
по которой обвиняемый не может 
содержаться под стражей свыше по-
лутора лет и должен быть немедлен-
но освобожден, если материалы дела 
предъявлены ему для ознакомления 
позднее чем через месяц. Однако Мо-
соблсуд оставил его сидеть в соответ-
ствии со ст. 237 УПК. По этой статье су-
дья в случае возвращения дела проку-
рору продлевает срок содержания об-
виняемого под стражей «при необхо-
димости», но лишь «с учетом» предус-
мотренных ст. 109 УПК сроков. Заяви-
тель считает, что спорные нормы по-
зволяют держать за решеткой обви-
няемых фактически бессрочно.

КС напомнил, что по УПК суд воз-
вращает дело прокурору не на досле-
дование, а «для устранения препятст-
вий к судебному разбирательству» и 
должен установить для этого (и содер-
жания под стражей) «разумные сро-
ки» с учетом всех обстоятельств. При 
этом УПК «не исключает» возмож-
ность присуждения обвиняемым 
компенсации за «несоразмерно дли-

тельное содержание под стражей». Та-
кой подход отныне для судов обязате-
лен, а если истолкование УПК в деле 
Махина расходится с его разъяснени-
ем, оно должно быть пересмотрено, 
провозгласил КС. Признание спор-
ных норм не противоречащими Кон-
ституции в толковании КС «не исклю-
чает» внесения поправок в УПК. 

Судья КС Гадис Гаджиев хотя и со-
гласился с резолюцией КС, но счита-
ет, что в решении надо было четко 
разъяснить, в чем заключается «объ-
ективная потребность в совершенст-
вовании» УПК. Проблему, по его мне-
нию, создает возвращение дела про-
курору фактически на не предусмо-
тренное УПК доcледование. «В жа-
лобе заявителя содержатся данные 
о том, что после поступления из су-
да дела к прокурору проводились 
полноценные следственные дейст-
вия, в результате чего количество то-
мов уголовного дела возросло с 12 до 
24»,— указал судья Гаджиев. 

Однако судья Юрий Данилов вы-
ступил резко против решения КС. Он 
считает, что «предельный срок содер-
жания под стражей ни при каких об-

стоятельствах не должен превышать 
18 месяцев». Судья напомнил, что в 
2014 году и 2012 году КС уже указы-
вал, что суд при возвращении уголов-
ного дела «обязан устанавливать раз-
умный срок». «Именно такое пони-
мание оспоренных норм высказали 
в своих отзывах представители Феде-
рального собрания и президента, а в 
2013 году — и пленум Верховного су-
да, но суды в деле Махина заняли про-
тивоположную позицию»,— подчерк-
нул судья. «Следователи могли под ви-
дом устранения препятствий и озна-
комления обвиняемого с материала-
ми дела проводить допросы, обыски 
и другое, как это имело место в деле за-
явителя, что категорически запреще-
но законом,— отмечает Юрий Дани-
лов.— Поскольку закон не ограничи-
вает возможность направления судом 
дела прокурору, сроки содержания об-
виняемого под стражей превращают-
ся в бесконечные». Судья считает, что 
КС мог потребовать от законодателя 
исправить УПК, признав оспоренные 
нормы неконституционными. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

КС не сократил сроки содержания под стражей
Но посоветовал продлевать их обоснованно и соразмерно

Вневедомственная охрана МВД 
уйдет более чем с 3 тыс. объек-
тов, а все подразделения цент-
рального аппарата полицейско-
го ведомства будут сокращены 
на 10%. Об этом говорилось на 
вчерашнем совещании общест-
венного совета МВД и рабочей 
группы по реформированию ве-
домства при министре, которое 
было посвящено сокращению ор-
ганов внутренних дел. При этом 
глава ведомства Владимир Ко-
локольцев пообещал суровые 
дисциплинарные наказания тем 
руководителям полиции в регио-
нах, которые попытаются прове-
сти сокращения за счет низовых 
подразделений, непосредствен-
но обеспечивающих безопас-
ность граждан.

Генерал-полковник полиции Вла-
димир Колокольцев сообщил участ-
никам совещания, что план основ-
ных мероприятий по исполнению 
указа президента РФ о сокращении 
численности органов внутренних 
дел (об этом документе 

”
Ъ“ рассказы-

вал 14 июля) уже готов. Приказ мини-
стра с конкретными цифрами еще не 
подписан, но уже обсужден руковод-
ством полицейского ведомства. По 
словам господина Колокольцева, был 
учтен негативный опыт сокращения 
органов внутренних дел на 20% в 
2010–2011 годах, когда под увольне-
ние попали работающие «на земле» 

сотрудники ППС и ДПС, оперативни-
ки и участковые, что, в свою очередь, 
нарушило одно из основных требова-
ний к правоохранительным органам 
— их доступность для граждан.

Министр отметил, что при разра-
ботке плана сокращений учитыва-
лись численность и плотность насе-
ления в каждом регионе и уровень 
преступности в нем. Сокращения не 
коснутся органов внутренних дел в 
Крыму (становление полицейско-
го ведомства в нем еще идет), Чукот-
ском и Ненецком автономных окру-
гах, а также Еврейской автономной 
области (в силу их малочисленно-
сти). При сокращениях будет учтена 
специфика Северо-Кавказского фе-
дерального округа, а также мегапо-
лисов. Например, в Москве предпо-
лагается сократить (без учета вневе-
домственной охраны) 990 штатных 
единиц (при общей численности 
около 70 тыс.), примерно на столько 
же уменьшится численность поли-
цейских в Подмосковье.

Всего в соответствии с указом пре-
зидента РФ будет сокращено 110 тыс. 
должностей, 43 тыс. из них придутся 
на вневедомственную охрану. Из ны-
нешних 3,5 тыс. стационарных по-
стов полиции на объектах останет-
ся 262 — на определенных прави-
тельством «критически важных» точ-
ках. Полицейскую охрану снимут с 
объектов органов власти, судов, бан-
ков, учреждений культуры. Как пред-

полагается, сотрудников МВД заме-
нят коллеги из ведомственной охра-
ны, ФГУП «Охрана» и ЧОПов. Госпо-
дин Колокольцев выразил надежду 
на понимание руководителей тех ве-
домств, которые будут лишены поли-
цейской охраны. При этом сокраще-
ния во вневедомственной охране не 
коснутся групп немедленного реаги-
рования, групп задержания и сотруд-
ников, участвующих в обеспечении 
уличной безопасности. Иными сло-
вами, подчеркивалось на совещании, 
защита жилья граждан не пострадает.

Еще 35 тыс. штатных единиц бу-
дет сокращено за счет некомплек-
та. Напомним, с февраля этого го-
да в МВД был приостановлен прием 
сотрудников на освобождающиеся 
места. Кстати, хронический неком-
плект личного состава в отдельных 
полицейских подразделениях даст 
возможность сокращаемым сотруд-
никам перевестись на другое место 
службы. Например, в той же Москве 
некомплект полицейских составля-
ет более 3 тыс. единиц, схожая ситуа-
ция и во многих регионах.

Наконец, будет сокращена числен-
ность главков и управлений в регио-
нах, а также самого министерства. 
Центральный аппарат ведомства 
уменьшится на 10%, причем это кос-
нется всех главков, управлений и де-
партаментов. Продолжать сокраще-
ния только за счет вспомогательных 
подразделений, по мнению господи-

на Колокольцева, сейчас невозможно 
— они уже достигли минимальной 
численности. Но есть и исключения: 
реорганизация практически не кос-
нется подразделений специального 
назначения министерства, авиации, 
а также полиции, обеспечивающей 
безопасность на транспорте.

В регионах численность управлен-
ческого звена уменьшится пример-
но на 3,5%. При этом, как и прежде, 
Владимир Колокольцев запрещает 
сокращать низовые подразделения 
МВД, которые непосредственно обес-
печивают безопасность граждан,— 
по словам министра, это отдельно бу-
дет записано в приказе. Генерал Коло-
кольцев отметил, что внутри район-
ного управления могут быть перера-
спределения, при которых руководи-
тели могут перейти на оперативные 
должности, но не наоборот, когда ме-
ста рядовых сотрудников сокращают-
ся за счет сохранения руководящих. 
Возможны перемещения сотрудни-
ков и по направлению служебной де-
ятельности. Тем полицейским руко-
водителям в регионах, которые по-
пытаются сокращать численность со-
трудников за счет низовых подразде-
лений (жесткий контроль за реорга-
низацией на местах будет осуществ-
лять организационно-штатное управ-
ление МВД), министр Колокольцев 
пригрозил суровыми дисциплинар-
ными наказаниями.

Александр Игорев

Владимир Колокольцев поставил на районное звено
МВД подготовилось к сокращениям
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После подписания соглашения по 
ядерной программе Ирана новое 
испытание «сделке века» предсто-
ит пройти в Тегеране и Вашингтоне. 
Парламент Ирана и Конгресс США 
приступили к изучению документа, 
который по завершении 60-дневно-
го срока им предстоит утвердить или 
отвергнуть. Хотя в обеих столицах 
немало влиятельных противников 
соглашения, их шансы торпедиро-
вать сделку невелики. В Иране сто-
ронники соглашения уже заручились 
поддержкой верховного лидера ис-
ламской революции аятоллы Хаме-
неи. А в США президент Барак Обама 
имеет право наложить вето на реше-
ние законодателей. Тем не менее го-
лосование в двух парламентах не 
станет пустой формальностью: про-
тивники сделки будут искать любые 
аргументы для того, чтобы отыграть 
ситуацию назад, обвиняя архитекто-
ров соглашения в сдаче националь-
ных интересов.

Через две недели после того, как «ше-
стерка» мировых держав и Тегеран под-
писали в Вене 159-страничный доку-
мент, работу по изучению текста согла-
шения начали иранские и американ-
ские законодатели. Совместный все-
объемлющий план действий (СВПД) по 
иранской программе, приложения к не-
му и сопутствующие  материалы направ-
лены для утверждения в иранский пар-
ламент и американский Конгресс. В те-
чение как минимум 60 дней законодате-
ли, которые не имели возможности вли-
ять на ход переговоров, смогут ознако-
миться с документами и решить, отвеча-
ют ли они национальным интересам ка-
ждой страны.

В Тегеране членам Маджлиса согла-
шение с «шестеркой» международных 
посредников представил во вторник 
лично «герой Вены» — глава МИД Ис-
ламской Республики Джавад Зариф. «Мы 
не говорим о том, что эта сделка полно-
стью выгодна Ирану. Но любые пере-
говоры — это уступки и обретения,— 
обратился к депутатам министр. И успо-
коил: — Если по той или иной причине 
Совбез ООН возобновит действие санк-
ций, Иран не будет считать необходи-
мым придерживаться взятых на себя 
обязательств».

В итоге Маджлис проголосовал за со-
здание комитета из 15 депутатов, кото-
рому предстоит проделать главную ра-
боту по проверке соглашения и предста-
вить свои выводы парламенту для по-
следующего голосования. 290-местный 
парламент имеет право отвергнуть лю-
бое соглашение, в том числе и достигну-
тое МИДом. Однако, по предваритель-
ным оценкам, группа наиболее непри-
миримых противников ядерного согла-
шения и нормализации отношений с За-
падом составляет не более 60 депутатов. 
Остальные — это умеренные консерва-
торы и представители либерального ла-
геря. Это означает, что в ходе голосова-
ния иранские «ястребы» вряд ли набе-
рут необходимое число голосов.

Наконец, не следует забывать, что 
ранее ядерное соглашение предва-
рительно одобрил аятолла Али Хаме-
неи, стоящий на самой вершине иран-
ской властной пирамиды. Впрочем, 
в минувшую субботу он сделал жест 
в сторону консерваторов, пообещав 
не допустить, чтобы соглашение по-

ставило под удар «безопасность Ира-
на и его оборонный потенциал».

Что касается Конгресса США, то здесь 
первыми обсуждение ядерной сделки 
с Ираном начнут члены профильных 
комитетов. Сегодня слушания по СВПД 
пройдут в сенатском комитете по ме-
ждународным делам, возглавляемом 
Бобом Коркером. В слушаниях примут 
участие госсекретарь США Джон Керри, 
министр финансов Джейкоб Лью и ми-
нистр энергетики Эрнест Мониз. А 28 
июля аналогичные слушания состоятся 
в комитете по иностранным делам Пала-
ты представителей, возглавляемом Эд-
вардом Ройсом.

Выражая позицию противников со-
глашения, член возглавляемого госпо-
дином Ройсом комитета демократ Элиот 
Энджел напомнил, что у него и его кол-
лег «есть серьезные вопросы и озабочен-
ности по поводу иранской сделки».

В этой ситуации администрация пре-
зидента Обамы избрала тактику убеж-
дения и мягкого лоббирования на Ка-
питолийском холме. «Никто не посяга-
ет на возможности Конгресса»,— зая-
вил в преддверии слушаний госсекре-
тарь Керри. «Мы полностью обеспечи-
ли прерогативу Конгресса оценить со-

глашение в течение следующих 60 дней 
и установили период в 90 дней, в тече-
ние которого соглашение внедряться не 
будет»,— напомнил он суть предвари-
тельной договоренности между Белым 
домом и Конгрессом о механизме утвер-
ждения сделки законодателями.

В свою очередь, Барак Обама обра-
тил внимание членов обеих палат на то, 
что в преддверии слушаний Совбез ООН 
единогласно одобрил резолюцию в под-
держку соглашения с Ираном. «Я пола-
гаю, что Конгресс внимательно отнесет-
ся к такому широкому консенсусу»,— за-
явил президент Обама. Впрочем, даже 
если представить, что конгрессмены не-
ожиданно решат пойти наперекор и Бе-
лому дому, и Совбезу ООН, в арсенале 
у главы государства есть еще одно, край-
нее средство — право вето.

«В ближайшие несколько месяцев 
противники сделки в Вашингтоне и Те-
геране не упустят шанс бросить свои 
камни в команду переговорщиков и со-
гласованный ими текст. Это едва ли смо-
жет сорвать вступление соглашения 
в силу, хотя и будет стоить исполнитель-
ной власти США и Ирана значительно-
го напряжения,— заявил 

”
Ъ“ директор 

программы 
”
Россия и ядерное нераспро-

странение“ ПИР-Центра Андрей Баклиц-
кий. И добавил: — Настоящие сложно-
сти могут начаться уже позднее — во вре-
мя выполнения сторонами положений 
плана действий».

Сергей Строкань

Соглашение с Ираном  
проверят на несогласие
Конгресс США и Маджлис начинают утверждение  
ядерной «сделки века»

Вчера вечером в Москву прибыла группа фран-
цузских парламентариев во главе с депутатом 
Тьерри Мариани, представителем правоцент-
ристской партии экс-президента Франции Ни-
кола Саркози «Республиканцы». После встречи 
в Госдуме РФ французские парламентарии пла-
нируют направиться в Крым. Это решение выз-
вало гневную реакцию в Киеве и ожесточенные 
дебаты в Париже. В Москве же, напротив, выра-
зили уверенность, что визит французских пар-
ламентариев в Крым послужит примером и дру-
гим западным политикам.

Инициатива группы французских парламента-
риев посетить Москву — а главное, Крым — стала 
серьезным испытанием для официального Парижа. 
Хотя первые лица страны не стали комментировать 
вояж депутатов, «нарушением международного пра-
ва» ее назвал французский МИД. По данным фран-
цузских СМИ, министр иностранных дел Лоран Фа-
биус не сдерживал эмоций. В ходе закрытой встре-
чи с членами комиссии Национального собрания по 
иностранным делам он заявил, что «шокирован» но-
востью о предстоящей поездке, поскольку «въехать 
в Крым без разрешения властей Украины означает 
признать притязания России». 

«Господин Фабиус, международное право — это 
свобода мысли парламентариев. Свободный на-
род — свободные депутаты!» — огласил в своем ми-
кроблоге в Twitter часть жаркой дискуссии член де-
легации депутат Никола Дюик.

Напомним, в интервью 
”
Ъ“ глава делегации Тьер-

ри Мариани назвал «символичным», что «впервые 
речь идет о столь значимой делегации, представлен-
ной традиционными политическими силами Фран-
ции». Впрочем, он оговорился, что эта поездка явля-
ется «частной инициативой», а не демонстрацией 
«официальной позиции Франции» (см. 

”
Ъ“ от 22 ию-

ля). По его словам, участие в поездке планировали 
принять десять парламентариев, в том числе депу-
таты Национального собрания Никола Дюик и Жак 
Мияр (члены комиссий по вопросам националь-
ной обороны и иностранным делам соответствен-
но) и сенатор Ив Поццо ди Борго — зампред комис-
сии по иностранным делам Сената. Как подтверди-
ли 

”
Ъ“ вчера вечером в делегации, все десять полити-

ков благополучно прибыли в Москву.
Гневно отреагировали на решение группы фран-

цузских парламентариев посетить Крым и власти 
Украины, дав понять, что не согласованная с укра-
инской стороной поездка не останется без последст-
вий. Наиболее вероятным ответным шагом в Киеве 
назвали запрет на въезд членов делегации на Укра-
ину в будущем. Украинский МИД счел инициативу 
французских парламентариев «безответственным 
шагом» и «проявлением неуважения к государствен-
ному суверенитету Украины, к ее законодательству, 
а также к политике Франции и ЕС, признающих не-
законной оккупацию Крыма».

Особое возмущение украинских властей выз-
вал тот факт, что путь французской делегации на 
полуостров лежит через Москву. В Киеве призвали 
всех иностранных граждан четко соблюдать «поря-

док въезда на временно оккупированную террито-
рию Украины». Как пояснил 

”
Ъ“ сотрудник юриди-

ческой фирмы «Ильяшев и партнеры» Иван Божко, 
действующее украинское законодательство пред-
усматривает как административную, так и уголов-
ную (вплоть до лишения свободы сроком до вось-
ми лет) ответственность за «незаконный въезд» на 
территорию Крыма. Таковым Киев считает въезд 
иностранцев на территорию полуострова иначе 
чем через украинские КПП и после получения спе-
циального разрешения.

Недовольство визитом французов в Крым вы-
сказала и Верховная рада Украины, призвавшая 
руководство парламента Франции осудить акцию. 
В письме на имя председателя Сената Жерара Ларше 
и председателя Национального собрания Клода Бар-
толона спикер украинского парламента Владимир 
Гройсман выразил надежду, что «визит, которым от-
дельные политики пытаются поставить под сомне-
ние территориальную целостность Украины, нико-
им образом не отображает официальную позицию 
парламента Франции и не был поддержан и согласо-
ван его руководством».

В то же время собеседники 
”
Ъ“ в украинском 

парламенте выразили «абсолютную уверенность», 
что инициатива французских депутатов не приве-
дет к широкому международному признанию Кры-
ма как части российской территории. Как заявил 

”
Ъ“ глава делегации Украины в Парламентской ас-

самблее Совета Европы (ПАСЕ) Владимир Арьев, 
«в Крым сейчас едут отдельные личности, так или 
иначе связанные с режимом Владимира Путина». 
«Достаточно посмотреть, кто такой Тьерри Мариани, 
который организовал поездку. Это друг президента 
РЖД Владимира Якунина, тесно связанный с рос-
сийским бизнесом»,— заключил собеседник 

”
Ъ“.

В российском же парламенте, напротив, вырази-
ли уверенность, что инициатива французских пар-
ламентариев послужит примером и для других ев-
ропейских политиков. «Событие важнейшее. Пока 
я не стал бы именовать его прорывом, но это, без-
условно, первый шаг к прорыву,— написал гла-
ва комитета по международным делам Совета фе-
дерации Константин Косачев на своей странице 
в Facebook.— Позицию делегации будет невозмож-
но проигнорировать ни Национальному собранию 
Франции, ни Европарламенту, ни ПАСЕ с ПА ОБСЕ». 
Сенатор посоветовал другим зарубежным полити-
кам «набираться политического мужества и следо-
вать французскому почину».

А глава комитета по международным делам Гос-
думы Алексей Пушков, в свою очередь, высказал 
мнение, что именно так и произойдет. «Угроза Кие-
ва запретить десяти французским депутатам въезд 
на Украину после их поездки в Крым недальновид-
на,— заметил он.— Так придется запрещать въезд 
слишком многим». Российский депутат поирони-
зировал по поводу того, что украинские власти 
пригрозили Парижу «последствиями». И задался 
вопросом: «Чем же Киев может наказать Францию? 
Запретить Гюго и Камю?»

Галина Дудина, Мария Ефимова

Украина бросилась вдогонку 
за французскими депутатами
Делегация отправится в Крым,  
несмотря на протесты Киева и неодобрение Парижа
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В Каталонии набирает обороты кампания по вы-
борам в парламент региона, запланированным 
на 27 сентября. По замыслу местных властей 
голосование станет барометром настрое-
ний в Каталонии и в случае победы сепарати-
стов важным шагом на пути к независимости. 
Премьер Испании Мариано Рахой вчера выра-
зил готовность к «сражению» со сторонниками 
отделения, оговорившись: оно будет вестись 
строго в рамках закона. В Мадриде не исключа-
ют применения одного из положений конститу-
ции, которое позволяет вводить в автономных 
областях прямое управление. Каталонцы же 
пригрозили объявить о своей независимости 
в одностороннем порядке.

Прошлогодний референдум о независимости 
Каталонии и реакция на него правительства Испа-
нии, казалось, должны были охладить пыл ката-
лонского лидера Артура Маса. Хотя 9 ноября более 
80% участников голосования высказались за неза-
висимость региона, большая часть его жителей ре-
ферендум просто проигнорировала — явка соста-
вила всего 37%. При этом руководству региона так 
и не удалось добиться от Мадрида признания за-
конности своей инициативы. Власти Испании на-
звали референдум «бесполезным упражнением» 
и категорически отвергли любую возможность «ци-
вилизованного развода».

Спустя восемь месяцев тема каталонского сепа-
ратизма вновь вернулась на первые полосы испан-
ских газет. Причина — в решении правительства 
Маса попытаться сделать из грядущих 27 сентября 
региональных выборов новый референдум. Сто-
ронники независимости Каталонии рассчитывают 
получить в региональном парламенте следующе-
го созыва абсолютное большинство кресел, после 
чего инициировать процесс отделения от Мадри-
да. По данным соцопросов, их надежды вполне мо-
гут оправдаться.

На прошлой неделе сепаратистские партии 
и движения Каталонии объявили, что пойдут на вы-
боры единым списком. К кампании будет привле-
чен ряд известных личностей, например футболь-
ный тренер Пеп Гвардиола. Члены предвыборного 
списка уже выступили с рядом жестких заявлений. 
В частности, один из лидеров коалиции Рауль Роме-
ва пригрозил: если «через свои политические или 
юридические решения» Мадрид попытается забло-
кировать процесс отделения Каталонии от Испании, 
власти региона в одностороннем порядке объявят 
о независимости.

Вчера, последний раз перед выборами отчиты-
ваясь в каталонском парламенте, Артур Мас сделал 

примирительный жест в адрес правительства Ра-
хоя: призвал его после 27 сентября сесть за стол пе-
реговоров и «как цивилизованные люди» обсудить 
будущее отношений между Мадридом и Барсело-
ной. Ранее испанские дипломатические собесед-
ники 

”
Ъ“ не раз давали понять, что власти «откры-

ты к диалогу по всем вопросам» и теоретически да-
же не исключают возможности перераспределе-
ния полномочий между центром и регионами. Но 
отделения части территории, неизменно подчер-
кивали они, законодательство Испании не предус-
матривает.

На ультиматум каталонских сепаратистов вчера 
отреагировал премьер Испании Мариано Рахой. За-
верив, что Каталония «это часть Испании и ЕС», он 
выразил готовность к «сражению» со сторонниками 
отделения. И добавил: речь идет о мерах исключи-
тельно в рамках законодательства.

О чем именно может идти речь, дал понять ми-
нистр юстиции Испании Рафаэль Катала: он не 
исключил варианта приостановки функций автоно-
мии в Каталонии и введения прямого управления 
из Мадрида. Эта возможность закреплена в консти-
туции Испании на случай, если региональное пра-
вительство «не выполняет своих обязательств перед 
конституцией и другими законами» или ведет дея-
тельность, противоречащую национальным инте-
ресам страны. До сих пор такая мера ни разу не ис-
пользовалась. О ней говорили и перед прошлогод-
ним референдумом, но тогда власти Испании ог-
раничились запретом на проведение голосования. 
Он, впрочем, в итоге был нарушен — власти Катало-
нии провели референдум, пусть и переименовав его 
в неофициальный опрос населения.

Вскоре у Мадрида появится еще одна возмож-
ность воздействия на Каталонию. Вчера конститу-
ционная комиссия Конгресса депутатов (нижней 
палаты испанского парламента) одобрила закон 
о национальной безопасности, после чего переда-
ла его на рассмотрение Сената. Инициатива позво-
ляет расширять полномочия центрального прави-
тельства (причем без одобрения со стороны парла-
мента) в случаях ЧП, например стихийных бедст-
вий или массовых волнений. В законе прописано, 
что он «гарантирует защиту Испании, ее принци-
пов и конституционных ценностей». Вместе с тем 
каталонцы расценили новую норму однозначно: 
обвинили власти Испании в желании взять под 
свой полный контроль автономные области с вы-
соким уровнем сепаратистских настроений, уста-
новив там чуть ли не на постоянной основе режим 
чрезвычайного положения.

Павел Тарасенко

Каталонским избирателям 
напоминают о независимости
Власти региона намерены  
сделать из парламентских выборов новый референдум

официальное  
мнение

США, Индия и Япония  
будут дружить флотами

Индия и США пригласят Японию на ежегодные совместные военно-морские 
учения «Малабар», проводящиеся в Индийском океане, сообщило вчера 
агентство Reuters со ссылкой на дипломатические источники в Нью-Дели. 
Они пройдут в Бенгальском заливе и северо-восточной части Индийского 
океана. В среду и четверг представители военных ведомств трех стран собе-
рутся на американской военно-морской базе Йокосука близ Токио и обсудят 
сценарий и логистику учений, а также оперативную совместимость между 
флотами трех стран. Также будет определен состав кораблей и самолетов, 
которые примут участие в маневрах. Многосторонние мероприятия такого 
рода под эгидой Нью-Дели состоятся впервые с 2007 года, когда в них поми-
мо США и Индии участвовали Австралия, Япония и Сингапур.

Опрошенные Reuters специалисты полагают, что маневры, скорее всего, 
вызовут негативную реакцию Китая, 75% импорта энергоресурсов которого 
идет через район предполагаемых учений. В 2007 году аналогичные меро-
приятия были приурочены к началу четырехстороннего диалога по безопас-
ности между Индией, США, Австралией и Японией. Этот формат был иниции-
рован тогдашним премьер-министром Японии Синдзо Абэ (вернувшимся 
на этот пост в 2012 году). В то время многие эксперты, включая бывшего по-
мощника госсекретаря США Мортона Абрамовица, полагали, что эта иници-
атива направлена на окружение и сдерживание Китая и создание «азиатско-
го НАТО». Власти КНР тогда выразили крайнее недовольство проведением 
учений и направили ноты протеста всем их участникам. Вскоре после этого 
четырехсторонний диалог был заморожен: из него вышла Австралия, а пре-
мьер-министр Индии Манмохан Сингх заявил, что «страна не является ча-
стью каких-либо так называемых инициатив по сдерживанию Китая».

Впрочем, с момента прихода к власти в Индии в мае 2014 года представи-
теля националистов премьер-министра Нарендры Моди страна активизиро-
вала контакты с США и заняла более жесткую позицию в отношении восточно-
го соседа. По мнению индийского эксперта в области внешней политики Рад-
жи Мохана, «Дели времен Нарендры Моди более не желает давать китайцам 
право вето, когда дело касается сотрудничества в обороне». «Точно так же, 

как Китай не прислушивается к мнению Индии в вопросах взаимодействия 
с ее традиционным противником Пакистаном, Дели не считает нужным реаги-
ровать на протесты Пекина по поводу учений»,— считает эксперт. Михаил 
Коростиков

Президент Грузии  рассказал,   
как можно вернуть  
«оккупированные территории»

Сразу после завершения визита в Тбилиси президента Европейского совета 
Дональда Туска глава грузинского государства Георгий Маргвелашвили высту-
пил с рядом жестких антироссийских заявлений в связи с ситуацией на грузи-
но-южноосетинской границе, где сотрудники КГБ Южной Осетии продолжают 
демаркационные работы. Действия России и ее союзника грузинский политик 
назвал «исторической несправедливостью».

«Мы не будем мириться с оккупацией»,— заявил он в эфире «Первого 
канала» грузинского телевидения, комментируя итоги визита в Тбилиси До-
нальда Туска. По словам Георгия Маргвелашвили, по данному вопросу «по-
зиция всех грузин едина». «Это тема, которая касается всех и болезненна 
для всех. Тема, которая для любого грузина является ключевой,— продол-
жил глава государства.— Мы обязательно объединим страну». При этом Ге-
оргий Маргвелашвили впервые рассказал, как Тбилиси собирается возвра-
щать «оккупированные территории». «Стратегическое терпение — это та 
комфортная платформа, которая увеличивает число наших сторонников, 
и мы через это терпение, а не через бряцание оружием обязательно добь-
емся восстановления попранных прав наших граждан»,— заверил он.

Пребывание же российских войск в Абхазии и Южной Осетии Георгий 
Маргвелашвили назвал «преступлением, которое совершено соседним госу-
дарством». «Это преступление не только перед Грузией, но и перед междуна-
родным правом и гуманитарными принципами»,— объявил он. При этом, 
по его мнению, «преступные действия продолжаются». «Инсталляция колю-
чей проволоки или возведение пограничных баннеров — это дополнительное 
преступление»,— объяснил глава государства, имея в виду пограничные соо-
ружения высотой три метра, которые уже возведены на некоторых участках 
грузино-южноосетинской границы, а также установку табличек с соответству-
ющими надписями на линии разграничения, которую в Тбилиси чаще всего 
называют «линией оккупации».

Напомним, попытка сотрудников КГБ Южной Осетии установить баннер 
с надписью «Государственная граница» близ грузинского села Хурвалети 
привела к самому серьезному инциденту на границе за весь период после 
пятидневной войны 2008 года (см. ”Ъ“ от 15 июля). Георгий Двали

Иранский парламент вряд ли 
 пойдет против мнения аятоллы 
Али Хаменеи (на портрете),  
одобрившего ядерную сделку 
с «шестеркой» посредников  

A
FP
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20593,67 (–248,3)
РТС 901,76 (–3,57)
FTSE 100 6667,34 (–101,73)

DAX 30* 11520,67 (–84,13)
DJIA* 17825,28 (–94,01)
NASDAQ Composite* 5171,845 (–36,275)

*На 21:10    По данным агентства Reuters. 
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● 55,70тыс. пунктов ● 17,825

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.07.15
Австралийский доллар 42,2371
Английский фунт 89,0988
Белорусский рубль** 37,6391
Датская крона* 83,6191

Доллар США 57,0232
Евро 62,3948
Индийская рупия*** 89,7508
Казахский тенге*** 30,4839

Канадский доллар 43,9181
Китайский юань* 91,8322
Норвежская крона* 70,1487
СДР 79,2143

Сингапурский доллар 41,8396
Новая турецкая лира 21,1275
Украинская гривна* 25,8304
Шведская крона* 66,6003

Швейцарский франк 59,5294
Японская иена*** 46,0756
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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может изменить даже малейшая 
доля государства, отмечает 
руководитель банковской группы

Ксения 
Дементьева

Государство в последние годы нере-
дко мешает сделкам между частными 
компаниями, вспомнить хотя бы за-
тянувшуюся попытку Schlumberger 
купить Eurasia Drilling. Ситуация во-
круг планов банка «Ренессанс кре-
дит» приобрести Связной банк пока-
зывает, что система уже выстроена 
так, что государство может встать по-
перек дороги даже непроизвольно. 

Пойти на сделку, а не традицион-
ную санацию, «Ренессанс кредит», по 
информации 

”
Ъ“, хотел для сохране-

ния добрых отношений с основным 
акционером Связного банка Оле-
гом Малисом (владеет и ритейлером 
«Связной», в сотрудничестве с кото-
рым заинтересован «Ренессанс кре-
дит»). Но конструкция рассыпалась, 
поскольку сделку не удалось согласо-
вать в ФАС. Документы были поданы 
в середине июня, но на прошлой не-
деле служба отложила их рассмотре-
ние. Причина — в акционерах Связ-
ного банка, среди которых обнаружи-
лось государство. Госдоля, согласно 
плану приватизации госимущества, 
составляет всего лишь — 0,74%. Одна-
ко именно она стала причиной прио-
становки согласования сделки ФАС.

При наличии любой доли госу-
дарства, сделки по покупке банков 
иностранными компаниями (владе-
ние «Ренессанс кредитом» акционе-
ры осуществляют через иностран-
ные структуры) должны согласовы-
ваться не по стандартной процеду-
ре, а по закону «О порядке иностран-
ных инвестиций …» (57-ФЗ). То есть 
сначала надо пройти правительст-
венную комиссию, а уж потом идти 
в ФАС. Без решения комиссии согла-
совать сделку ФАС не может, поэтому 
рассмотрение и было отложено до се-
редины сентября.

Но этого момента Связной банк 
может и не дождаться. По состоянию 
на 1 июля банк нарушал все показа-
тели достаточности капитала: Н 1.1 и 
Н 1.2 — 0%, общая достаточность ка-
питала банка Н 1.0 — 4,77%. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, роковую отмет-

ку в 2% по Н 1.0, когда ЦБ будет обязан 
отозвать лицензию, банк пробьет к 1 
сентября, то есть до того, как ФАС вер-
нется к рассмотрению сделки. Таким 
образом, госдоля не оставляет банку 
иного выбора, кроме как ждать ре-
шения ЦБ, который должен опреде-
литься, санировать ли банк, объем 
вкладов которого, а с ним и целесо-
образность спасения тают — сейчас 
он составляет 15,7 млрд руб., против 
30  млрд руб. на начало года.

вчера

ВЛАДИМИР ПУТИН

поддержал предложение руко-
водителя «Ростеха» Сергея Че-
мезова сделать входящую в холдинг 
Национальную иммунобиологиче-
скую компанию («Нацимбио») един-
ственным поставщиком лекарств для 
лечения туберкулеза, ВИЧ и вирус-
ных гепатитов в рамках госзакупок 
на срок до 2020 года. С такой прось-
бой господин Чемезов обратился 
к президенту в письме от 6 июля (ко-
пия есть у ”Ъ“). Также глава «Ростеха» 
предложил назначить «Нацимбио» 
единственным постамвщиком пре-
паратов крови до 2025 года. Как ука-
зано в письме, инициативы уже бы-
ли одобрены премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. Резолю-
ция главы государства — «согласен». 
Олег Трутнев

АССОЦИАЦИЯ 
ЕВРОПЕЙСКОГО БИЗНЕСА 
В РОССИИ

предлагает пересмотреть во-
прос внутригрупповых плате-
жей на базе рабочей группы, в ко-
торую войдут представители ФНС 
и Минфина, из-за претензий налого-
виков к шведскому производителю 
косметики Oriflame. По данным пра-
воохранительных органов, сотрудни-
ки «Орифлэйм Косметикс» (россий-
ское подразделение компании) со-
знательно занижали доходы компа-
нии для уменьшения налоговых от-
числений в российский бюджет, из-
за чего государство недополучило 
в 2006–2010 годах более 3   млрд руб. 
налога на прибыль без учета штра-
фов и пеней на сумму до 1,5   млрд руб. 
По итогам проверок УФНС подало 
иск о взыскании €21 млн с российско-
го подразделения компании. ТАСС

ФАС

разрешила «Национальной ме-
диагруппе» (НМГ) приобрести 
99,9% акций ЗАО «Издатель-
ский дом ”Три короны“». ЗАО вы-
пускает в Петербурге газету Metro 
и журнал Metro Beauty. В 2013 году из-
дательский дом приобрела структура 
банка «Россия». Тогда же «Три коро-
ны» были переданы под управление 
НМГ, которая является главным ме-
дийным активом банка. Формально 
владельцем издательского дома яв-
ляется компания «Профсервис Инк», 
зарегистрированная в Федерации 
Сент-Китс и Невис. «Интерфакс»

АЭРОПОРТ 
ШЕРЕМЕТЬЕВО

закажет российскому подра-
зделению KPMG оценку ры-
ночной стоимости 100% и 1 ак-
ции «Терминала Владивосток» 
и 52,16% и 1 обыкновенной ак-
ции «Международного аэро-
порта Владивосток», сообщает-
ся в материалах системы госзакупок. 
В августе 2014 года аэропорт объя-
вил о выставлении активов на про-
дажу, в феврале 2015 года победи-
телем конкурса был признан консор-
циум РФПИ, «Базэла» и сингапур-
ской Changi. В июне гендиректор Ше-
реметьево Михаил Василенко гово-
рил, что консорциум предлагает рас-
срочить платежи за доли. Вчера в Ше-
реметьево на запрос ”Ъ“ не ответи-
ли, в РФПИ сказали лишь, что сдел-
ка не закрыта и переговоры продол-
жаются. В «Базэл-аэро» отказались 
от комментариев. «Интерфакс», 
Елизавета Кузнецова

«ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ 
САЛАВАТ»

подал заявку на выделение 
из Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ) 26,6   млрд 
руб. на проект по строительству ком-
плекса акриловой кислоты и акри-
латов в Башкирии, сообщил источ-
ник, знакомый с планами компа-
нии. Стоимость проекта оценива-
ется в 38,9   млрд руб., компания го-
това вложить 10,2   млрд руб., еще 
2,1   млрд руб. хочет занять, а осталь-
ное — привлечь в ФНБ. Лимит на со-
финансирование из средств ФНБ со-
ставляет 40% от стоимости проекта. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Госпрограмма докапитализа-
ции через ОФЗ может вылить-
ся для банков в новые пробле-
мы. Вслед за ограничением 
фонда оплаты труда и диви-
дендов и докапитализацией 
им придется заплатить налоги 
по операциям с ОФЗ. Банкиры, 
заручившись поддержкой реа-
лизующего программу Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ), уже попросили Минфин 
ввести для них налоговые по-
слабления. Но внесение попра-
вок в Налоговый кодекс (НК) 
процесс непростой, и  банкирам, 
скорее всего, придется  пока 
 искать хотя бы временные 
 лазейки в законодательстве.

Вчера Ассоциация российских 
банков (АРБ) направила в Минфин 
письмо (есть у 

”
Ъ“), выразив обеспо-

коенность вопросом налоговых по-
следствий участия в программе дока-
питализации ОФЗ. Проблема в фор-
ме госпомощи — через ОФЗ, а не жи-
выми деньгами, как в прошлый кри-
зис. Под классический договор займа 
ценными бумагами, для которых дей-
ствует льготный налоговый режим, 
ОФЗ не попадают из-за длинного сро-
ка (до 30 лет). В такой ситуации банки 
должны учесть ОФЗ как доход в раз-
мере их рыночной стоимости (в от-
дельных случаях речь идет о десятках 
миллиардов рублей). По той же при-
чине расходы на выплаты АСВ (ку-
пон +1 п. п. ежегодно) они учесть для 
уменьшения налоговой базы не смо-
гут. Главный же риск в том, что бан-

кам придется платить 15% налога на 
прибыль с купонного дохода от ОФЗ. 

АРБ предлагает полностью выве-
сти ОФЗ из-под налогообложения, 
причем с 2015 года, когда банки на-
чали получать бумаги. В реализую-
щем программу АСВ о проблеме зна-
ют и пытаются решить. «Вопрос о 
налогообложении банков, которые 
участвуют в программе докапитали-
зации, рассмотрен советом дирек-
торов АСВ в апреле,— сообщили в 
агентстве.— Подготовлен ряд пред-
ложений по внесению изменений в 
НК для снижения налоговой нагруз-
ки на банки и повышения эффек-

та от программы докапитализации. 
Сейчас они рассматриваются в Мин-
фине». В министерстве от коммента-
риев отказались.

Банкиры налоговый вопрос об-
суждают неохотно. Комментировать 
его отказались, в частности, в груп-
пе ВТБ, холдинге «Открытие», Пром-
связьбанке. В Бинбанке сказали, что 
изучают ситуацию. «Мы, к сожале-
нию, теряем льготы, свойственные 
договорам займа ценных бумаг,— 
отмечает главбух банка из топ-30.— 
Банки не были готовы к тому, что по-
мимо платы за пользование бумага-
ми АСВ им придется платить еще и 

15% с купонного дохода, и для участ-
ников рынка это весьма критично».

Впрочем, в трактовках НК банки-
ры расходятся уже сейчас. «По наше-
му мнению, если учитывать дого-
вор с АСВ не как договор займа цен-
ными бумагами, а как субординиро-
ванный кредит, который может быть 
предоставлен в любой форме, в част-
ности в виде ОФЗ, то нам ничто не ме-
шает уменьшать налоговую базу, учи-
тывая в ней расходы на проценты в 
пользу АСВ»,— отмечает главбух МКБ 
Светлана Сасс. Платить 15-процент-
ный налог с доходов по бумагам, по 
ее словам, в МКБ готовы. 

В то же время, расхождения в тол-
кованиях могут сыграть злую шутку 
против банков, отмечает партнер ад-
вокатского бюро «Дмитрий Матве-
ев и партнеры» Наталия Щербако-
ва. «Любые изменения в НК вносят-
ся крайне долго, поэтому для сниже-
ния налоговых рисков банкам было 
бы полезно иметь хотя бы разъясне-
ние от Минфина»,— отмечает она. В 
то же время взимать налоги с господ-
держки, которая вполне могла бы 
быть предоставлена живыми день-
гами, но обрела форму ОФЗ по ре-
шению самого же правительства, оз-
начает перекладывать госсредства 
из одного кармана в другой, счита-
ет главный экономист «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин. В такой ситуа-
ции, заключает он, программа ста-
новится все менее привлекательной 
для банков, и сделать исключение 
для нее было бы вполне логично.

Ольга Шестопал

Владельцы  крупнейшего 
в России  коньячного про-
изводителя «Альянс-1892» 
(бренд «Старый Кёнигс-
берг») Михаил Мовшевич 
и Александр Николаев 
решили инвестировать 
в элитную недвижи-
мость. Бизнесмены ста-
ли совладельцами про-
екта по строительству 
апартаментов ApartVille 
на Дмитровском шос-
се в Москве стоимостью 
около 1,4   млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

в конце апреля владель-
цы коньячного  завода 
«Альянс-1892» Михаил Мов-
шевич и Александр Никола-
ев стали совладельцами про-

екта по строительству жи-
лого комплекса ApartVille 
в Москве на Дмитровском 
шоссе, 81 (30 тыс. кв. м). Го-
сподин Николаев опро-
верг свое участие в проек-
те, но коммерческий ди-
ректор Glincom (девелопер 
ApartVille) Иван Татаринов 
подтвердил, что оба бизнес-
мена инвестируют в строи-
тельство апартаментов. Ин-
формацию об их участии в 
остальных проектах Glincom 
топ-менеджер раскрыть от-
казался. Связаться с Михаи-
лом Мовшевичем не удалось.

Формально застройщи-
ком участка выступает ОАО 
«Завод слуховых аппаратов 
РИТМ». По данным компа-

нии, 100% ее акций находят-
ся в распоряжении кипрской 
Pyxis Capital Management. По 
сведениям департамента по 
регистрации компаний Кип-
ра, 47,26% офшора принад-
лежат Melward Investments 
Ltd, которой в равных до-
лях владеют Александр Ни-
колаев и Михаил Мовшевич. 
Еще 33,33% в Pyxis у Zhora 
Trading Ltd,19,4% — у Hatley 
Investments Ltd, чьи бенефи-
циары неизвестны.

Договор аренды на 2 га 
на Дмитровском шоссе го-
родские власти заключили 
с РИТМ еще в 2002 году, сле-
дует из материалов судебно-
го спора между девелопером 
и мэрией. В мае департамент 

городского имущества отсу-
дил у РИТМ 100 тыс. руб. за 
нецелевое использование 
земли: по договору инвестор 
может содержать там толь-
ко здания для выпуска меди-
цинских приборов и слухо-
вых аппаратов. По данным 
сайта Glincom следует, что 
строительство апартаментов 
началось в июне 2014 года, 
готово 40% комплекса, завер-
шение намечено на апрель 
2016 года. В «Москомстрой-
инвесте» 

”
Ъ“ сказали, что во-

прос о застройке участка на 
рассмотрение градострои-
тельно-земельной комиссии 
не выносился.

деловые новости  — с10

«Альянс-1892» занимает апартаменты
Производители коньяка занялись строительством

В преддверии осенней 
президентской комис-
сии по ТЭКу «Роснефть» 
начала новую атаку 
на исключительное 
 положение «Газпрома». 
Нефтекомпания пред-
лагает уже к 2025 году 
полностью либерализо-
вать экспорт газа и вы-
делить из монополии 
газотранспортную сис-
тему. По мнению экспер-
тов, реформу рынка нуж-
но обсуждать, но сейчас 
не самое удачное время 
для радикальных пере-
мен в отрасли.

«Роснефть» подготовила 
радикальные предложения 
о реформе российской газо-
вой отрасли. Компания хо-
чет лишить «Газпром» двух 
основ, на которых базирует-
ся его уникальное положе-
ние: монополии на экспорт 
газа и на владения маги-
стральными газопроводами.

Как следует из письма ви-
це-президента «Роснефти» 
Ларисы Каланды заммини-
стра энергетики Кириллу 
Молодцову, которое цити-
рует «РИА Новости», компа-
ния предлагает уже в 2016 

году разрешить независи-
мым производителям газа 
экспорт по квотам и СПГ со 
стратегических месторожде-
ний на суше (сейчас возмо-
жен только в рамках шель-
фовых проектов). Послед-
няя мера должна поддер-
жать проект «Печора СПГ», 
в котором намерена участ-
вовать «Роснефть». В 2019 го-
ду независимые должны по-
лучить доступ к экспортной 
выручке (возможно, через со-
здание независимого от «Газ-
прома» оператора экспорта 
газа), а к 2025 году «Роснефть» 
хочет полностью либерали-
зовать экспорт «при сохране-
нии элементов госрегулиро-
вания». При этом независи-
мые должны сразу получить 
доступ к новым экспортным 
газопроводам «Газпрома», та-
ким как «Сила Сибири» и «Ту-
рецкий поток». Также к 2025 
году «Роснефть» ждет переда-
чи газотранспортной инфра-
структуры «Газпрома» в неза-
висимую «на уровне акцио-
неров» компанию.

Это самая агрессивная 
атака на привилегии «Газ-
прома» с начала 2000-х го-
дов, еще недавно подобные 

идеи казались немыслимы-
ми. Только в 2014 году неза-
висимые, добившиеся ли-
берализации экспорта СПГ, 
начали постепенное насту-
пление на «Газпром», наста-
ивая для начала на прозрач-
ности образования тарифов 
на транспорт и хранение га-
за. Прошлым летом на пре-
зидентской комиссии по 
ТЭКу Владимир Путин по-
ручил правительству вме-
сте с «Газпромом» разрабо-
тать целевую модель газово-
го рынка, но документ пока 
не готов: монополия сумела 
успешно затянуть обсужде-
ние даже не слишком прин-
ципиальных вопросов, на-
пример по тарифам на про-
качку. Доступ независимых 
к экспортной выручке и га-
зопроводам в 2015 году, по 
словам источников 

”
Ъ“, все-

рьез даже не обсуждался. 
По мнению одного из них, 
«Роснефть» «разогревает» си-
туацию к следующему, пер-
вому с июня 2014 года, за-
седанию президентской ко-
миссии по ТЭКу, которое 
ожидается в начале осени.

В «Роснефти» пояснили 

”
Ъ“, что «идет обсуждение 

целевой модели рынка газа 
и одной из задач является со-
здание оптимальной моде-
ли, которая позволит России 
не только сохранить, но и 
увеличить свою долю на ми-
ровом рынке газа». В «Газпро-
ме» отказались от коммента-
риев. Собеседники 

”
Ъ“ в мо-

нополии говорят, что в пред-
ложениях «Роснефти» «нет 
ничего нового, как нет и ни-
какой гарантии того, что не-
зависимые справятся луч-
ше». «Мы хоть у государства 
денег не просим»,— отме-
тили они. По мнению одно-
го из источников 

”
Ъ“, идеи 

«Роснефти» вредят перего-
ворной позиции России по 
продаже газа, в том числе в 
Китай. «Реформа внутрен-
него рынка действительно 
необходима, но она долж-
на быть комплексной, а не 
попыткой вырвать у нас са-
мые вкусные куски»,— под-
черкнул собеседник 

”
Ъ“. В 

то же время, отмечает глава 
Vygon Consulting Григорий 
Выгон, разработку докумен-
тов по развитию рынка газа 
полностью замкнул на себя 
«Газпром» и интересы неза-
висимых не учтены. «Вопро-

сы, поднятые 
”
Роснефтью“, 

нужно как минимум обсу-
ждать, чтобы понять, какой 
вариант наиболее выгоден 
для всех»,— считает он.

«Роснефть» подняла те-
му радикальной реформы 
рынка в момент, когда «Газ-
пром» находится не в луч-
шей ситуации, отмечает Ва-
лерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research: компа-
ния испытывает серьезное 
давление со стороны поку-
пателей газа в Европе, добы-
ча может упасть до историче-
ского минимума, а цена газа 
на экспортных рынках низ-
кая. «Газовый рынок очень 
быстро меняется, 

”
Газпром“ 

пытается приспособиться, 
но отстает и вынужден обо-
роняться на всех направле-
ниях»,— считает эксперт. По 
его мнению, сейчас не самое 
удачное время для радикаль-
ных реформ.

Юрий Барсуков

«Роснефть» атакует по всем фронтам
Компания предлагает радикальную реформу рынка газа

+ индикаторы
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Банкиры заплатят за господдержку
Капитальные ОФЗ оказались обременены налогами
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 23 июля 2015 №130   l   Коммерсантъ
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0,15

0,19
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0,35% ● 0,2941

0,31 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,460

0,53%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 26,87

2,04%
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1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,83%

● 1,092$ млрд ● 775,9

Как стало известно 
”
Ъ“, основ-

ной акционер банка «Восточ-
ный» — инвестфонд Baring 
Vostok — ведет с участниками 
рынка активные переговоры 
о продаже своей доли в банке 
(67%). В числе потенциальных 
 покупателей источники 

”
Ъ“ на-

зывают ВТБ, Газпромбанк и Аль-
фа-банк. Впрочем, данные орга-
низации в силу своих размеров 
традиционно попадают в число 
интересантов в сделках по прио-
бретению банков, сами они ин-
тереса к «Восточному» не под-
тверждают.

О планах фонда Baring Vostok, ко-
торый владеет 67% акций банка «Вос-
точный», по продаже своего пакета ак-
ций 

”
Ъ“ рассказали источники на бан-

ковском рынке. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, к активным поискам покупа-

теля фонд приступил в последние не-
сколько месяцев. По словам участни-
ков 

”
Ъ“, речи о полной продаже банка 

не идет — покупателя ищут только на 
долю Baring Vostok. При этом среди 
потенциальных участников перего-
воров источники 

”
Ъ“ называют круп-

ных игроков из топ-10 — ВТБ, Газпро-
мбанк и Альфа-банк. В «Восточном», 
Альфа-банке, ВТБ и фонде Baring 
Vostok отказались от комментариев. В 
Газпромбанке интерес к сделке опро-

вергают. Впрочем, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“ в банке топ-20, сделки по 

слиянию и поглощению — очень чув-
ствительная тема для крупных бан-
ков, поэтому официально комменти-
ровать такие сделки они до подписа-
ния документов будут вряд ли. «В то 
же время крупнейшие банки почти 
всегда называются в числе интересан-
тов, поскольку сейчас мало кто может 
позволить себе крупные приобрете-
ния»,— добавляет собеседник 

”
Ъ“.

• Согласно рэнкингу «Интерфакса» 
по итогам первого полугодия, банк 
«Восточный» входит в топ-50 по ак-
тивам и капиталу. Банк специализи-
руется на розничном кредитовании. 
Помимо Baring Vostok акционерами 
банка являются IFC (порядка 3% ак-
ций) и «Раша Партнер Кэпитал» (16%), 
«БрокерКредитСервис» (1,3%), Игорь 
Ким (3,3%), экс-предправления банка 
Сергей Власов (3%), Александр Таранов 
(2,7%), Андрей Бекарев (1,8%), 1,9% ак-
ций принадлежит миноритариям.
По словам участников рынка, при-

чина, по которой Baring Vostok ищет 
покупателя,— необходимость посто-
янной докапитализации банка. В мае 
через допэмиссию банк уже привлек 
в капитал 2,558 млрд руб., причем 
78,2% выпуска выкупили структуры 
Baring Vostok. По состоянию на 1 ию-
ля показатель достаточности капита-

ла банка (Н 1.0) находился на уровне 
11,36% (при минимально допустимом 
10%). «Прошедшая допэмиссия оказа-
ла капиталу банка разовую поддер-
жку, и для того чтобы иметь возмож-
ность продолжать вести бизнес в 
условиях ухудшения качества кредит-
ного портфеля и роста резервов, ему 
будет необходима дальнейшая по-
мощь капиталом со стороны акцио-
неров,— указывает аналитик Fitch 
Александр Данилов.— Убыток по РС-
БУ за первое полугодие около 6 млрд 
— около четверти капитала на начало 
года,— и, скорее всего, банк не вый-
дет в плюс во втором полугодии. Поэ-
тому остро стоит вопрос о докапита-
лизации банка, чтобы избежать нару-
шения нормативов».

В такой ситуации рассчитывать на 
быструю продажу доли Baring Vostok 
не приходится. «Учитывая сложную 
ситуацию на рынке потребкредитова-
ния и показатели банка, максималь-
ная цена, на которую может рассчи-
тывать продавец,— 0,5 капитала,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.— Сейчас 

”
Восточный“ может быть интересен 

потенциальным покупателям в пер-
вую очередь достаточно обширной се-
тью отделений — 540 точек, которую 
можно использовать для расширения 
собственного бизнеса».

Валерия Францева

Baring Vostok  
уходит от «Восточного»
Фонд ищет покупателей на свою долю в банке Вчера стало понятно, что Мин-

фину не удалось фундаменталь-
но разогреть облигационный 
рынок, несмотря на ажиотаж 
 вокруг размещенных на прош-
лой неделе бумаг нового типа — 
инфляционных ОФЗ. Инвесто-
ры по-прежнему активно инте-
ресуются именно этими бумага-
ми, но стандартные ОФЗ поку-
пать не хотят. В частности, из 
предложенных ОФЗ с постоян-
ным купонным доходом на 
15 млрд руб. вчера были выку-
плены бумаги всего примерно 
на 10 млрд руб.

Несмотря на успешный дебют 
Минфина с новым инструментом — 
инфляционными ОФЗ (ОФЗ-ИН), инте-
рес инвесторов не распространился 
на обычные ОФЗ с постоянным купон-
ным доходом (ОФЗ-ПД). Вчера мини-
стерство предложило инвесторам два 
выпуска: трехлетние бумаги на 10 мл-
рд руб. и пятилетние на 5 млрд руб. Но 
разместить из первого выпуска уда-
лось всего лишь на 7,4 млрд руб. по 
средневзвешенной доходности 
10,58%, а из второго — на 2,3 млрд руб. 
по 10,78% годовых.

Итоги последнего размещения 
должны были показать, удалось ли 
Минфину через интерес инвесторов 
к ОФЗ-ИН разогреть рынок облига-
ций в целом. В первые дни после раз-
мещения ОФЗ-ИН в середине прош-
лой недели (см. 

”
Ъ“ от 16 июля) каза-

лось, что так и произошло. «Нереали-

зованный спрос на ОФЗ-ИН, который 
превысил предложение, обеспечил 
кратковременное ралли на рынке 
ОФЗ в целом»,— подтверждает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак. Аналитик 
Росбанка Александр Сычев уточня-
ет, что после аукциона доходности 
ОФЗ по всей кривой в среднем упа-
ли на 50 б. п.

Однако энтузиазма инвесторов 
хватило ненадолго. Как только стало 

ясно, что на ближайшем аукционе 
Минфин не будет предлагать новую 
порцию ОФЗ-ИН, рост сменился сни-
жением котировок. По словам Алек-
сандра Ермака, интерес к ОФЗ-ПД не 
только не вырос вслед за ажиотажем 
вокруг нового инструмента, но, наобо-
рот, ралли за последние два дня сме-
нилось ростом доходностей в среднем 
на 30 б. п. Зато рост котировок ОФЗ-ИН 
усилился. «Разочарование спровоци-
ровало новую волну спроса на них на 
вторичном рынке»,— говорит экс-
перт. За последние несколько дней 
ОФЗ–ИН подорожали с 91% от номина-

ла до 94,5% от номинала и Александр 
Ермак не исключает рост до 97%.

Не удалось расширить за пределы 
ОФЗ-ИН и еще одну задачу, которую 
ставил Минфин, выпуская бумаги — 
«привлечение на рынок новой катего-
рии национальных инвесторов — 
управляющих пенсионными средст-
вами». В рамках размещения ОФЗ-ИН 
этого действительно удалось добить-
ся: по данным министерства, дебют-
ный выпуск выкупили, в частности, 
31 пенсионный фонд и управляющая 
компания, их доля составила 59%. 
Причем, как сообщал 

”
Ъ“ 17 июля, бы-

ли удовлетворены заявки далеко не 
всех желающих УК. Основными поку-
пателями ОФЗ-ПД между тем по-преж-
нему остались банки.

«Доходность ОФЗ-ПД в среднем со-
ставляет 10,5%, в нее уже заложено 
снижение ключевой ставки на 100 
б. п.,— поясняет Александр Ермак.— 
При текущих уровнях инфляции 9,5% 
такая доходность малоинтересна 
НПФ, тогда как ОФЗ-ИН предлагают 
премию над инфляцией в 3,5–3%». По 
мнению Александра Сычева, инвес-
торы теперь воспринимают ОФЗ-ИН 
как альтернативу ОФЗ–ПД. В такой 
 ситуации участники рынка, вероят-
но, ждут доразмещения ОФЗ-ИН 
(Минфин выпустил бумаги только на 
75 млрд руб., тогда как зарегистриро-
вал на 150 млрд руб.), не желая тра-
тить деньги на менее привлекатель-
ные инструменты.

Любовь Царева 

Инвесторы увлеклись инфляцией
Обычные ОФЗ больше не пользуются спросом

В Банке России обсуждается идея 
о создании еще одного рейтинго-
вого агентства, учредителями ко-
торого могут стать крупнейшие 
банки и другие участники рын-
ка. Опрошенные эксперты счита-
ют, что ЦБ создает подконтроль-
ную структуру, чтобы следить 
за распределением государствен-
ных инвестиций. Частные игро-
ки опасаются ухудшения конку-
рентной ситуации на рынке.

ЦБ готов обсудить с крупнейшими 
российскими банками идею создания 
нового национального рейтингового 
агентства. Об этом вчера 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники в госбанках. «Мы полу-
чили приглашение на закрытое засе-
дание в ЦБ с Эльвирой Набиуллиной в 
пятницу»,— сообщил один из предста-
вителей госбанка. Источник, близкий 
к ЦБ, подтвердил, что в ближайшее 
время в Банке России состоится сове-
щание с участниками рынка о целесо-
образности создания нового нацио-
нального рейтингового агентства. По 
его словам, будет обсуждаться возмож-
ность учреждения такого агентства 
именно участниками рынка, причем 
необязательно только банками.

По словам представителя одного из 
госбанков, активным продвижением 
этой идеи занимается первый вице-
президент Газпромбанка (ГПБ) Екате-
рина Трофимова, которая курирует 
центр рейтингового консультирова-
ния при ГПБ. Вчера она отказалась от 
комментариев. По данным «Интерфак-
са», возглавить агентство может быв-
ший гендиректор «Эксперта РА» Павел 
Самиев, впрочем, он тоже не стал ком-
ментировать эту информацию.

Как ранее писал 
”
Ъ“, у правитель-

ства планы по созданию единого на-

ционального рейтингового агентства 
появились еще полтора года назад 
(см. номер от 22 апреля 2014 года). Эта 
инициатива стала реакцией на дейст-
вия международных рейтинговых 
агентств (Moody’s, Fitch, Standard & 
Poor’s), которые в конце марта 2014 го-
да снизили прогнозы российских 
рейтингов до «негативных». Рассма-
тривался даже вариант создания на-
ционального рейтингового агентства 
на базе ЦБ. В новом проекте, по дан-
ным 

”
Ъ“, участие ЦБ в качестве соуч-

редителя не предполагается.
Правда, идея пока, похоже, еще сы-

рая. Несмотря на то что на совещание 
приглашены разные госбанки, основ-
ная инициатива исходит от предста-
вителя Газпромбанка, указывают 
источники 

”
Ъ“. Опрошенные 

”
Ъ“ 

представители других госбанков ут-
верждают, что пока не вовлечены в об-
суждение вопроса. Официально в 
Сбербанке и ВТБ от комментариев от-
казались. Источник в Россельхозбан-
ке сообщил, что он не знает деталь-
ной информации о планах по созда-
нию агентства. 

Участники рынка указывают: по-
явление такого агентства создает кон-
фликт интересов. Основную оппози-
цию идее логично составили дейст-
вующие российские рейтинговые 
агентств. «Мы не против появления 
новых игроков, конкуренция всегда 
идет на пользу качеству. Но непонят-
но, как будет решаться конфликт ин-
тересов, даже если это будет пять бан-
ков с приставкой 

”
гос-

”
, это агентство 

нельзя будет считать независи-
мым»,–- говорит гендиректор агент-
ства «Русрейтинг» Сергей Абляев. «Со-
гласно российскому законодательст-
ву, банк может владеть пакетом в 

агентстве до 20%, а нормой в Европе 
считается доля от 5% до 10%, причем 
если пакет — более 5%, то вступают в 
силу различные ограничения, чтобы 
избежать конфликта интересов»,— 
указывает представитель еще одного 
из агентств. Впрочем, поклонники 
идеи противоречия не видят: «Агент-
ство не может рейтинговать только 
мажоритарного акционера. Напри-
мер, американский медиаходинг 
McGraw Hill Financial является акцио-
нером международного рейтингово-
го агенства S&P, при этом получает в 
нем рейтинги»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“.

Впрочем, есть и более взвешенные 
оценки. «Вероятно, что существую-
щих независимых агентств для отра-
сли недостаточно, и государство хочет 
получить понятный инструмент в ви-
де рейтингов для оценки объектов го-
синвестиций и кредитования за госу-
дарственный счет, в том числе госбан-
ков и негосударственных пенсион-
ных фондов. Его рейтинги, вероятнее 
всего, не будут учитываться на Западе 
и будут использоваться на начальном 
этапе для локального использования, 
возможно, еще в странах Таможенно-
го союза»,— рассуждает гендиректор 
Национального рейтингового агент-
ства Виктор Четвериков. Однако и он 
не исключает ухудшения конкурент-
ной ситуации на рынке: «Например, в 
случае если новая структура получит 
преференции в виде того, что именно 
ее рейтинги буду приниматься для 
привлечения финансирования, на-
пример, при отборе бумаг для лом-
бардного списка ЦБ».

Любовь Царева,  
Мария Яковлева,  
Ксения Дементьева

Госбанки пригласили к рейтингам
Им предложат не только выдавать кредиты, но и ставить оценки

215 млрд руб. 
были готовы вложить 
инвесторы в новые 
инфляционные ОФЗ

ИНВЕСТОРЫ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРЯТ В ЗОЛОТО

Инвесторы по всему миру продолжают 
активно сокращать инвестиции в золото. 
По данным агентства Bloomberg, активы 
под управлением биржевых фондов, ори
ентированных на вложения в драгоцен
ный металл, снизились за пять дней на 
23 т, до 1565,5 т, минимального значения 
с 18 марта 2009 года. Основной вывод 
средств пришелся на крупнейший в мире 
фонд SPDR Gold Trust, активы которого 
упали более чем на 20 т, до 689,7 т. Это 
минимальное значение с 19 сентября 
2008 года. Вложения сокращают и рос
сийские инвесторы. По данным Нацио
нальной лиги управляющих, на прошлой 
неделе клиенты вывели из фондов, ори
ентированных на золото, 18 млн руб., 
или 1% от стоимости чистых активов 
на конец июня.

Снижение интереса инвесторов 
к  золоту происходит в условиях падения 
цен на металл. Вчера, по данным Bloom
berg, его стоимость снизилась на 1%, 
до $1087 за тройскую унцию. В послед
ние три месяца золото торговалось в ко
ридоре $1150–1240 за унцию. По мне
нию экспертов, инвесторы сокращают 

вложения в ожидании роста ключевой 
ставки в США. По данным июльского 
опроса Bloomberg, 76% аналитиков 
 считают, что первое повышение ставки 
пройдет уже в сентябре. «Эти ожидания 
снижают привлекательность товарных 
рынков по причине глобального укрепле
ния доллара, которое, в свою очередь, 
продиктовано ростом привлекательности 
американских активов»,— поясняет глава 
управления инвестиций УК «Райффайзен 
Капитал» Владимир Веденеев. К тому же 

повышение ставки влечет рост инфля
ции, традиционной защитой от которой 
выступает золото. Сейчас потребности 
в таком активе нет, отмечает директор 
по анализу финансовых рынков и макро
экономики «АльфаКапитала» Владимир 
Брагин, текущие уровни инфляции зна
чительно ниже целевых, установленных 
регуляторами, а на фоне разговоров 
о скором росте ставок ФРС в сценарий 
резкого роста инфляции никто не верит. 
Виталий Гайдаев
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Проверить такие поставки на фик-
тивность мешало отсутствие таможен-
ного контроля на границах России, Бе-
лоруссии и Казахстана, так как импорт 
в Россию в рамках Таможенного союза 
оформляется не грузовыми таможен-
ными декларациями (достоверность и 
подлинность которых можно прове-
рить по базе ФТС), а товарно-транс-
портными накладными (ТТН), не 
предполагающими контроля тамож-
ни. Речь об «импортных» схемах зашла 
еще в 2010–2012 годах. По данным, ко-
торые официально излагал ЦБ, в 
2012–2013 годах таким образом из Рос-
сии было выведено примерно $50 мл-
рд (или около $6 млрд за квартал). В 
2014 году ситуация изменилась: за 
первый квартал — минус $100 млн. 
Роль сыграли получения банками воз-
можностей проверки подлинности 
ТТН, расчистка ЦБ рынка от сомни-
тельных игроков и жесткое регулятив-
ное давление на банки.

Однако практически тут же под 
давлением властей перекрываемые 
схемы стали трансформироваться, за-
частую маскируясь под якобы имею-
щие место операции с иностранными 
ценными бумагами (см. 

”
Ъ“ от 2 декаб-

ря 2014 года). Клиенты банков и иных 
финансовых организаций инвестиро-
вали большой объем средств в бумаги, 
учет прав на которые осуществляется 
в иностранных же депозитариях. При 
этом реальной поставки бумаг нет, то 
есть деньги просто выводятся. Исполь-
зование в схемах иностранных бумаг, 
учитываемых в иностранных депози-
тариях, позволяло придать таким 

сделкам вес, снизить их подозритель-
ность и, главное, затруднить проверку 
информации о них. Масштаб этих 
схем не раскрывался, но о нем можно 
судить хотя бы потому, что тогда ЦБ и 
МВД даже начали совместное рассле-
дование по этому поводу. Тогда в ЦБ го-
ворили: «Мы добиваемся, чтобы из 
этих схем были исключены не только 
кредитные организации, но и все 
остальные подотчетные нам участни-
ки финансового рынка».

Таким образом, вчерашние реко-
мендации ЦБ — прямая реализация 
этих намерений регулятора. Участни-
ков рынка дополнительная нагрузка 
традиционно не порадовала, но и не 
удивила. Очевидно, что старые реко-
мендации по борьбе с каждой кон-
кретной из двух схем в новой реально-
сти не работают, указывают они. Зато, 
судя по документам ЦБ, больше при-
дется поработать самим финансистам. 
Теперь от них требуется (а антиотмы-
вочные рекомендации регулятора под 
угрозой отзыва лицензии уже давно 
воспринимаются рынком как требова-
ния) выявить вышеописанные опера-
ции, выяснить, кто их проводит (нали-
чие фирм-однодневок усугубляет ситу-
ацию). Если обороты по таким опера-
циям свыше 1 млн руб. в день, запро-
сить документы по бумажным и им-
портным сделкам, подтверждающие 
оплату и поставку, сообщить о подо-
зрительных операциях в Росфинмони-
торинг, в принципе мониторить все 
операции таких клиентов, а при неко-
оперативности клиентов в предостав-
лении данных отказывать в проведе-
нии таких операций (сразу же, ибо в 
будущем, если речь об отсрочке плате-

жа). Более того, по сути разным участ-
никам финансового рынка рекомен-
довано устраивать не только клиент-
ский (включая информацию о реаль-
ных бенефициарах сделок), но и пере-
крестный допрос друг друга. Напри-
мер, банкам рекомендовано включить 
в договоры с брокерами обязанность 
последних предоставлять информа-
цию об их клиентах, их действиях с 
ценными бумагами, отказывать в опе-
рации, если брокер прикрывается тем, 
что действует по поручению другого 
брокера. Последнюю рекомендацию, 
в частности, рекомендуется приме-
нять и брокерам между собой, что, по 
сути, призвано исключить запутываю-
щие длинные цепочки посредников.

В своих комментариях финанси-
сты традиционны: нагрузка на банки 
и других участников финрынка выра-
стет в разы, а меры ЦБ помогут, но 
лишь временно. Всеобщую позицию 
выразил сопредседатель комитета 
АРБ по вопросам ПОД/ФТ и компла-
енс-рискам Алексей Тимошкин. «За-
ткнув дуршлаг двумя пальцами, воду 
не остановить: недобросовестные иг-
роки быстрее регулятора найдут вы-
ход из ситуации, хотя на какое-то вре-
мя она может улучшиться, хотя бы в 
силу того, что оказание таких услуг по-
дорожает,— считает он.— Поэтому на-
до бороться не со следствием в виде 
вывода активов, а с причиной — рос-
сийской теневой экономикой».

Светлана Дементьева

Повышение качества фиктивности
с1
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Несмотря на угрозы ФАС и рост 
производства топлива, падение 
оптовых цен на бензин в России 
оказалось недолгим. Стоимость 
топлива бьет новые рекорды, 
вслед за ней все активнее подни-
маются ценники на заправках. 
На этом фоне на рынок начал 
возвращаться белорусский бен-
зин, но аналитики все еще не ви-
дят устойчивых предпосылок 
к снижению и даже стабилиза-
ции цен.

Оптовые цены на бензин, неожи-
данно снизившиеся в последние две 
недели, снова пошли вверх, способ-
ствуя и росту цен на заправках. АИ-
95 на бирже СпбМТСБ вчера устано-
вил новый ценовой рекорд этого го-
да, подорожав за последние четыре 
торговых дня на 2%, до 42,98 тыс. руб. 
за тонну. АИ-92 вырос в цене менее су-
щественно — на 1% до 41,1 тыс. руб. 
за тонну. По данным Росстата, в роз-
нице бензин подорожал на прошлой 
неделе на 0,4%. По оценке Thomson 

Reuters Kortes, за прошлую неделю 
цены на АИ-95 на заправках выро-
сли на 0,21 руб. на литр, на АИ-92 — 
на 0,2 руб., что составляет примерно 
треть общего прироста с начала года.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, усилий ФАС оказалось недо-
статочно для того, чтобы на длитель-
ное время стабилизировать оптовые 
цены бензина. Пока нефтяники в 
основном игнорируют запуск допол-
нительной торговой сессии на Спб-
МТСБ, которая предназначена для 
прямых сделок с топливом по бир-
жевой цене между разными нефтя-
ными компаниями, а также между 
структурами одной ВИНК (см. 

”
Ъ“ от 

13 июля). Первые сделки в рамках 
этой сессии вчера зарегистрирова-
ла только «Башнефть». В основном же 
нефтяники по-прежнему предпочи-
тают продавать топливо друг другу и 
собственным сбытовым структурам 
в рамках общей биржевой сессии, 
хотя ФАС неоднократно заявляла, 
что такая практика сокращает лик-

видность и ведет к росту цены. ФАС 
не может запретить им этого, но не-
официально предупреждала, что бу-
дет бороться с таким поведением.

В то же время поставки бензина 
из Белоруссии, которые почти не 
шли с мая, резко увеличились в ию-
ле, поскольку высокие цены на рос-
сийском рынке стали привлекатель-
ными для белорусских производите-
лей. За 20 дней июля из Белоруссии 
было завезено 94 тыс. тонн бензи-
нов, в основном АИ-92, из-за чего це-
ны на этот вид топлива в России рас-
тут гораздо медленнее, чем на АИ-
95. По расчетам «Аналитики товар-
ных рынков», экспортный паритет 
для белорусского АИ-95 на границе 
с Россией вчера составлял 41,75 тыс. 
руб. за тонну, для АИ-92 — около 
38 тыс. руб. за тонну. Таким образом, 
у цены на АИ-95 на российском опто-
вом рынке остается потенциал роста 
еще на 2–3 тыс. руб., прежде чем бе-
лорусские поставки остановят даль-
нейшее повышение.

Фундаментальные факторы для 
рынка складываются противоре-
чиво. С одной стороны, товарные 
остатки бензина у нефтекомпаний 
в последние две недели начали ра-
сти впервые с апреля, а среднесуточ-
ное производство увеличивается на 
фоне завершения ремонтов на неко-
торых НПЗ. С другой стороны, про-
изводство все еще ниже, чем в ию-
не, в то время как, судя по ходу бир-
жевых торгов, на рынке есть сущест-
венный неудовлетворенный спрос. 
Баланс спроса и предложения на 
рынке слегка улучшился, констати-
рует Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков», но этого недо-
статочно для того, чтобы сформиро-
валась четкая тенденция на сниже-
ние цен бензинов.

Юрий Барсуков

Бензин потек в новом направлении
Цены на топливо опять начали расти

Сирия, энергетика которой ката-
строфически пострадала за годы 
войны, просит Россию инвести-
ровать в новую ТЭС «Тишрин-3» 
в районе Дамаска за $1 млрд. 
Но перспективы проекта сомни-
тельны: Москва неохотно выде-
ляет госкредиты на энергетику 
даже в мирных странах, рос-
сийские энергокомпании скеп-
тически относятся к проекту, 
а эксперты считают, что сейчас 
вкладываться в подобные строй-
ки в Сирии неосмотрительно.

Сирия просит Россию предо-
ставить ей «значительную часть» 
средств на строительства новой ТЭС 
«Тишрин-3» под Дамаском, расска-
зал «РИА Новости» посол РФ в Сирии 
Александр Кинщак. «Нужно много, 
под миллиард долларов»,— пояснил 
дипломат, добавив, что вопрос обсу-
ждался во время визита в Москву си-
рийской экономической делегации в 
конце июня.

• Энергетика Сирии сильно постра-
дала от войны, за время конфлик-
та объем выработки упал на 56%, 
до 22 млрд кВт•ч. Часть станций 
оказалась на территории, контроли-
руемой ИГИЛ, мощность некоторых 
сократилась более чем на 60%, наблю-
даются перебои в энергоснабжении. 
Государство субсидирует энергосек-
тор в объеме до $2 млрд в год.
Проект ТЭС «Тишрин-3» обсуждает-

ся давно, но подвижек по нему мало. 
По итогам визита сирийской делега-
ции в июне сообщалось, что проектом 
займется «Интер РАО-Экспорт». В ком-
пании подтвердили, что несколько 
лет назад прорабатывали его, но пере-
ключили внимание на другие страны. 
В «Технопромэкспорте», строившем 
для страны первую ТЭС «Тишрин», 

”
Ъ“ заявили, что к новому проекту не 

имеют отношения. Заявленная стои-
мость в $1 млрд довольно высока и 
почти вдвое превышает внешнетор-
говый оборот России и Сирии, соста-

вивший в 2014 году $594,3 млн. Мощ-
ность ТЭС не называется, но источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с проектной ра-

ботой по станции, говорит, что ра-
нее речь шла о двух блоках по 300 
МВт ($1,7 тыс. за кВт установленной 
мощности). Для сравнения, проект 
достройки станции «Тишрин-1» обо-
шелся в $1,16 тыс. за кВт.

В Минфине вчера не ответили 
”
Ъ“, 

готовы ли предоставлять финанси-
рование, в каком объеме и на каких 
условиях. Пока выделение госсредств 
на другие зарубежные энергопроек-
ты происходило довольно медленно. 
Так, госкредит на строительство Кам-
баратинской ГЭС-1 в Киргизии (опе-
ратор — «Интер РАО»), обещанный 
еще в 2012 году, до сих пор не выдан.

Сейчас не самое благоприятное 
время для реализации масштабных 
проектов, считает профессор Инсти-
тута стран Азии и Африки МГУ Влади-
мир Исаев. «Этот проект — пожела-
ние Дамаска, но Россия вряд ли сей-
час решится на строительство,— го-
ворит он.— Что касается перспектив 
реализации проекта в ближайшие 
годы, все будет зависеть от того, оста-
нется ли нынешний режим у власти 
и сохранится ли Сирия в существую-
щем виде. Может сложиться так, что 
под контролем правительства оста-
нется только коридор от Дамаска до 
Латакии, а остальная территория бу-
дет утрачена». Ранее Сирия была са-
модостаточна по электроэнергии 
(СССР построил там огромную Евф-
ратскую плотину), говорит господин 
Исаев, страна экспортировала энер-
гию, в том числе в Ливан. Пока ГЭС 
работает, боевикам не удалось ее за-
хватить, поясняет он. «Возможно, сей-
час правительство рассматривает ва-
риант, при котором ему не удастся 
удержать плотину, и возникнет ну-
жда в дополнительном энергообе-
спечении подконтрольных террито-
рий»,— предполагает ученый.

Наталья Скорлыгина

Сирия ждет русский свет
Дамаск просит $1 млрд на новую ТЭС

Словакия будет просить ЕС 
 помочь ей с деньгами на стро-
ительство газопровода Eastring, 
который может в перспективе 
использоваться для транзита га-
за «Газпрома» в обход Украины. 
Но Брюссель вряд ли заметно по-
может словакам: стоимость про-
екта — €2,2 млрд, что составляет 
почти половину общего фон-
да ЕС на приоритетные энерго-
проекты. А заинтересовать про-
ектом поставщиков газа сейчас 
почти невозможно,  говорят 
 эксперты.

Словацкий газотранспортный опе-
ратор Eustream рассчитывает полу-
чить от ЕС статус приоритетного про-
екта (PCI) для газопровода Eastring, со-
общил Bloomberg глава компании То-
мас Маречек. При одобрении Брюссе-
лем компания сможет рассчитывать 

на помощь в финансировании. Бли-
жайшее рассмотрение кандидатов на 
статус PSI — в конце года. По словам 
господина Маречека, строительство 
Eastring может начаться в течение 18 
месяцев в Словакии, Болгарии, Венг-
рии и Румынии, закончить его пред-
полагается в 2018 году. Стоимость га-
зопровода он оценил в €2,2 млрд, зая-
вив, что «проект недорогой».

• О Eastring заговорили в ноябре 
2014 года, а в мае Европейская сеть 
системных операторов передачи га-
за (ENTSOG) включила его в план раз-
вития европейских ГТС. Мощность 
трубы — 20 млрд кубометров в год 
(соразмерно с потреблением четырех 
стран) с возможностью расширения 
до 40 млрд кубометров. Труба должна 
пройти от Вельке-Капушан в Слова-
кии до болгарско-турецкой границы, 
длина Eastring  составит 744–1015 км.

Словакия заявляла, что готова 
присоединить Eastring и к проек-
ту «Газпрома» «Турецкий поток». Это 
могло бы стать одним из вариантов 
поставок российского газа в ЕС че-
рез Турцию, что нужно Москве для 
отказа от украинского транзита. С 
севера в трубу мог поступать россий-
ский газ, приходящий в Европу по 
Nord Stream. Такая схема сохраняла 
за Словакией ключевую роль в тран-
зите газа «Газпрома» в ЕС.

Но Братиславе вряд ли стоит рас-
считывать на заметную помощь Ев-
ропы. Общий объем денег на PSI со-
ставит в 2014–2020 годах €5,35 мл-
рд, а на отдельные проекты ЕК вы-
деляла меньшие суммы (максимум 
— около €297 млн — в 2014 году по-
лучили Польша и Литва). В 2015 го-
ду пока объявлено о 20 согласован-
ных проектах, максимум — около 

€29 млн — выделен на строительст-
во газопровода в Болгарии. В ЕК на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности Алек-
сей Гривач соглашается, что при огра-
ниченности средств ЕС Eastring вряд 
ли получит деньги или объем финан-
сирования будет незначителен. По 
его мнению, Словакии будет сложно 
привлечь средства: Третий энергопа-
кет ЕС сломал схему, когда инвесторы 
заключали контракты на будущие по-
ставки газа и привлекали проектное 
финанси рование.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Словаки ищут деньги на газопровод в Брюсселе
Но Евросоюз вряд ли им сильно поможет

«Ростех» заявил о наличии потен-
циального партнера для разра-
ботки крупного золоторудного 
месторождения Сухой Лог в Ир-
кутской области (запасы и ресур-
сы — 125 млн унций), которое 
может быть выставлено на аук-
цион в начале 2016 года. Однако 
доступ иностранных инвесторов 
к месторождению затруднен, 
а крупные российские участни-
ки отрасли переговоры с «Рос-
техом» не подтверждают.

У «Ростеха» есть потенциальный 
партнер по разработке золоторудно-
го месторождения Сухой Лог в Ир-
кутской области, заявил вчера ди-
ректор по стратегии госкорпорации 
Роман Денискин. Имя партнера в 
«Ростехе» не раскрывают, говоря, что 
эта информация «может повлиять 
на ход переговоров». Источник 

”
Ъ“, 

близкий к госкорпорации, уточняет, 
что переговоры ведутся с нескольки-
ми игроками, но пока они «на самой 
начальной стадии».

Как сообщал 
”
Ъ“ 15 июля, гла-

ва «Ростеха» Сергей Чемезов 14 ию-
ля представил Дмитрию Медведеву 
планы госкорпорации по развитию 
Сухого Лога — крупнейшего нераз-
работанного месторождения золо-
та в России и третьего в мире. На это 
нужно до 96 млрд руб., добыча долж-
на составить около 1,5–2 млн унций 
в год. Месторождение планирует-
ся выставить на торги уже 15 лет. Те-
перь, по словам главы Минприро-

ды Сергея Донского, аукцион может 
пройти в начале 2016 года. Источник 

”
Ъ“ в правительстве Иркутской обла-

сти заверил, что ни с кем, кроме «Ро-
стеха», предметных переговоров на-
счет Сухого Лога в последнее время 
не было. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

говорили, что практически все рос-
сийские игроки интересуются «ме-
сторождением мечты», а доступ к не-
му иностранцев явно будет ограни-
чен (Сухой Лог — месторождение 
федерального значения). Глава Сою-
за золотопромышленников Сергей 
Кашуба отмечал, что перерабатыва-
ющие мощности на 7,3 млн тонн ру-
ды в год есть в Иркутской области у 
Polyus Gold Сулеймана Керимова и 
GV Gold (подконтролен топ-менед-
жменту Ланта-банка).

Из опрошенных 
”
Ъ“ крупных рос-

сийских золотодобытчиков свой ин-
терес к месторождению подтвержда-
ли Polyus и Nordgold Алексея Мор-
дашова, однако перспективы воз-
можного альянса с «Ростехом» там 
не комментируют (Роман Денискин 
уточнил, что потенциальный парт-
нер по Сухому Логу не Polyus). Ген-
директор GV Gold Сергей Васильев 
вчера подтвердил 

”
Ъ“, что компания 

заинтересована в разработке Сухо-
го Лога. «Наши промышленные ак-
тивы расположены вблизи месторо-
ждения (8–30 км), мы располагаем 
резервом перерабатывающих мощ-
ностей и готовы участвовать в освое-
нии и как недропользователь, и как 

оператор, и как покупатель руды на 
переработку»,— рассказал господин 
Васильев. Тему «любого партнерст-
ва» применительно к месторожде-
нию в компании не комментиру-
ют. В марте «Ростех» объявил о созда-
нии СП с небольшой золотодобыва-
ющей «Мангазеей» Сергея Янчуко-
ва, однако планы ограничивались 
месторождениями в Забайкалье, 
говорит источник, знакомый с ни-
ми. Совместно с группой ИСТ Алек-
сандра Несиса, владеющей 19,76% 
Polymetal, «Ростех» занимается ред-
коземельным Томторским месторо-
ждением. В Polymetal и ИСТ тему Су-
хого Лога не комментируют, источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к компаниям, о 

переговорах с «Ростехом» не слыша-
ли. «Но, возможно, были неформаль-
ные обсуждения на уровне двух пер-
вых лиц»,—допускает собеседник 

”
Ъ“, близкий к ИСТ.

Как писал 
”
Ъ“, в 2008 году Сергей 

Чемезов вынашивал идею альянса с 
«Норильским никелем» и «Металло-
инвестом», который претендовал бы 
на Удокан и Сухой Лог. В «Металло-
инвесте» тему не комментируют, но 
источник, близкий к USM Holdings 
(владеет «Металлоинвестом»), гово-
рит, что переговоров с «Ростехом» 
по теме Сухого Лога нет. Источник, 
близкий к «Норникелю», также от-
рицает планы участия в проекте. 
Месторождением в разное время 
интересовались и структуры Рома-
на Абрамовича, вспоминают собе-
седники 

”
Ъ“. В Millhouse господина 

Абрамовича и золотодобывающей 
Highland Gold, где подконтрольной 
бизнесмену Primerod International 
Ltd принадлежит 32% акций, тему не 
комментируют, но близкие к компа-
ниям источники 

”
Ъ“ не знают о пла-

нах участия в Сухом Логе и сотруд-
ничестве с «Ростехом».

Сейчас инвестиции в крупные 
проекты по добыче золота выглядят 
рискованными: при текущей цене 
золота ниже $1,1 тыс. за унцию около 
40% запланированных к вводу мощ-
ностей будут нерентабельны, посчи-
тали аналитики Wood Mackenzie 
(подробнее о негативных тенденци-
ях рынка золота см. на стр. 8).

Анатолий Джумайло

«Ростех» нагнал туману в Сухой Лог
Госкорпорация ищет партнера для добычи золота
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Миноритарные акционеры ин-
дийского сотового оператора 
Sistema Shyam Teleservices Ltd 
(SSTL), подконтрольного АФК 
«Система», вновь требуют в суде 
объяснить, по каким причинам 
компания не провела IPO, за-
планированное еще в 2008 году. 
По мнению аналитиков, юри- 
дические проблемы могут за-
тормозить сделку по слиянию 
SSTL и его конкурента Reliance 
Communications или снизить  
ее стоимость, для миноритари-
ев это шанс добиться лучших  
условий выкупа их акций.

Миноритарии SSTL (бренд MTS 
India) подали апелляцию в Верхов-
ный суд штата Раджастхан в городе 
Джайпур (Индия) на решение от 9 
января 2015 года и направили обра-
щение в совет по содействию ино-
странным инвестициям Индии 
FIPB (копии есть у 

”
Ъ“). Они напоми-

нают, что судебным решением от 
2008 года SSTL была обязана в тече-
ние 18 месяцев инициировать про-
цесс листинга акций на бирже, од-
нако в течение следующих семи лет 
IPO так и не провела. SSTL должна 
изложить в письменных показани-
ях под присягой, какие эффектив-
ные меры были приняты для ли-
стинга акций, говорится в апелля-
ционной жалобе. Предоставить со-
ответствующие показания SSTL не-
обходимо до 31 июля 2015 года. В 
обращении к FIPB индийские акци-
онеры просят ведомство до реше-
ния суда не давать разрешения на 
конвертацию привилегированных 
акций, принадлежащих структу-
рам АФК «Система», что повлечет за 

собой наращивание доли иностран-
ных акционеров SSTL.

Гендиректор SSTL Дмитрий Шу-
ков сообщил 

”
Ъ“, что юридический 

департамент SSTL на данный момент 
прорабатывает свою позицию, кото-
рую он пока не готов озвучить. Пока-
зания о принятых мерах по листин-
гу на бирже еще не давали, говорит 
он. «Мы по-прежнему считаем пре-
тензии миноритариев необоснован-
ными, причем наша позиция под-
тверждается январским решением 
суда. Мы уверены в своей право-
те»,— сообщил 

”
Ъ“ представитель 

АФК «Система».

• Крупнейшим акционером SSTL с 
долей 56,68% является АФК «Систе-
ма», Росимущество владеет 17,14%, 
а группа Shyam — 24%. Оставшиеся 
2,18% компании распределены меж-
ду более чем 17 тыс. миноритар-
ных акционеров в Индии. По ито-
гам 2014 года выручка SSTL равня-
лась $220,7 млн, чистый убыток — 
$129,7 млн. Абонентская база SSTL 
к концу года составляла 9 млн.
Миноритарии SSTL с 2008 года хо-

тят выйти из числа акционеров SSTL, 
отмечая, что компания убыточная и 
не платит дивиденды, а их собствен-
ная доля в капитале постоянно раз-
мывается. В 2006 году им принадле-
жало 18% SSTL, к 2008 году доля со-
кратилась до 2,5%, а на сегодняшний 
день составляет 2,18%.

Доля миноритариев может быть 
размыта вновь. Несколько лет назад 
АФК «Система» купила пакет приви-
легированных акций SSTL, чтобы ин-
вестировать в компанию и при этом 
не наращивать долю АФК в SSTL вы-
ше лимита в 74%, установленного ин-

дийским законодательством об огра-
ничении иностранного капитала. В 
августе 2013 года это ограничение 
было снято, но в случае конвертации 
префов в обыкновенные акции доля 
остальных участников общества 
вновь размоется. Так, пакет Shyam 
Group уменьшится до 5,81%, Росиму-
щество станет владельцем 4,15%, а 
миноритарии — 0,53%. От конверта-
ции префов АФК на данный момент 
сдерживает FIPB, разрешение кото-
рого требуется для увеличения капи-
тала иностранных акционеров. При 
этом в июне АФК сообщила о перего-
ворах по слиянию SSTL с его конку-
рентом Reliance Communications 
(RCOM). По словам Дмитрия Шукова, 
обязующие документы между компа-
ниями еще не подписаны, на дан-
ный момент проходит due diligence 
компании, потому говорить о том, 
будут ли в ходе сделки выкуплены 
или конвертированы акции минори-
тариев SSTL, преждевременно. Доля 
миноритариев в объединенной ком-
пании в случае конвертации акций 
может составить примерно 0,4%, оце-
нивали ранее аналитики.

Переговоры между SSTL и RCOM 
находятся в продвинутой стадии, и 
действия миноритариев могут быть 
вызваны желанием «выбить» себе 
лучшие условия, считает аналитик 
«Открытие Кэпитал» Александр Вен-
гранович: «Юридические сложности 
с миноритариями могут как снизить 
оценку SSTL, так и вообще притормо-
зить сделку с RCOM». Индийские ак-
ционеры понимают это и наверняка 
будут требовать выкупа акций в об-
мен на мировое соглашение с SSTL.

Мария Коломыченко

Тогда «Среде» было выделено воз-
вратное финансирование на фильм 
«Волшебник». В том же году съемки 
фильма начались в Одессе, в одной из 
главных ролей снимался Леонид Яр-
мольник, передавали украинские 
СМИ. По информации собеседника, 
знакомого с ситуацией, его съемки 
успешно завершены.

10,2 млн руб. задолжало ООО «Сту-
дия 

”
Ортодокс“», среди учредителей 

которого Иван Охлобыстин. Ранее 
студии выделялись средства на 
фильм «Иерей-Сан», в котором госпо-
дин Охлобыстин выступил автором 
сценария и исполнителем главной 
роли. Его премьера состоялась в октя-
бре 2014 года в Донецке, но в россий-
ский прокат фильм пока не вышел.

Кроме того, 28,2 млн руб. Фонду 
кино задолжало ЗАО «Всемирные 
русские студии» (RWS), принадлежа-
щее продюсеру Юрию Сапронову и 
АФК «Система». Иск связан с уже за-
конченным проектом, но RWS не мо-
жет вернуть средства, поскольку са-
ми продюсеры ждут, пока поступят 

деньги от прокатчика, пояснил 
”
Ъ“ 

господин Сапронов. С похожей про-
блемой сталкиваются десятки кино-
компаний, уверен он. Остальные 
опрошенные 

”
Ъ“ должники Фонда 

кино не ответили на запросы.
«Сейчас в производстве находит-

ся примерно то же количество судеб-
ных исков, что и в прошлые годы, то 
есть ситуация нормальная. Мы регу-
лируем работу кинокомпаний и по-
ка не чувствуем, что кризис влияет 
на перенос съемок или отказ от 
них»,— подчеркивает исполнитель-
ный директор Фонда кино Антон 
Малышев. По его словам, о состоя-
нии киноиндустрии можно будет 
точнее судить зимой, когда будут 
приниматься решения о финанси-
ровании новых проектов.

Но условия возврата субсидий 
Фонда кино действительно жесткие, 
подтверждает глава СТВ Сергей Сель-
янов. «Вернуть госинвестиции необ-
ходимо через три месяца после нача-
ла проката, а кинотеатры только на-
чинают отдавать в это время день-
ги»,— указывает он. При этом дело не 
в кризисе, согласен господин Селья-

нов. «Дело в том, что есть продюсеры, 
которые переоценили свои возмож-
ности, взяли деньги и сделали немно-
го или ничего»,— отмечает он.

Тем не менее на работе продюсе-
ров сейчас сказываются отсутствие 
свободных денег, высокие кредит-
ные ставки, потеря украинского 
рынка с 20–30% от общей кассы и па-
дение казахстанского, перечисляет 
Юрий Сапронов. Около 40% новых 
кинопроектов заморожены, на ТВ эта 
доля достигает 80%, оценивает он. 
Проблему «кризиса неплатежей», ко-
торым обусловлены и проблемы с 
оборотными средствами и кассовы-
ми разрывами, отмечает и глава ки-
нокомпании «Профит» Игорь Толсту-
нов. «Уровень окупаемости сейчас 
находится далеко за разумными рам-
ками риска, источников финансиро-
вания становится меньше, так что 
производство сожмется»,— подтвер-
ждает гендиректор студии «Главки-
но» Илья Бачурин. Но трагедии в этой 
ситуации нет, рассуждает он: если ко-
личество проектов сократится, это 
может пойти на пользу качеству.

Елизавета Макарова

Миноритарии SSTL  
ищут выход
От индийской «дочки» АФК «Система» требуют IPO

Фонд кино просит сдачи

Федеральная пассажирская  
компания (ФПК), которой при-
надлежит около 2 млн кв. м не-
движимости, нашла первых ин-
весторов для перепрофилирова- 
ния ряда своих объектов под 
многофункциональные центры. 
В столице реконструируется зда-
ние касс Московского железно-
дорожного агентства в основном 
под торговые площади, в Сочи 
багажное отделение вокзала — 
под гостиничное.

ФПК (принадлежит ОАО РЖД) на-
шла первых инвесторов для рекон-
струкции объектов недвижимости 
для перепрофилирования, рассказал 

”
Ъ“ начальник управления имущест-

ва ФПК Сергей Васильев. «Одним из 
самых известных комплексов — зда-
нием касс Московского железнодо-
рожного агентства, расположенным 
между Ярославским и Ленинград-
ским вокзалами,— занимается ООО 

”
Главспецстрой“. Подрядчик работ по 

реконструкции багажного отделения 
в Сочи — ООО 

”
Компания «Транс-

порт-Сервис»“»,— пояснил господин 
Васильев. В обоих случаях здания пе-
репрофилируются под многофунк-
циональные комплексы, но в Москве 
с акцентом на торговую составляю-
щую, а в Сочи — на гостиничную.

Миноритарным акционером ООО 
«Главспецстрой» является Междуна-
родная управляющая компания, ко-
торая входит в Банк Москвы. Основ-

ной владелец — ООО «Премьер», ко-
торое принадлежит Рустаму Забиро-
ву. В ВТБ, в группу которого входит 
Банк Москвы, никак не прокоммен-
тировали участие в «Главспецстрое». 
ООО «Компания 

”
Транспорт-Сер-

вис“», по данным Kartoteka.ru, при-
надлежит Алексею Банатову и Алек-
сандровой Анне (у нее 30%).

Реконструкция бывшего здания 
касс (10,6 тыс. кв. м) на площади трех 
вокзалов закончится в 2017 году. Ра-
боты обойдутся более чем в 800 млн 
руб., работы в Сочи (2 тыс. кв. м) — 
около 60 млн руб. Аренду для инвес-
торов рассчитывают с учетом ожида-
емой рыночной ставки на момент 
окончания реконструкции и мини-
мального объема инвестиций, рас-
пределенного на период действия 
договора (15 лет). Здание на площади 
трех вокзалов не приносит дохода, 
ежегодные расходы на содержание 
составляют 30 млн руб., а после ре-
конструкции прогнозируемый до-
ход составляет примерно 100 млн 
руб. в год плюс увеличение стоимо-
сти актива. В Сочи реконструируе-
мое здание багажного отделения 
приносило доходов около 1,5 млн 
руб. в год, после ремонта доход выра-
стет примерно до 20 млн руб.

По словам Сергея Васильева, при 
создании ФПК в ее уставный капитал 
было внесено около 2 млн кв. м не-
движимости. «В основном индустри-
альной, расположенной в полосе от-

вода железной дороги (здания депо, 
багажных отделений и т. п.)». ФПК вы-
ставляет на конкурсы здания и встро-
енные помещения на продажу и для 
аренды, но что это за объекты в ФПК 
не указывают. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с планами компании, говорит, 
что среди них есть здание на канале 
Грибоедова в Санкт-Петербурге.

«Спрос зависит от особенностей 
здания и предлагаемых коммерче-
ских условий»,— рассуждает дирек-
тор отдела исследований рынка 
CBRE Валентин Гаврилов, отмечая, 
что проекты, связанные с торговлей 
в районе вокзалов, всегда будут во-
стребованы в случае адекватности 
коммерческой составляющей. «В Со-
чи востребованность гостиничного 
бизнеса с учетом предложения в дан-
ном сегменте по результатам Олим-
пиады остается под большим вопро-
сом. Этот проект представляется бо-
лее рискованным для инвестора»,— 
предупреждает он.

Но с учетом того, что площади 
остаются у инвестора в аренде, могут 
возникнуть дополнительные риски. 
«Необходимость ежегодно оплачи-
вать аренду и прогнозируемый высо-
кий коэффициент потери площадей 
выглядят настораживающе для эко-
номики проекта»,— предупреждает 
руководитель направления консал-
тинга в сфере торговых площадей 
компании JLL Антон Коротаев.

Екатерина Геращенко

Онлайн-аукцион автомобилей  
с пробегом CarPrice привлек 
$40 млн, большую часть из кото-
рых предоставил Baring Vostok 
Private Equity Fund V. Инвесто-
ров не смутило падение рынка 
подержанных автомобилей по-
чти на 25% за первое полугодие, 
свой интерес они объясняют 
«бурным ростом» CarPrice.

Компания CarPrice привлекла 
$40 млн, основные средства предо-
ставил Baring Vostok Private Equity 
Fund V, а фонд Almaz Capital, став-
ший совладельцем проекта на ран-
ней стадии, увеличил свою долю, со-
общили 

”
Ъ“ в компании и подтвер-

дили инвесторы. Финансирование 
пойдет на региональную экспансию. 
К концу августа планируется утроить 
сеть офисов в Москве и регионах. По 
словам гендиректора CarPrice Эдуар-
да Гуриновича, команда основателей 
сохраняет за собой операционный 
контроль. Оценка всей компании до 
внесения в нее денег новыми инвес-
торами составила около $100 млн, го-
ворят два источника 

”
Ъ“ в инвести-

ционном сообществе. Среди совла-
дельцев CarPrice — Almaz, AltaIR, 
e.ventures, Fastlane Ventures, Оскар 
Хартманн. Общий объем инвести-
ций в CarPrice — $42 млн.

CarPrice заявляет, что сотрудничает 
с 3611 дилерами, которых соединяет с 
продавцами машин. На сайте автовла-
делец получает онлайн-оценку маши-
ны, потом ему предлагается провести 
диагностику транспорта. Далее товар 
выставляется на онлайн-торги и в те-
чение получаса определяется цена. 

Если владелец согласен, он может про-
дать машину, получив деньги в офисе 
CarPrice. Комиссия сервиса берется с 
дилеров и составляет 2–5% от сделки, 
уточняет Эдуард Гуринович. Каждый 
месяц CarPrice проводит более 4 тыс. 
аукционов и рассчитывает нарастить 
их количество до 10 тыс. к концу года. 
«На прибыль мы не вышли, потому 
что решили ускориться в развитии и 
увеличить объем закупок автомоби-
лей»,— объясняет гендиректор 
CarPrice. Выход на самоокупаемость 
запланирован на 2016 год.

По данным «Автостата», за первое 
полугодие 2015 года объем рынка лег-
ковых автомобилей с пробегом про-
сел на четверть, составив 2,2 млн штук 
(–23,4%). По расчетам CarPrice, цены 
на подержанные автомобили начи-
ная с января также упали: на компакт-
сегмент примерно на 17%, цена крос-
соверов сократилась в среднем на 
10%. По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, продажи новых авто-
мобилей в январе—июне снизились 
на 30%, до 140,5 тыс. автомобилей и 
LCV, а по итогам всего года рынок мо-
жет упасть на 36%, до 1,55 млн машин. 
На фоне падения общего рынка но-
вых и подержанных автомобилей 
CarPrice показывает «бурные темпы 
роста», комментирует сделку стар-
ший партнер Baring Vostok Capital 
Partners Елена Ивашенцева.

В июне 2014 года, когда продажи 
новых автомобилей стагнировали, а 
подержанных росли, на рынок он-
лайн-объявлений о продажах автомо-
билей вышел «Яндекс», купив проект 
Auto.ru за $175 млн. По мнению руко-

водителя Auto.ru Романа Абрамова, 
сейчас, когда падение продаж отдель-
ных марок новых автомобилей дости-
гает 80%, дилеры пробуют увеличи-
вать продажи автомобилей с пробе-
гом. «Но аукционная модель нацелена 
не на сбыт автомобилей, а на наращи-
вание парка, что не является сейчас 
приоритетной задачей для дилеров. 
Они заинтересованы в сохранении 
конечной маржи с каждого перепро-
данного автомобиля, что в текущей 
рыночной ситуации достаточно слож-
но сделать, приобретая автомобили в 
рамках аукционной модели»,— гово-
рит руководитель Auto.ru.

Директор автомобильной практи-
ки PwC в России Сергей Литвиненко 
объясняет интерес инвесторов к 
CarPrice, во-первых, «неплохим» состо-
янием аналогичных проектов на Запа-
де, например британского сайта 
webuyanycar.com, а во-вторых, пер-
спективой российского рынка. Уже в 
следующем году продажи как новых, 
так и подержанных автомобилей мо-
гут выйти в плюс, надеется он. «Пер-
спективы увеличения продаж CarPrice 
дилерам тоже есть, но это зависит от 
способности команды сделать качест-
венный сервис и убедить рынок им 
пользоваться. Пока у крупных диле-
ров есть сдержанный интерес, они и 
сами способны получать качествен-
ные автомобили через трейд-ин. Поэ-
тому оценка CarPrice ориентируется в 
большей степени на перспективу, чем 
на текущие финрезультаты»,— полага-
ет господин Литвиненко.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

ФПК обкатает инвесторов
Компания займется созданием многофункциональных центров

Инвесторы сели в подержанные машины
Интернет-аукцион CarPrice.ru получил $40 млн

• Александр Николаев и Миха-
ил Мовшевич считаются основ-
ными владельцами калининград-
ского ООО «Винно-коньячный за-
вод 

”
Альянс-1892“» — крупнейше-

го в России производителя конья-
ка. В первом полугодии завод вы-
пустил 474,8 тыс. дал продукции 
(около 15% от всего объема произ-
водства в стране, данные Росста-
та). В портфеле «Альянса» — ко-
ньяки «Старый Кёнигсберг», «Тро-
фейный» и «Век буржуазии». По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», оборот 
производителя в 2014 году соста-
вил 3,6 млрд руб., чистая прибыль — 
472,7 млн руб. Выручка принадлежа-

щего ему ООО «Винно-коньячный дом 

”
Альянс-1892“» (сбытовая структу-

ра) в том же году была 7,7 млрд руб., 
чистая прибыль — 12,4 млн руб.
По словам гендиректора «Метри-

ум Групп» Марии Литинецкой, стро-
ительство ApartVille суммарно 
обойдется девелоперу примерно в 
1,4 млрд руб. Единственное преиму-
щество этого объекта эксперт видит 
в относительно невысокой цене для 
высокобюджетной недвижимости 
— стоимость апартаментов в ком-
плексе начинает от 5,3 млн руб. Не-
достатки проекта связаны с неудач-
ным расположением, отмечает го-
спожа Литинецкая. Значительная 
часть средств на строительство уже 
собрана: с выступающих в доли со-

инвесторов физлиц суммарно уда-
лось получить около 350–400 млн 
руб., отмечает источник, знакомый 
с ходом реализации проекта.

Кроме комплекса ApartVille в 
портфеле Glincom есть также биз-
нес-центр Techno Loft в 3-м Угреш-
ском проезде (8,3 тыс. кв. м). В марте 
этого года компания также выкупи-
ла у Imagine Estate (принадлежит 
выходцу из «Росбилдинга» Денису 
Маякову) права на реализацию ше-
сти новых проектов в коммерче-
ской недвижимости общей площа-
дью более 100 тыс. кв. м. Glincom 
контролирует ее управляющий 
партнер Алексей Осипов.

Александра Мерцалова,  
Олег Трутнев

«Альянс-1892» занимает апартаменты
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первые лица

Принадлежащее Михаилу Гу
цериеву ЗАО «ФортеИнвест» 
в декабре 2014 года стало ос
новным владельцем Орского 
НПЗ. Это один из немногих ак
тивов в российской нефтепе
реработке, который не вошел 
в состав крупных вертикаль
но интегрированных холдин
гов. О том, почему «ФортеИн
вест» пока не будет включен 
в состав объединенной неф
текомпании, которую созда
ет Михаил Гуцериев вместе 
с Glencore, о влиянии налого
вого маневра на НПЗ и об акти
вах, к которым присматрива
ется компания, 

”
Ъ“ рассказал 

гендиректор «ФортеИнвеста» 
и сын владельца компании 
 САИД ГУЦЕРИЕВ.

— Вы возглавили «ФортеИн
вест» — компанию, которая вла
деет Орским НПЗ. Кому она сей
час принадлежит и как вы стали 
ее руководителем?
— Предложение возглавить компа-
нию я получил в декабре прошлого 
года. Я давно занимаюсь нефтегазо-
вым делом. Это моя профессия, кото-
рую я изучал в университете. Сфера 
деятельности, которая по-настояще-
му близка мне в силу интеллектуаль-
ных, творческих интересов и, если 
хотите, семейных традиций.

За этой компанией я наблюдал 
давно, считаю, что она обладает по-
тенциалом роста, в ней есть моло-
дая амбициозная команда в сочета-
нии с опытными профессионала-
ми нефтепереработки. Возглавить 
«ФортеИнвест» предложил мой от-
ец Михаил Гуцериев. После того 
как я окончил университет в Анг-
лии, встал выбор: либо сразу вер-
нуться в Россию, либо поработать. 
Я выбрал второе — вышел на ра-
боту в Glencore, сначала в финан-
совое подразделение, потом пере-
шел в управление активами. Я хо-
тел посмотреть, как устроен запад-
ный бизнес, как там ведут дела, на-
браться еще опыта. Буквально пол-
года назад вернулся в Россию.
— Сколько зарабатывали в Glen
core? Почему решили вернуться?
— Около £40 тыс. в год без бонусов. 
А решил вернуться, потому что всег-
да хотел работать вместе с семьей.
— Ваши коллеги по Glencore зна
ли, из какой вы семьи? Не проси
ли забрать на работу в Россию?
— Наверное, знали, все-таки они из 
мира бизнеса. Но таких разговоров 
не было.
— Где вы учились? Вы сказали, 
что изучали нефтегазовое дело...
— Я учился в школе Харроу (одна из 
престижных частных школ Вели-
кобритании.— 

”
Ъ“). Общался с са-

мыми разными ребятами более 
чем из 50 стран мира, россиян было 
очень мало. Мои оценки и знание 
трех языков позволили поступить 
в Оксфордский университет. Гово-
ря русским языком, я был круглым 
отличником. В Оксфорде обучался 
на факультете археологии и геоло-
гии, имею степени бакалавра и ма-
гистра. Позже получил степень ма-
гистра Плимутского университе-
та по специальности «менеджмент 
нефтегазовой отрасли».

Работал в нефтяном отделе 
Glencore, где занимался финанса-
ми, менеджментом и управлением 
активами. Это был серьезный пра-
ктический опыт. Одновременно 
окончил финансовые бизнес-кур-
сы для руководителей (Executive 
education for financial), в дальней-
шем хочу получить степень MBA 
Лондонской бизнес-школы. Уве-
рен, что каждый должен постоян-
но учиться и стремиться к личност-
ному и профессиональному росту. 
А классическое бизнес-образова-
ние — отличная возможность полу-
чить необходимые квалификации, 
практический опыт и базис для раз-
вития в сфере делового админист-
рирования.
— Но у вашего отца много видов 
бизнеса, вы могли бы заняться 
недвижимостью, медиа, углем. 
Почему выбрали нефтеперера
ботку?
— Мне гораздо интереснее ТЭК, 
я всегда хотел работать именно 
в нефтегазе. «ФортеИнвест» — от-
личная площадка для реализации 
моих планов: в периметр холдинга 
входит Орский НПЗ, два добываю-
щих актива.
— Когда вы после лондонского 
офиса Glencore приехали на за
вод, какие были впечатления?
— Завод достаточно старый — ему 
больше 80 лет. Конечно, это совсем 
другая работа. Тут у тебя коллектив 
более двух тысяч человек, управля-
ешь целым холдингом, у тебя боль-
шая ответственность. Но я стремил-
ся и готов к такой работе, такой на-
грузке. Наверное, это неизбежно.
— Почему неизбежно?
— Потому что получать удовольст-
вие от сумасшедшего ритма ежед-

невной работы — это семейная чер-
та. А я хочу работать со своей семьей, 
со своими родственниками.
— Когда, как и за сколько ваши 
структуры приобрели Орский 
НПЗ? На рынке считали, что ак
тивом владеет сын министра 
энергетики Казахстана Владими
ра Школьника Игорь, но сам он 
это опровергал. Так владел ли он 
заводом?
— Еще в 2011 году «ФортеИнвест» 
стал генеральным партнером заво-
да, чтобы реализовать программу 
модернизации. Мы хотим сделать 
завод с 80-летним стажем современ-
ным, мощным перерабатывающим 
центром, который обеспечит конку-
рентной продукцией отечественных 
потребителей. В декабре 2014 года 
«ФортеИнвест» приобрел долю в Ор-
ском НПЗ и сейчас является мажори-
тарным акционером завода (85% го-
лосующих акций). Семья Школьни-
ков не имеет к этому никакого от-
ношения. Информация о стоимо-
сти сделки конфиденциальна. Могу 
лишь сказать, что ее величина пре-
вышает несколько сотен миллионов 
долларов.
— Какие задачи поставил акци
онер? Как часто вы советуетесь 
с отцом?
— Конечно же, задача была продол-
жать текущую деятельность завода. 
Ведь сейчас достаточно тяжелая си-
туация на фоне экономического кри-
зиса, мы активно работаем над мак-
симальным сокращением затрат 
там, где это возможно. Но основная 
цель — успешное проведение мо-
дернизации, которая идет с 2011 го-
да. Ближайшие два года очень важ-
ные для нас, предстоит завершить 
строительство крупных объектов на 
предприятии. Сама программа рас-
считана до 2025 года. Итогом должен 
стать выпуск максимально легких 
высококлассных моторных топлив 
и сокращение производства темных 
нефтепродуктов.

Мой опыт работы в Glencore по-
могает внедрять новые идеи. От-
ец сказал: «Делай то, что считаешь 
правильным, во всем, что касает-
ся кадров и стратегии». В отноше-
нии финансов стараюсь с ним сове-
товаться — у меня неограниченный 
доступ. У него колоссальный опыт 
в нефти, и я могу пользоваться этим 
максимально.
— Можете раскрыть детали плана 
модернизации?
— Одна из главных задач — увели-
чение глубины переработки нефти, 
чтобы получающегося мазута было 
как можно меньше. В данный мо-
мент выход светлых нефтепродук-
тов на заводе составляет 52%, глу-
бина переработки — 65%. Мы выпу-
скаем авиакеросин, дизельное то-
пливо — частично третьего класса, 
а также четвертого и пятого. Третий 
класс, который запрещен для реали-

зации в России, идет на ближнее за-
рубежье — в Киргизию, Узбекистан, 
Казахстан и другие страны. Все обя-
зательства по четырехстороннему 
соглашению с правительством у нас 
выполняются.

Сам план модернизации Орско-
го НПЗ разделен на три этапа. Сей-
час мы реализуем первый этап, он 
включает модернизацию четвер-
того и восьмого предусмотренных 
пусковых комплексов. Его итогом 
станет выпуск топлив пятого клас-
са, снижение производства мазу-
та до 807 тыс. тонн в год, что соста-
вит 14% от общей продукции завода. 
Уже проведена двухэтапная рекон-
струкция установки гидроочистки 
дизельного топлива, благодаря ко-
торой мы можем выпускать топли-
во марки «Евро-5». Завершено стро-
ительство установки изомериза-
ции. Также на НПЗ ведутся работы 
по строительству установки висбре-
кинга, которая будет запущена этим 
летом совместно с модернизацией 
вакуумных колонн, заканчивается 
строительство установки гидрокре-
кинга. Большая работа предстоит 
по модернизации объектов общеза-
водского хозяйства и строительству 
установки коксования.

Первый этап завершится в 2017 
году, объем инвестиций в него оце-
нивается в $1,5 млрд. По его окон-
чании мы выйдем на второй этап 
модернизации с 2018 года (шестой 
и седьмой пусковые комплексы), что 
поднимет выход светлых нефтепро-
дуктов до 68%, в том числе путем уве-
личения выпуска дизтоплива. После 
этого будет третий этап: выпуск свет-
лых нефтепродуктов достигнет 85% 
при глубине переработки 96%, ин-
декс Нельсона — 9,06 (в настоящее 
время — 4%).
— Во сколько в целом обойдется 
модернизация?
— Пока сказать сложно, думаю, 
около $5 млрд. Из них 70% — сред-
ства банка, 30% — из собственных 
средств и за счет прибыли.
— Сейчас идет конвертация ча
сти долга перед Glencore в акции 
«Русснефти». В объединенной 
компании 46% получит Glencore. 
Почему «ФортеИнвест» остался за 
периметром сделки?
— Думаю, до окончания модерни-
зации и возврата средств банку это 
преждевременно.
— В правительстве обсуждался пе
ренос ввода техрегламентов, но 
пока планируется, что с 2016 го
да все же будет введен запрет на 
топливо ниже пятого класса. Как 
это отразится на вашем НПЗ?
— На сегодняшний день мы идем 
с опережением — выпускаем то-
пливо класса «Евро-4», «Евро-5». 
Производим бензины высоких эко-
логических стандартов, у нас есть 
запас качества, который сегодня 
не полностью востребован потре-

бителем. Но и третий, и четвертый 
класс продолжим выпускать, у нас 
же есть и другие рынки сбыта.
— «ФортеИнвест» является един
ственным покупателем нефте
продуктов Орского НПЗ?
— Да, ежегодно мы продаем все 
6 млн тонн. Общий оборот «Форте-
Инвеста» — $3,5 млрд.
— Кто основной потребитель?
— Разные. Их много: кто больше пла-
тит, тот и покупает. Завод располо-
жен в 20 км от границы с Казахста-
ном. Большая часть нашей продук-
ции, конечно, идет на внутренний 
рынок — в Сибирь, Москву. Работаем 
с Оренбургской областью, на нашем 
керосине работает оренбургский аэ-
ропорт. На экспорт мы отправляем 
примерно 20–25% от общего объе-
ма — в Казахстан и страны Средней 
Азии (Киргизия, Таджикистан). Есть 
поставки в дальнее зарубежье — по 
Черному морю через Новороссий-
ский порт.
— И кому продаете?
— На этом направлении покупа-
тель — Glencore.
— Как на ваш бизнес влияет ситу
ация с Казахстаном? Страна вре
мя от времени вводит запреты 
на импорт российских нефтепро
дуктов.
— Мы спокойно продаем весь год 
светлые нефтепродукты в этой 
стране (запрет касается их поста-
вок железнодорожным транспор-
том). Орский НПЗ долго был основ-
ным поставщиком битума на ка-
захстанский рынок. Большое ко-
личество современных автодорог 
и даже взлетно-посадочные поло-
сы некоторых аэропортов построе-
ны с использованием битума, про-
изведенного на нашем предприя-
тии. Однако в течение последних 
лет поставки битума в Казахстан 
невозможны из-за запрета Астаны. 
Мы были вынуждены скорректи-
ровать нашу программу реализа-
ции и перенаправить битум в дру-
гие регионы.
— А как на бизнес вашей компа
нии повлиял налоговый маневр 
в нефтяной отрасли?
— На данный момент сложно дать 
полную оценку, налоговый маневр 
действует только чуть больше по-
лугода. Тем более так совпало, что 
новая система начала работать од-
новременно с экономическим кри-
зисом в стране. Основные три фак-
тора, негативно влияющие на биз-
нес компании,— колебание курса 
доллара, снижение нефтяных ко-
тировок и повышение цен на вну-
треннем рынке. Например, нефть 
у нас не своя, мы ее покупаем — на-
ши активы дают в год только около 
250 тыс. тонн, а завод перерабаты-
вает 6 млн тонн.

Конечно, понятно, что цены рас-
тут на те продукты, которые идут 
на экспорт. Но внутренний рынок 

не всегда движется в ту же сторону, 
что и международный. После вве-
дения маневра цены на нефть ста-
ли на 40% выше, в то же время сто-
имость нефтепродуктов выросла 
не так резко. Поэтому пока можно 
сказать, что налоговый маневр от-
рицательно влияет на маржу пере-
работки и на деятельность нашей 
компании.

Сейчас активно обсуждается во-
прос ослабления налоговой нагруз-
ки на нефтяников — введение нало-
га на финансовый результат. Конеч-
но, в среднесрочной перспективе 
есть риск снижения уровня добычи, 
что не в интересах государства, но 
компании смогут увеличивать инве-
стиции в освоение новых месторо-
ждений. На мой взгляд, система на-
логообложения должна стимулиро-
вать развитие отрасли.
— Какова в целом стратегия «Фор
теИнвеста»?
— Как я уже говорил: нам надо про-
вести модернизацию. Мы работаем 
над сокращением издержек. В этом 
году завод отмечает свое 80-летие, 
и мне, как менеджеру, хочется 
 добиться, чтобы старейший НПЗ 
стал современным, технологиче-
ски инновационным и соответ-
ствовал уровню международных 
стандартов.
— Вы можете купить новые добы
вающие активы?
— Мы всегда рассматриваем новые 
активы, постоянно мониторим ры-
нок. В большей степени интересны 
новые активы, которые могут дать 
нам дополнительное сырье для пе-
реработки. Сейчас мы добываем 
250 тыс. тонн и постоянно растем. За-
пасы компании пока небольшие — 
23 млн тонн. Но это уже начало.
— На ваш взгляд, сейчас время 
для покупки или нет? В свое вре
мя «Русснефть» тоже создавалась 
при относительно низких ценах...
— С одной стороны, да, стоимость, 
действительно, падает. Хотя на са-
мом деле я бы не назвал цену неф-
тедобывающих активов очень низ-
кой. Их владельцы ждут, види-
мо, определенного роста цены на 
нефть. С другой стороны, на рын-
ке сейчас очень мало ликвидно-
сти, все-таки мы лишены доступа 
к западным рынкам. Все компании 
стали зарабатывать меньше. С этой 
точки зрения у нас, как инвесторов, 
не такой уж большой выбор. Новые 
активы — это хорошо, но для нас са-
мое главное сосредоточиться на те-
кущей деятельности, повысить рен-
табельность перерабатывающего 
бизнеса.
— Как на вашей компании в це
лом отразился кризис?
— К сожалению, высокая деваль-
вация рубля, падение цен на нефть 
на мировых рынках и в то же время 
60-процентный рост цен внутрен-
него рынка существенно снизили 
рентабельность нашего производ-
ства. Возросла стоимость кредитов, 
взятых на модернизацию в валюте, 
при этом текущие рублевые цены 
на конечную продукцию остались 
практически на прежнем уровне.
— Каковы, на ваш взгляд, сейчас 
основные риски в нефтяном сек
торе?
— Нынешние рыночные условия 
плохо сказываются на нефтяной 
промышленности. Скачки курса 
валют увеличивают наши кредит-
ные обязательства. Необходимо от-
метить высокие ставки налогов. Не-
решенность проблем утилизации 
и использования попутного газа 
влечет за собой высокие экологиче-
ские сборы.

Отрасли необходима модерниза-
ция на всех уровнях. Ряд предприя-

тий используют полностью устарев-
шие технологии, высока степень 
износа основных фондов. Все это 
в итоге неизбежно приводит к низ-
кой экономической эффективности. 
И если до сих пор переработчики 
держались за счет высокой маржи, 
то сегодня ужесточившиеся условия 
рынка ставят перед нами вопрос вы-
живания отрасли.
— Вы долгое время жили в Ан
глии. Что вы сейчас чувствуе
те, когда против России ввели 
сан кции? Как относятся к Рос
сии ваши иностранные друзья 
и коллеги?
— Человеческие отношения — преж-
ние, хорошие. Это, скорее всего, эко-
номические проблемы — у нас нет 
доступа к финансовым рынкам. Не-
посредственного влияния на «Фор-
теИнвест» нет. Хотя, например, мне 
будет очень сложно взять кредит, он 
будет дорогой. Да и то, скорее всего, 
на российские активы деньги мне не 
дадут — только на активы в третьих 
странах.
— У российских банков получает
ся привлекать средства? Кто вас 
кредитует?
— Кредитором «ФортеИнвеста» яв-
ляется Сбербанк. Нам открыта кре-
дитная линия на модернизацию на 
$1,2 млрд еще в 2011 году. Погасить 
долг рассчитываем к 2018 году. Тог-
да будет закончен первый этап мо-
дернизации, мы начнем больше за-
рабатывать.
— Вам понадобятся еще кредиты 
для завершения модернизации?
— Думаю, что частично банковские 
средства нам понадобятся. Конеч-
но, мы будем больше зарабатывать, 
но львиная доля этого кредита бу-
дет также идти на его погашение. 
Для завершения второго и третьего 
этапов нам нужно будет прибегать 
к кредитам.
— Новые нефтеперерабатываю
щие активы не рассматриваете?
— Все-таки сейчас не самое лучшее 
время для покупки активов, техни-
чески они должны падать в цене. Хо-
тя на то, что нам интересно, цены не 
опускаются. В целом для создания 
интегрированной компании нужна 
розница.
— В итоге вы планируете сде
лать из «ФортеИнвеста» верти
кально интегрированную нефте
компанию?
— Да, я, как менеджер, изучаю все 
возможные варианты.
— А газовый бизнес интересует?
— Нет, его мы не рассматриваем.
— Получила ли компания 
в 2014 году чистую прибыль?
— Прибыль получили, но за счет кур-
совой разницы сработали практиче-
ски в ноль.
— Вы прожили 17 лет в Англии, 
но видели, какие проблемы бы
ли у бизнесменов в России, в том 
числе у вашего отца изза претен
зий властей. И тем не менее гото
вы работать в России?
— Это наша страна, это наша роди-
на. Здесь все наши основные акти-
вы, основной бизнес. Здесь могилы 
наших предков. Я всегда хотел рабо-
тать именно в России.
— Высокие должности в других 
компаниях не рассматривали, на
пример, в той же Glencore?
— Лучше трудиться в своих струк-
турах. Пример трудолюбивых лю-
дей лучше слов, а таких людей мно-
го. Я не знаю свою судьбу, но я готов 
много трудиться, много учиться. Уве-
рен, что мой опыт работы в запад-
ной компании в сочетании с практи-
ческим опытом в России и есть фор-
мула успеха.

Интервью взял  
Кирилл Мельников

«Всегда хотел работать вместе с семьей»
Глава «ФортеИнвеста» Саид Гуцериев о том, почему он променял Glencore на Орский НПЗ

C O M P A N Y  P R O F I L E З А О  « Ф О Р Т Е И Н В Е С Т »

Компания основана в феврале 2011 года. Основной вид 
деятельности — переработка нефтяного сырья и реализация 
нефтепродуктов (бензин, реактивное топливо, дизельное то-
пливо, мазут, масла, сжиженные газы). С 2014 года компания 
является основным владельцем Орского НПЗ в Оренбургской 
области (ОАО «Орскнефтеоргсинтез»), который перерабаты-
вает около 6 млн тонн нефтяного сырья в год. Также владеет 

двумя добывающими активами общей мощностью около 
250 тыс. тонн в год. Большая часть продукции идет на внутрен-
ний рынок. Основные покупатели за рубежом — страны Сред-
ней Азии (Казахстан, Киргизия, Таджикистан, Узбекистан). 
Владелец компании — основатель и глава совета директоров 
«Русснефти» Михаил Гуцериев. Выручка за 2014 год составила 
131,45 млрд руб., чистая прибыль — 1,66 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г У Ц Е Р И Е В  С А И Д  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 18 апреля 1988 года, отец — основатель компании 
«Русснефть» Михаил Гуцериев. Окончил магистратуру фа-
культета археологии и геологии Оксфордского университе-
та, затем получил степень магистра британского Универси-
тета Плимута по специальности «менеджмент нефтегазовой 
отрасли».

Работал в нефтяном отделе компании Glencore в Лондо-
не, сначала в финансовом подразделении, потом перешел 

в управление активами. В октябре 2014 года приобрел 40,05% 
акций в ЗАО «Даглис» — компании, владеющей 75% акций 
НПФ «Регионфонд» (такую же долю 40,05% купил президент 
Бинбанка Микаил Шишханов, двоюродный брат Саида Гуцери-
ева). С декабря 2014 года — гендиректор ЗАО «ФортеИнвест». 
В том же месяце вошел в совет директоров «Русснефти». Так-
же является членом советов директоров ОАО «Русский уголь» 
и нефтяной компании «Нефтиса».
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Отец сказал: «Делай то, что счи-
таешь правильным, во всем, 
что  касается кадров и стратегии». 
В том, что касается финансов, 
я стараюсь с ним советоваться

Если до сих пор переработчики 
держались за счет высокой маржи, 
то сегодня ужесточившиеся 
условия рынка ставят перед нами 
вопрос выживания отрасли

Мне будет очень сложно взять 
кредит, он будет дорогой. Да и то, 
скорее всего, на российские активы 
деньги мне не дадут — только 
на активы в третьих странах
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В пятницу в Казани стартует  
чемпионат мира по водным  
видам спорта

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Водные виды спорта

ПРОЦЕССЫ

Европейский суд  
не стал играть в футбол
UEFA одержал локальную победу  
в противостоянии с противниками FFP

РЕГЛАМЕНТ

Расизм прошел незамеченным
В скандальном эпизоде с Эммануэлем Фримпонгом КДК РФС не нашел виновных, но наказал пострадавшего

Сторонники отмены вызывающих множество во-
просов правил финансового fair play (FFP), вне-
дренных Союзом европейских футбольных ас-
социаций (UEFA), потерпели чувствительное 
поражение в Европейском суде. Последний от-
казался рассматривать запрос бельгийского су-
да, ранее приостановившего действие правил 
FFP и просившего вышестоящую инстанцию дать 
оценку FFP на предмет соответствия нормати-
вам Евросоюза. В UEFA вердикт Европейского 
 суда, разумеется, восприняли с воодушевлени-
ем. Впрочем, учитывая, что суд де-факто никако-
го решения не вынес, а лишь использовал огре-
хи бельгийских коллег при составлении запроса, 
чтобы уклониться от рассмотрения дела, точку 
в противостоянии сторонников и противников FFP 
ставить рано.

Вчера UEFA распространил сообщение, в котором го-
ворится, что высший судебный орган Евросоюза — Ев-
ропейский суд — отказался рассматривать запрос, по-
ступивший из суда первой инстанции Брюсселя, в кото-
ром содержалась просьба дать оценку правилам FFP (их 
суть сводится к тому, что команды не могут тратить боль-
ше, чем зарабатывают) на предмет их соответствия базо-
вым принципам ЕС. А именно тем, что касаются свобо-
ды конкуренции и свободы перемещения рабочей си-
лы и услуг.

Запрос был отправлен после того, как в конце ию-
ня суд Брюсселя частично удовлетворил иск, поданный 
группой физических и юридических лиц, среди кото-
рых объединения болельщиков «Манчестер Сити» и 
ПСЖ, а также футбольный агент Даниэль Стриани, тре-
бовавшие отменить правила FFP. Представляющий ин-
тересы истцов адвокат Жан-Луи Дюпон, известный тем, 
что в 1995 году выиграл знаменитое «дело Босмана», в 
корне изменившее европейский футбол, отмечал, что 
FFP, несмотря на заверения UEFA, не способствует раз-
витию футбола, а, напротив, тормозит его, ограничивая 
доходы футболистов и агентов и уменьшая трансфер-
ную активность, и просто противоречит здравому смы-
слу. Кроме того, доказывал господин Дюпон, FFP «лими-
тирует инвестиции в футбол» и «препятствует амбици-
озным бизнесменам развивать клубы». А значит, FFP ра-
ботает не на повышение, а на понижение футбольной 
конкуренции.

Аргументация господина Дюпона была услышана 
брюссельским судом, который постановил, что прави-
ла FFP, как минимум в той части, где предусматрива-
ется дальнейшее урезание возможностей владельцев 
клубов финансировать свои команды (сейчас они мо-
гут вкладывать по €45 млн за три года, но с будуще-
го сезона планировалось снизить планку до €30 млн), 
не могут быть введены в действие. Однако суд Брюссе-
ля постановил, что он не полномочен решать вопрос 
о полной отмене FFP, а потому и передал дело в Евро-
пейский суд.

Сторонники отмены FFP восприняли решение суда 
Брюсселя как большую победу, рассчитывая на то, что 
«дело Стриани», как теперь принято именовать этот про-
цесс, в скором времени завершится полной победой. Но 
Европейский суд попросту уклонился от рассмотрения 
поставленного перед ним вопроса.

В UEFA сообщают, что высшая судебная инстанция 
ЕС сочла рассмотрение обращения бельгийских кол-
лег попросту «лишенным смысла» (полное решение Ев-
ропейского суда на сайте организации пока не появи-
лось.— 

”
Ъ“). «Брюссельский суд в июне 2015 года сам 

признал себя некомпетентным выносить решения по 
так называемому делу Стриани»,— отмечается в пресс-
релизе UEFA. То есть можно предположить, что судьи со-
чли саму просьбу проверить FFP на предмет соответст-
вия нормативам ЕС ничтожной. «Европейский суд также 
отметил, что национальный суд не смог предоставить 
требуемую информацию для того, чтобы Европейский 
суд мог рассмотреть запрос в рамках закона ЕС о конку-
ренции»,— добавили в UEFA.

Европейское футбольное руководство восприняло 
вчерашнее решение суда как свою безусловную побе-
ду. В UEFA отметили также, что считают решение суда 
«разумным и логичным», и вновь заявили о том, что 
FFP «полностью соответствует всем законам ЕС». Впро-
чем, точку в противостоянии сторонников и против-
ников FFP ставить рано. Да, вердикты Европейского су-
да обжалованию не подлежат, но ведь рассмотрения 
«дела Стриани» по существу так и не случилось. Так что 
и вердикта никакого нет. Больше того, весьма вероят-
но, что в скором времени Европейскому суду вновь 
придется вернуться к «делу Стриани». Ведь против-
ники FFP ведут судебные разбирательства не только в 
Бельгии. Например, в Париже сейчас рассматривается 
иск объединения болельщиков ПСЖ, аналогичный то-
му, что был подан в суд Брюсселя. И в следующий раз 
Европейскому суду, возможно, уже не удастся уйти в 
сторону с помощью казуистики.

Александр Петров

Вчера состоялось заседа-
ние Контрольно-дисципли-
нарного комитета (КДК) 
Российского футбольно-
го союза (РФС), главной те-
мой которого был инцидент 
с удалением хавбека «Уфы» 
Эммануэля Фримпонга. 
Темнокожий футболист по-
казал болельщикам «Спар-
така» неприличный жест, 
как он утверждал, в ответ 
на расистские оскорбления, 
за что получил красную кар-
точку. По итогам разбира-
тельства КДК не усмотрел 
в действиях болельщиков 
криминала, поэтому не стал 
применять санкции к «Спар-
таку», однако на два матча 
дисквалифицировал самого 
Фримпонга.

Решение КДК РФС по делу 
полузащитника «Уфы» Эмма-
нуэля Фримпонга, который ут-
верждал, что в матче первого 
тура против «Спартака» услы-
шал с трибун в свой адрес рас-
истские выкрики (его якобы 
обозвали обезьяной), получи-
лось весьма ожидаемым. Еще 
до начала разбирательства 
официальные лица, в том чи-
сле директор по безопасности 
Российской футбольной пре-
мьер-лиги (РФПЛ) Александр 
Мейтин, выражали сомне-
ния, что болельщиков, оскор-
блявших темнокожего игрока, 
удастся идентифицировать. 
Господин Мейтин пояснял, 
что система видеонаблюде-
ния, установленная на самом 
современном российском ста-
дионе «Открытие-Арена», сра-

батывает, когда на трибуне за-
горается файер или возника-
ют беспорядки. Ничего подоб-
ного на скандальном матче не 
произошло, поэтому опреде-
лить, кто и что кричал Эмма-
нуэлю Фримпонгу, оказалось 
весьма затруднительно.

Глава КДК Артур Григо-
рьянц заявил, что члены коми-
тета детально ознакомились с 
записью скандального эпизо-
да и не нашли в действиях бо-
лельщиков ничего предосуди-
тельного: «Мы сегодня просмо-
трели видеозапись, на макси-
мум увеличивали громкость, 
включали интершум, полу-
чили письмо от стюардов. От-
ветственно заявляем, что ни-
какой нецензурной брани, за-
прещенных знаков со сторо-
ны фанатов 

”
Спартака“ заме-

чено не было. Поэтому нет ни-

каких причин выносить дис-
циплинарные санкции про-
тив московского клуба».

Господин Григорьянц также 
подтвердил, что РФС получил 
запрос от Международной фе-
дерации футбола (FIFA), выра-
зившей обеспокоенность в свя-
зи с данным инцидентом. «Вче-
ра в РФС поступило письмо из 
FIFA. Считаю, мы провели все-
стороннее расследование. Там 
было отмечено, что игрок по-
казал жест в ответ на, подчер-
киваю, предполагаемые кри-
ки с трибун. У нас нет доказа-

тельств, что болельщики 
”
Спар-

така“ провоцировали Фрим-
понга. Мы не установили факт 
расизма. Возможно, что-то и бы-
ло, но не носило расистский ха-
рактер»,— рассказал глава КДК.

Накануне заседания гене-
ральный директор оргкоми-
тета «Россия-2018» Алексей Со-
рокин заявил, что инцидент с 
Фримпонгом «доставляет нам 
определенное беспокойство, 
но иногда мне даже кажется, 
что это делается специально, 
чтобы взбудоражить атмосфе-
ру». «Мы очень долго разбира-
ли эту ситуацию. Все специа-
листы признают, что в России 
нет системного расизма, кото-
рый является чертой общест-
ва. Есть отдельные инциденты. 
Понятно, что даже их не долж-
но быть, это противоречит 
принципам FIFA. Думаю, что с 

новыми стадионами, с плано-
мерной политикой мы к чему-
то придем в этом вопросе»,— 
говорил господин Сорокин.

Надо отметить, что предста-
вители «Уфы» и сам Фримпонг 
с самого начала заняли весьма 
миролюбивую позицию по от-
ношению к скандальному эпи-
зоду. Так, сотрудники уфимско-
го клуба не стали настаивать 
на внесении в протокол встре-
чи упоминания об оскорбле-
ниях своего игрока, что выз-
вало крайне резкую реакцию 
главной звезды чемпионата — 
форварда «Зенита» Халка, кото-
рый в прошлом сезоне был фи-
гурантом двух громких расист-
ских скандалов. А сам Эмману-
эль Фримпонг в объяснитель-
ном письме (игрока приглаша-
ли на заседание, но он не явил-
ся) заявил, что не имеет пре-

тензий к «Спартаку» и его бо-
лельщикам и полностью осоз-
нает свою вину за неприлич-
ный жест в адрес трибун. Воз-
можно, поэтому футболист по-
лучил минимальное наказа-
ние, предусмотренное регла-
ментом чемпионата России,— 
два матча дисквалификации. 
«Мы можем снова рассмотреть 
этот эпизод, если у кого-то най-
дутся дополнительные сведе-
ния, но на данный момент до-
казательств у нас нет»,— поды-
тожил Артур Григорьянц.

Между тем совсем без на-
казания «Спартак» не остал-
ся. За брошенную с трибун за-
жигалку, которая прилетела в 
штрафную площадь голкипе-
ра «Уфы» Давида Юрченко, мос-
ковский клуб был оштрафован 
на 20 тыс. руб.

Петр Кузнецов

КДК РФС не расслышал 
расистских выкриков 
в адрес полузащитника 
«Уфы» Эммануэля 
Фримпонга   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ФЕДОРОВА, 

«СЭ»/ТАСС

Правила FFP, внедренные по инициативе 
президента UEFA Мишеля Платини,  
пока избежали проверки на предмет  
соответствия нормативам Евросоюза    
ФОТО AFP

Англия борется с легионерами
Председатель Футбольной ассоциации Англии (FA) Грег 
Дайк выступил за увеличение количества доморощен-
ных игроков в заявке английских клубов на сезон. Об 
этом сообщает портал Sportinglife.

На данный момент клубы английской премьер-лиги 
обязаны иметь в заявке на сезон как минимум восемь 
собственных воспитанников. Господин Дайк настаива-

ет на том, чтобы в течение четырех лет, начиная с сезо-
на-2016/2017, количество доморощенных игроков было 
увеличено до двенадцати.

Инициативу Грега Дайка поддержал президент Союза 
европейских футбольных ассоциаций Мишель Платини 
(UEFA), который обсудит возможность ее реализации на 
сентябрьской встрече с президентом Европейской ко-
миссии Жан-Клодом Юнкером. ТАСС

РЕГЛАМЕНТ

К О Н Т Е К С Т Х А В И  Г А Р С И Ю  Д И С К В А Л И Ф И Ц И Р О В А Л И  Н А  О Д И Н  М А Т Ч

По итогам состоявшегося вчера заседания Контрольно-дисциплинарного комитета (КДК) Российского футбольного 
союза (РФС) было принято решение дисквалифицировать полузащитника «Зенита» Хави Гарсию на один матч за удар 
защитника «Динамо» Томаша Губочана. Нарушение правил в центральном матче первого тура осталось незамеченным 
главным арбитром встречи Виталием Мешковым, который получил за свою работу неудовлетворительную оценку. Еще 
до заседания КДК критике арбитра подверг глава департамента судейства и инспектирования РФС Валентин Иванов, 
который признал ошибку главного судьи. «На повторе все очевидно. Говорить о чем-то другом, кроме пенальти и, ско-
рее всего, удаления Хави Гарсии, тут не приходится»,— заявил господин Иванов.

Мнение главы судейского корпуса совпало с мнением членов КДК РФС. «Эпизод с Хави Гарсией и Томашем Губо-
чаном был не раз показан по телевидению. КДК получил рапорт от инспектора матча, где было отмечено, что арбитр 
не показал красную карточку за удар по лицу Губочана. Мы получили рапорты от всех судей матча. Главный судья матча 
Виталий Мешков написал, что этот эпизод не увидел. Все судьи написали, что эпизод не видели. Экспертно-техническая 
комиссия указала, что судья допустил ошибку. На заседании присутствовал Томаш Губочан, также мы получили письмо 
от ”Зенита“ и Хави Гарсии. Хави Гарсия позвонил во время заседания и извинился перед Губочаном. Губочан извинения 
принял. Учитывая все обстоятельства, Гарсия дисквалифицирован на один матч»,— пояснил логику принятия решения 
глава КДК Артур Григорьянц.

Эпизод с нарушением правил на Томаше Губочане мог иметь ключевое значение для всего матча, ведь в концовке 
первого тайма, когда динамовцы вели в счете 1:0, главный арбитр встречи Виталий Мешков удалил словацкого защитни-
ка бело-голубых с поля, назначив еще и пенальти в ворота москвичей. Арнольд Кабанов
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